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Данияр Молдабеков

Часть капитала, ушедшего в послед-
нее время из России, может прийти 
в Казахстан. Поспособствовать это-

му может ситуация на Украине.
Известно, что украинский кризис ока-

зал серьезное влияние на российскую 
экономику. Взаимные санкции России и 
Запада привели к тому, что дестабилиза-
ция экономики испугала иностранных ин-
весторов. Так, по оценкам главы Европей-
ского Центрального Банка Марио Драги, 
отток капитала из России за время укра-

инского кризиса составил 160 млрд евро. 
«Я думаю, что какая-то часть из ушедших 
из России инвестиций будет также пере-
распределена и на Казахстан», – говорит 
Адиль Осжигит, инвестиционный ди-
ректор ADM Capital. Свое мнение эксперт 
объясняет тем, что наша страна имеет ста-
бильный рост экономики, предсказуемую 
политическую ситуацию, комфортные 
условия для инвесторов, которые, соглас-
но последним заявлениям президента РК, 
будут только улучшены.

Действительно, в начале мая текущего 
года Нурсултан Назарбаев заявил о планах 

по либерализации законодательства в об-
ласти инвестиций. 

«Мы планируем освободить инве-
сторов от уплаты корпоративного по-
доходного налога на 10 лет, ввести ин-
вестиционные субсидии, обеспечить 
стабильность законодательства и про-
гнозируемость тарифов, упростить ввоз 
иностранной рабочей силы. Работа с 
инвесторами будет осуществляться по 
принципу одного окна», – цитирует Каз-
ТАГ слова президента.

kapital.kz
Мы в сети

[Продолжение на стр. 2]
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ЗАКОНОПРОЕКТ ОБ 
АМНИСТИИ В СВЯЗИ 
С ЛЕГАЛИЗАЦИЕЙ 
ИМУЩЕСТВА 

Вчера мажилис на пленарном заседании 
под председательством Кабибуллы Джакупо-
ва принял в работу законопроект с сопутству-
ющими поправками «Об амнистии граждан 
Республики Казахстан, оралманов и лиц, 
имеющих вид на жительство в Республике 
Казахстан, в связи с легализацией ими иму-
щества». Как пояснила председатель Комите-
та мажилиса по финансам и бюджету Гуль-
жана Карагусова, принятие законопроекта 
будет способствовать сокращению «теневой» 
экономики, привлечению дополнительных 
финансовых средств в экономику страны, 
увеличению инвестиций в экономику стра-
ны, стабилизацию платежного баланса, а так-
же дополнительных поступлений в бюджет. 
(Kazakhstan Today)

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АНВАР САЙДЕНОВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «Международный аэро-
порт Алматы»

АСКАР БУРИБАЕВ, 
ЖАНАЙ ОМАРОВ

назначены вице-министрами куль-
туры РК

АСКАР ИБРАИМОВ
прекратил полномочия члена прав-
ления АО «Народный банк Казахста-
на»

БЕКЗАТ КАРАШЕВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «Досжан темир жолы»

ГУЛЬШАРА 
АБДЫКАЛИКОВА

избрана председателем совета ди-
ректоров АО «Национальный науч-
но-технологический холдинг «Пара-
сат»

ДАСТАН МАХАЕВ
назначен заведующим секретариа-
том руководителя администрации 
президента РК

ОНДАСЫН УРАЗАЛИН
назначен заведующим отделом го-
сударственного контроля и органи-
зационно-территориальной работы 
администрации президента РК

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Инвесторы, не проходите мимо!
Однако Казахстану, по мнению Антона 
Сороко, аналитика инвестиционного хол-
динга «ФИНАМ», не стоит ждать большого 
притока инвестиций, хотя власти респу-
блики делают многое для улучшения ин-
вестиционного климата. «Привлечение 
инвесторов возможно только в странах с 
прозрачными механизмами работы», – от-
мечает эксперт. К тому же, по словам Ан-
тона Сороко, инвесторы, ушедшие из РФ, 
скорее всего, будут ориентироваться на 
развитые рынки, а не развивающиеся. 

Более того, Адиль Осжигит считает, что 
процесс оттока капитала из России связан 
не только с ситуацией на Украине. По его 
оценке, эта общая тенденция уже давно 
имеет место быть, а санкции против РФ 
просто усилили данный процесс. Какая-
то часть финансов, как рассказал эксперт, 
была выведена из России не только из-за 
кризиса на Украине, но также по причи-
не смещения интереса самих иностран-
ных инвесторов с развивающихся рынков 
на развитые после сокращения объемов 
программы количественного смягчения 
в США. Именно по этой причине сегодня 
продолжается отток капитала из развива-
ющихся стран.

Помимо макроэкономических тен-
денций преградой для инвестирования в 
нашу республику, по мнению аналитиков, 
являются внутренние проблемы казах-
станских корпораций, компаний и фирм. 
Так, в стране, по информации Алии Ка-
рибаевой, аналитика АО «Казахстанский 
центр государственно-частного партнер-
ства», отсутствует единый информацион-
ный центр, который помог бы привлечь 
инвестиции в отечественную экономи-
ку. На сегодня в Казахстане, как расска-
зал Адиль Осжигит, имеется несколько 
официальных уполномоченных органов, 
которые информируют иностранных ин-
весторов об инвестиционном потенциале 

страны. Помимо них в каждом националь-
ном холдинге есть также подразделения, 
отвечающие за привлечение инвесторов 
в проекты, реализуемые компаниями, 
входящими в данные холдинги. Таким 
образом, по мнению эксперта, инвесто-
рам зачастую трудно сориентироваться 
в большом потоке информации, который 
обрушивается на них из различных источ-
ников.

Еще одним недостатком в этой обла-
сти, по замечанию инвестиционного ди-

ректора ADM Capital, является плохо под-
готовляемый компаниями материал об их 
проектах. Зачастую, как отмечает спикер, 
сами же инициаторы того или иного про-
екта при поиске иностранных инвесторов 
не обращают должного внимания на ка-
чество предоставляемого ими материала 
для анализа и принятия решения инве-
сторами.

Для устранения этих проблем, по сло-
вам Алии Карибаевой, в республике не-
обходимо создать единую информаци-

онную систему о ГЧП, в которой будут 
собраны сведения о лучших практиках, 
типовых проектах концессионных согла-
шений. Все это должно помочь не только 
повысить качество самих проектов, но и 
поднять квалификацию чиновников на 
местах, а также содействовать формиро-
ванию профессиональных квалифициро-
ванных компаний-операторов, которые 
будут готовы вместе с инвесторами уча-
ствовать в подготовке и реализации по-
добных проектов.

[Начало На стр. 1]

Олег Ни

Олимпийский чемпион Владимир 
Смирнов стал независимым дирек-
тором «Кселл». Решение об этом 

было принято на годовом общем собра-
нии акционеров АО «Кселл». 

С его избранием число независимых 
директоров компании увеличилось до 
трех человек, включая председателя прав-
ления Яна Эрика Рудберга и Уильяма Х.Р. 
Эйлуорда. Таким образом, половина всех 
членов директоров являются независимы-
ми, это отличный показатель для акционе-
ров и общественности как пример такти-
ки хорошего корпоративного управления.

По результатам собрания также при-
нято решение об уплате дивидендов ак-
ционерам в размере 70% от общей чистой 
прибыли компании до конца июня теку-
щего года, а также о дополнительных вы-
платах дивидендов в размере оставшихся 
30% от чистой прибыли компании до кон-
ца текущего года. То есть до конца года 
100% чистой прибыли компании будет 
выплачено в виде дивидендов акционе-
рам компании.

«Вместе с обновленным советом ди-
ректорам Кселл становится еще более 
сильной и конкурентоспособной компа-
нией, у нас есть все для того, чтобы про-
должать успешную работу», – подчеркнул 
Али Аган, главный исполнительный ди-
ректор «Кселл».

Он также рассказал о том, что Кселл 
готовит сюрприз для всех своих абонен-
тов. «Возможно, вы видели рекламные 

тизеры со слоганом «Скоро в Кселл». Речь 
идет не совсем о Владимире, есть нечто 
другое, что скоро мы преподнесем вам в 
качестве сюрприза».

Конечно, Владимир Смирнов знаме-
нит своими спортивными победами, он 
в первую очередь чемпион, выигравший 
первую олимпийскую медаль для неза-

висимого Казахстана. Немногие знают, 
что Владимир долгое время успешно за-
нимался бизнесом. С 1998 года он руково-
дил несколькими компаниями как в Шве-
ции, так и в Казахстане. С 2007 по 2010 
год он являлся генеральным директором 
представительства компании Scania в Ка-
захстане. С 2010 года – старший советник 
Scania по России и Центральной Азии. 
«Моя деятельность вне спорта такая же 
активная, как и в спорте. Наши компе-
тенции будут дополнять друг друга теми 
знаниями, которые у нас есть», – говорит 
Владимир Смирнов.

«Владимир Смирнов – это человек, 
который широко известен в Казахстане, 
очень знаменит не только как спортсмен, 
но и как успешный бизнесмен. Мы рады 
видеть его в числе членов Совета дирек-
торов и надеемся, что его знания и опыт 
работы в различных сферах, включая 
бизнес и управление, послужат отличной 
основой для плодотворного сотрудни-
чества», – отметил г-н Ян Эрик Рудберг, 
Председатель Совета директоров АО 
«Кселл».

В свою очередь Владимир Смирнов 
сказал, что приложит максимум усилий 
для того, чтобы компания Кселл про-
цветала и была одной из лидирующих 
не только в Казахстане, но и в Централь-
ной Азии. Гармонизация работы совета 
директоров, акционеров, менеджмента 
компании приведет к успешной реализа-
ции задач, которые стоят перед компани-
ей и в краткосрочной, и в долгосрочной 
перспективах.

Владимир Смирнов стал 
независимым директором Кселл
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Совершать звонки и пользоваться высокоскоростным 
интернетом 4G в Казахстане стало возможным 
посредством одного смартфона. Единственный в 

стране оператор связи четвертого поколения «АЛТЕЛ» 
объявил о запуске инновационной сети, объединяющей 
LTE/GSM/UMTS технологии 

Одним из первых, кому довелось опробовать новые услуги компании, 
стал председатель Агентства по связи и информации РК Аскар Жумага-
лиев. 

 «Слияние двух стандартов GSM и LTE в предоставлении услуг от дан-
ного оператора, я думаю, будет хорошо воспринято населением. Так как 
абоненты смогут говорить по телефону посредством GSM стандарта и 
одновременно пользоваться Интернетом на больших скоростях. Мне 
уже сегодня представилась возможность пользоваться этими услугами. 
Честно скажу, а я достаточно требовательный клиент, прекрасные ус-
луги», - резюмировал глава госагентства по связи и информации в ходе 
церемонии запуска LTE/GSM/UMTS сети. 

Как подчеркнул председатель правления АО «Казахтелеком» Куа-
нышбек Есекеев, в  своей работе компания акцентирует внимание на 
развитии и распространении технологии мобильной передачи данных, 
что отвечает современным потребностям казахстанского рынка. «Мы 
делаем больший акцент на передаче данных, чем на голосе. Я думаю, 
все тарифные планы будут больше зависеть от передачи данных, чем от 
голосового пакета. Анализ рынка подтверждает, что в ближайшем вре-
мени нашим потребителем будут пользователи услуг передачи данных. 
Поэтому весь акцент в работе группы компаний АО «Казахтелеком» бу-
дет сделан на будущем, а будущее за мобильной передачей, хранением 
и использовании цифровых данных», - отметил Куанышбек Есекеев.

По информации АО «Казахтелеком», на сегодняшний день первая в 
Казахстане конвергентная сеть с одновременной поддержкой техно-

логий 4G/3G/2G уже развернута в Алматы, Астане, Караганде, Актобе, 
Атырау, Актау, Шымкенте, Усть-Каменогорске. В сентябре текущего 
года «АЛТЕЛ» намерен обеспечить покрытие сети во всех областных 
центрах республики. К концу 2014 года связь на базе технологий LTE/
GSM/UMTS появится во всех городах Казахстана с населением более 
50 000 человек.

Что касается стоимости услуг, то, по словам председателя правле-
ния АО «ALTEL» Максута Сауранбекова, компания проводит достаточно 
привлекательную тарифную политику. И даже при условии отсутствия 
абонентской платы пользователям будет предоставлен бонусный пакет. 
«Если у вас на счету будет просто 50 тенге, то ежедневно вы будете по-
лучать бонус в размере 5 минут в день за ноль тенге», - отметил глава 
сотовой компании. 

В тарифную линейку инновационной связи также включена серия 
тарифных планов «SMART», которые предусматривают более объемные 
пакеты бонусных минут, sms и Интернет-трафика. Их стоимость варьи-
руется от 1000 до 3990 тенге. При этом, внесенная клиентом сумма не 
будет списываться за подключение к глобальной паутине, и ее можно ис-

пользовать при необходимости  звонков на стационарные телефоны, но-
мера других операторов, а также при превышении Интернет-трафика. 
Кроме того, как сообщил председатель правления АО «АЛТЕЛ», в тече-
ние лета казахстанцы смогут протестировать связь на особых условиях. 
В течение этого времени для абонентов будет действовать специальный 
тариф «SMART WELСOME».   

«Мы приготовили для наших абонентов подарок. Этот тарифный план 
будет действовать до 31 августа. Вы кладете 1000 тенге на свой баланс, 
который является депозитом, и которым вы можете оплачивать превы-
шение определенного трафика. Также вы получаете 200 sms в день за 0 
тенге и 500 мегабайт Интернет-трафика за 0 тенге», - рассказал глава АО 
«АЛТЕЛ».

Говоря о зоне покрытия абонентов, пользующихся сетью LTE-only 
главный коммерческий директор АО «АЛТЕЛ» Ирина Савина сообщила, 
что на сегодня зарегистрировано более 200 тысяч активных абонентов. 
Что, по оценкам компании McKinsey, составляет 20% от всего рынка Ка-
захстана. И это при том, что сети LTE работают пока еще только в восьми 
городах республики, подчеркнула она.

Устанавливать достаточно привлекательные тарифы компания 
имеет возможность, в том числе, и благодаря тому, что сети передачи 
данных ALTEL базируются на основе оптической сети АО «Казахтеле-
ком», использующей опорную сеть на технологии IP. Что создает пре-
имущество для компании на рынке инфокоммуникационных услуг в 
виде высокой емкости сети и скорости, сообщила технический дирек-
тор по развитию АО «АЛТЕЛ» Алла Опариенко.

«Это объединение возможностей мобильного и фиксированного биз-
неса, которое позволит нам вывести на рынок конвергентные продукты, 
в том числе Quadro play», - отметил председатель правления АО «Казах-
телеком» Куанышбек Есекеев.

Помимо высокоскоростной мобильной передачи данных абоненты 
«АЛТЕЛ» могут оценить дополнительные голосовые услуги HD-voice, ко-
торые позволяют качественнее передавать высокочастотные звуки. 

«В 100 странах данная технология проведена. Сейчас она приходит в 
Казахстан. И наши абоненты смогут услышать гораздо более качествен-
ное и четкое звучание. Особенно это касается детских, женских голосов, 
прослушивания музыки и так далее», - отметила технический директор 
по развитию АО «АЛТЕЛ».

По ее словам, на сегодняшнем этапе компания готова к следующему 
шагу, которым станет внедрение технологии LTE ADVANCE.

Вместе с запуском интегрированной связи LTE/GSM компания начи-
нает более четкое позиционирование единого бренда ALTEL. 

«На сегодняшний день мы прошли виток развития не только техно-
логий и брендов. Мы заканчиваем разношерстность этих брендов. Будет 
единый бренд ALTEL, который будет более четко позиционироваться на 
рынке Казахстана», - отметил Максут Сауранбеков.

Для формирования нового имиджа мобильный оператор провел ре-
брединг. Кроме того изменения, соответствующие обновленному об-
разу компании, внесены в оформление сервисных центров, как в тех-
ническом оснащении, так и в стилистическом решении.

Олег Ни

Окончание своей учебы  
по программе МВА и Pre-
МВА отметили первые 

выпускники Корпоративного 
университета Холдинга BI 
Group. Учебный центр открылся 
в сентябре 2012 года. Но 
идея его создания родилась 
намного раньше. Руководство 
Холдинга уверено, чтобы расти, 
развиваться и оставаться 
ведущей компанией на рынке, 
необходимо наряду с внедрением 
инновационных технологий 
вкладывать дивиденды в знания 
своих специалистов

Корпоративный университет по опыту 
международных компаний обучает со-
трудников всех уровней по усиленной про-
грамме МВА. Студенты повышают свои 
профессиональные компетенции без от-
рыва от производства. 

Как отметила Айнагуль Ахметова, ди-
ректор Корпоративного университета 
Холдинга BI Group, в течение полутора лет 
сотрудники компании учились ежемесяч-
но. «Первый поток программы MBA – это 
лучшие из лучших, ключевые сотрудники 
компании. В течение всего времени обу-

чения они работали и одновременно раз-
вивались, выполняли домашние задания, 
проводили исследования и решали задачи 
применительно к работе именно нашего 
Холдинга», – говорит она. 

Теперь у них в руках заветный диплом. 
Кажется, что опытным специалистам, под 
чьим руководством возводятся крупные 
объекты, учиться нечему. Однако нет пре-
дела профессионализму. «Обучение мне 
дало очень много, – признается Светлана 
Бойко, руководитель проектов BI Group, 
чей стаж в строительстве – 32 года, 7 из 
которых – в Холдинге. – Я по-другому ста-
ла смотреть на свою работу, на коллектив. 
Это касается и производственных момен-
тов, и маркетинговых решений». 

Студенты Корпоративного универси-
тета проходят зарубежные стажировки в 
США, Германии, Корее, Японии. Все учеб-
ные программы непосредственно связаны 
с текущими задачами собственного пред-
приятия. Привлекая к обучению своих 
сотрудников ведущих отечественных и 
зарубежных бизнес-педагогов, Холдинг 
обеспечивает себя квалифицированными 
кадрами международного уровня. 

«Мы инвестируем в знания наших лю-
дей, – говорит Айдын Рахимбаев, глава 
Холдинга BI Group. – Сотрудники, которые 
максимально подготовлены к решению биз-
нес-задач – это и есть главное конкурентное 
преимущество компании. Мы считаем, что 
это самые правильные инвестиции».  

Первый выпуск MBA составил 40 чело-
век, а Pre-МВА – более 100.

«Алтел» объединил передовые 
технологии мобильной связи

Выпускной в Корпоративном 
университете BI Group

Что касается стоимости услуг, то, по словам 
председателя правления АО «ALTEL» Максута 
Сауранбекова, компания проводит достаточно 
привлекательную тарифную политику. И даже при 
условии отсутствия абонентской платы пользователям 
будет предоставлен бонусный пакет. «Если у вас на 
счету будет просто 50 тенге, то ежедневно вы будете 
получать бонус в размере 5 минут в день за ноль тенге», 
- отметил глава сотовой компании

Говоря о зоне покрытия абонентов, пользующихся 
сетью LTE-only главный коммерческий директор АО 
«АЛТЕЛ» Ирина Савина сообщила, что на сегодня 
зарегистрировано более 200 тысяч активных 
абонентов. Что, по оценкам компании McKinsey, 
составляет 20% от всего рынка Казахстана. И это при 
том, что сети LTE работают пока еще только в восьми 
городах республики, подчеркнула она
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BI GROUP И 
«ВЕРНЫЙ КАПИТАЛ» 
ОБЪЯВЛЯЮТ  
О НАЧАЛЕ НОВОГО 
ПРОЕКТА 

BI City – это знаковый новый проект недви-
жимости, соглашение о совместном развитии 
которого было подписано двумя крупнейши-
ми отечественными компаниями - BI Group и 
«Верный капитал» – в декабре прошлого года. 
В апреле 2014 года, в ходе совещания по даль-
нейшему развитию города Астаны, проект 
был успешно презентован главе государства 
Нурсултану Назарбаеву. BI City запланирован 
на Левобережье столицы в непосредственной 
близости от ТРЦ «Хан Шатыр», что в перспек-
тиве придаст мощный импульс развитию дан-
ного района Астаны. Проект предусматривает 
строительство административно-делового и 
культурного центров, а также жилых районов 
с развитой инфраструктурой. Здесь, на тер-
ритории более 120 гектаров планируется воз-
ведение объектов площадью свыше 1,5 млн 
квадратных метров: по 200 тыс. квадратных 
метров в год при намеченном сроке строи-
тельства 8 лет. Сумма проекта составит $2,5 
млрд. Одно из центральных мест на обширной 
территории BI City займет «Зеленый квар-
тал» – уникальный проект инновационного 
строительства зданий и сооружений с пар-
ками, водоемами и оригинальным биокупо-
лом, в котором будет создан субтропический 
микроклимат и разбит экзотический дендро-
парк. Международный конкурс на застройку 
квартала в прошлом году выиграл Холдинг 
BI Group, представивший данный экопроект 
совместно с компаниями AEDAS (Велико-
британия) и AECOM (Австралия). «Зеленый 
квартал» – это олицетворение новейших тех-
нологий энергосбережения и современного 
подхода экологической ответственности, где 
большинство объектов будут обеспечиваться 
«зеленой» энергией, включающей силу ветра, 
солнца и других источников. В свою очередь, 
основная застройка BI City базируется на ар-
хитектурных и технологичных новациях со-
временного возведения комплексов высотных 
жилых домов с развитой инфраструктурой. 
Главной задачей застройки является решение 
жилищного вопроса, что особенно актуально 
в реалиях сегодняшнего дня, когда ежегодно 
в столицу прибывает более 50 тыс. человек. 
Начало строительства BI City запланировано 
на август 2014 года. Группа «Верный Капитал» 
является инвестиционным партнером проек-
та, операционное управление осуществляет 
Холдинг BI Group. «Верный Капитал» – одна 
из крупнейших групп в Казахстане, специали-
зирующаяся на прямых инвестициях (private 
equity) в частные компании. Общий размер 
активов под управлением «Верный Капитал» 
составляет более $4 млрд. Портфельные ком-
пании группы представлены в таких секторах: 
природные ресурсы, телекоммуникации и ме-
диа, потребительские товары и услуги, транс-
порт и логистика, производство строительных 
материалов, недвижимость и гостиничный 
бизнес. Холдинг BI Group – многопрофильная 
компания, занимающая лидирующую пози-
цию в строительной отрасли Казахстана. Это 
не только возведение жилой, коммерческой 
недвижимости и девелопмент, управление и 
эксплуатация объектов, но также строитель-
ство автомобильных и железных дорог реги-
онального и транснационального значения, 
промышленных и инфраструктурных объ-
ектов. В 2013 году оборот компании составил 
$1,2 млрд. (Соб.инф.)

ВНЕДРЕНИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 5G В РК

Стандартизация новой технологии связи 5G 
может завершиться в 2018 году, после чего нач-
нется внедрение ее в Казахстане, сообщил за-
меститель председателя Агентства РК по связи 
и информации Сакен Сарсенов в ходе выставки-
конференции умных технологий ASTEX-2014. 
«Технология 5G, по предварительным оценкам 
экспертов, будет стандартизирована в 2017 – 
2018 годах. И как только ее стандартизирует 
Международный союз электросвязи, есте-
ственно, мы тоже приступим к внедрению ее 
в Казахстане», – сказал С. Сарсенов. Он подчер-
кнул, что 5G – совершенно новая технология, 
позволяющая получать интернет-соединение 
на скорости в разы выше, чем при 4G. По его 
словам, к тестированию новой технологии уже 
приступают Южная Корея и некоторые стра-
ны Европы. Также заместитель председателя 
сообщил, что Агентством планируется откры-
тие видеоконференцсвязи с руководителями 
министерств, ведомств и региональных адми-
нистраций из всех районных центров. «Сейчас 
в ЦОНах можно через видеоконференцсвязь 
связаться с любым министром, чтобы не при-
езжать в Астану из отдаленного села. Можно 
приехать в областной центр и обратиться в 
электронную приемную. В скором времени мы 
подобные вещи сделаем в каждом районе», – до-
бавил С. Сарсенов. (primeminister.kz)

КАЗАХСТАНСКО- 
КОРЕЙСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Председатель Агентства РК по связи и ин-
формации Аскар Жумагалиев встретился с 
членом IT-совета при президенте Южной Ко-
реи Янг Им Чо, генеральным директором вто-
рого по рейтингам в США участника рынка 
электронной коммерции – компании NewEgg 
и сооснователем интернет-портала Cars.com 
Робертом Беллаком, а также старшим вице-
президентом по исследованиям IDC Стивеном 
Франзеном. В ходе переговоров с профессором 
Янг Им Чо были рассмотрены вопросы разви-
тия электронного правительства двух стран, 
планы Южной Кореи по переходу от формата 
Gov 2.0 к Gov 3.0, базирующегося на персона-
лизации услуг и электронной демократии, а 
также о проекте Big data и перспективах его 
реализации в государственном секторе. По 
итогам встречи Аскар Жумагалиев внес пред-
ложение об открытии совместного казахстан-
ско-корейского исследовательского центра 
и пригласил мисс Чо на глобальный Форум 
е-правительства, который пройдет в Астане 
6-7 октября 2014 года. (Пресс-служба Агент-
ства РК по связи и информации)
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Динара Куатова

Иностранные инвестиции придут 
в горную отрасль Казахстана. АО 
«Казгеология» готовится подписать 

соглашения о сотрудничестве в области 
геологоразведки с южнокорейской наци-
ональной корпорацией KORES, австралий-
ской компанией Iluka Resources limited и 
концерном Rio Tinto. 

Уже в июне 2014 года австралийско-бри-
танский концерн Rio Tinto планирует на-
чать полевые работы в Карагандинской об-
ласти. Ожидается, что на начальном этапе 
объем инвестиций компании в геологораз-
ведку составит 2,73 млрд тенге. «Сегодня 
мы в Казахстане с целью проведения про-
ектов на ранней стадии геологоразведки, 
поисково-оценочных проектов. Этот пери-
од может занять до 10 лет. Далее мы будем 

готовиться к строительству рудника. Мы 
занимаемся и разведкой, и добычей. И в 
любой стране, в которую  входим, плани-
руем проводить весь цикл», – подчеркнул 
Гари Ходкинсон, директор геологоразве-
дочных операций Rio Tinto в Центральной 
Азии. Что касается кадрового вопроса, то 
он отметил, что компания намерена при-
влекать доступную рабочую силу и готова 
обучать людей при необходимости. 

Сотрудничество с южнокорейской 
национальной компанией «KOREA 
RESOURCES CORPORATION» (KORES), в 
свою очередь, предусматривает разведку 
полиметаллов на участке «Дюсембай» в 
Карагандинской области. Минимальная 
сумма инвестиций KORES составит 364 
млн тенге. «Мы уверены, что сотрудни-
чество двух стран в горнодобывающей 
отрасли принесет взаимную выгоду», – 

заявил генеральный директор KORES Ко 
Джон Сик. Глава южнокорейской нацио-
нальной компании также отметил, что в 
настоящий момент инвестиционный кли-
мат в Казахстане необходимо улучшать. 
«Мы думаем, что правительство Казахста-
на будет улучшать атмосферу. Нам сооб-
щили, что в РК готовятся поправки в закон 
«О недропользовании»  для активизации 
иностранных инвесторов. Вот почему мы 
ждем этого», – отметил он.

Iluka Resources limited в текущем году 
намерена проводить работы по государ-
ственному и геологическому изучению 
недр в северном Казахстане на титан-цир-
коний и олово. Австралийская компания 
вложится в отрасль на 1 млрд тенге. «Мы 
активно занимаемся разведочными рабо-
тами на титановое и циркониевое сырье 
в различных странах. В настоящее время 

у нас ведется операция в Бразилии, в Аф-
рике, США, Австралии, Шри-Ланке. Со-
всем недавно мы начали рассматривать 
Республику Казахстан, и мы полагаем, 
что Казахстан имеет огромный потенци-
ал. Мы заинтересованы в сотрудничестве 
совместно с АО «Казгеология», – отметил 
член правления «IIuka Resources Limited» 
Виктор Хьюго. По его словам, на сегод-
няшний день компания ориентируется на 
добычу титана на севере Казахстана и на-
деется реализовать проект геологоразвед-
ки до зимнего периода. 

«Это высокорискованная работа по раз-
ведке, непосредственно, данных продук-
тов. И шансы на успех не такие значитель-
ные, но у нас есть опыт, и мы понимаем, 
что мы делаем. Мы ждем с нетерпением 
данного сотрудничества здесь, в РК», – 
подчеркнул  Виктор Хьюго.

Венера Гайфутдинова

В конце марта текущего года министр 
нефти и газа Узакбай Карабалин 
говорил о том, что цены на регули-

руемые государством виды горюче-сма-
зочных материалов в Казахстане не будут 
повышаться до середины 2014 года. «Мы 
сейчас уверенно пока стоим на тех ценах, 
которые имеем. Наши заводы работают 
в полной мере. Я думаю, что до середины 
года спокойно можно ездить (без повыше-
ния цен), а до этого времени мы уже отра-
батываем механизмы поставок из России», 
– заявлял министр.

Однако уже в конце апреля 2014 года 
Асылбек Дуйсебаев, заместитель председа-
теля Агентства Республики Казахстан по 
регулированию естественных монополий, 
сообщил, что с 1 мая в республике подоро-
жает дизельное топливо. Между тем, как со-
общил заместитель председателя АРЕМ, по-
вышения цен на бензин в ближайшее время 
не ожидается, но предполагается повыше-
ние цен на дизельное топливо. «В агентстве 
утверждается новая формула, по которой 
будет рассчитана цена дизельного топлива, 
и с 1 мая повышение цен ожидается только 
на дизельное топливо», – подчеркнул он. В 
итоге дизельное топливо повысилось на 13 
тенге, и его стоимость составила 115 тенге.

По мнению независимых экспертов, 
цены на бензин на внутреннем рынке 
Казахстана однозначно увеличатся. Как 
объяснил Олег Егоров, главный научный 
сотрудник Института экономики Мини-
стерства образования и науки РК, цены не 
дизельное топливо просто не могут быть 
выше, чем цены на бензин. Дело в том, 
что при переработке нефти выход бензина 
гораздо меньше чем дизтоплива. По этой 
причине Олег Егоров уверен в том, что по-

сле того как пройдет некая волна недоволь-
ства граждан в связи с повышением цен на 
дизельное топливо, повысятся и цены на 
бензин. Это, по предположению научного 
сотрудника, произойдет в июне 2014 года.

Так, по прогнозу Сергея Смирнова, экс-
перта в нефтегазовом секторе, сначала 
повышение произойдет на 10-15%, позже 
– на 20%.

Основные причины повышения цен на 
ГСМ на внутреннем рынке республики, по 
мнению Сергея Смирнова, кроются в том, 
что отечественные НПЗ не производят 
нужного количества бензина. Более того, 

немалая часть импортируется из России, а 
там цены на ГСМ растут.

Как рассказал Андрей Гойлов, руково-
дитель аналитического отдела компании 
RoboForex, ценники на российских за-
правках начали переписывать примерно 
две недели назад. «Собственно, это был 
вполне ожидаемый шаг, и не исключено, 
что стоимость бензина в РФ за май-август 
текущего года увеличится еще на 1,5-3%», 
– говорит он. Оптовые цены на дизельное 
топливо, например, выросли еще в январе 
2014 года. За лето литр Аи-95 на россий-
ском рынке, по прогнозу Андрея Гойлова, 

может вырасти до 34,90-35 рублей, дизель-
ное топливо может подорожать до 33,5-34 
рублей за литр. Более того, аналитик не 
исключает того, что рост цен будет плав-
ным и растянется вплоть до конца года.

Однако Олег Егоров главную причину 
повышения стоимости ГСМ в Казахстане 
видит в другом. «Повышение цен на ГСМ 
можно объяснить различными фактора-
ми: и тем, что нефть на мировых рынках 
дорогая, и тем, что нам приходится заку-
пать ГСМ на внешнем рынке. Основной 
причиной повышения цен является де-
вальвация», – считает он.

Венера Гайфутдинова

Прогнозный объем добычи угля к 
2030 году а Казахстане составит по-
рядка 155 млн тонн. При этом общий 

объем инвестиций в угольную отрасль за 
предстоящее десятилетие составит поряд-
ка 614 млрд тенге в год. В том числе на но-

вое строительство и внедрение инноваци-
онных технологий – 260 млрд тенге и более 
300 млрд тенге – на обновление шахтного 
и карьерного фонда. Кроме того, в 2020 
году планируется вовлечь угли Тургайско-
го бассейна, где предусматривается стро-
ительство разреза мощностью до 10,0 млн 
тонн в год на базе Кушмурунских углей.

Для достижения поставленных на 
2030 год целей у Казахстана есть все 
предпосылки. Запасы угля в Казахстане 
составляют 35,8 млрд тонн или 3,6% 
мировых запасов, а доля РК в общемировой 
добыче угля составляет 3,7%.

Среди стран СНГ Казахстан занимает 
третье место по запасам и добыче угля 

и первое место – по добыче угля на 
душу населения. Наибольший объем 
добычи угля в республике приходится 
на центральный (Караганда) и северо-
восточный (Павлодар) регионы – более 
90%.

Однако за последние годы Казахстан 
снижает уровень добычи угля.

В геологоразведку РК 
заходят новые инвесторы

Цены на бензин увеличатся,
потому что они не могут быть ниже цен на дизельное топливо

Казахстан снижает уровень добычи угля
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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НАСЕЛЕНИЕ 
ПЕРЕКЛАДЫВАЕТ 
ВКЛАДЫ В ТЕНГЕ

Мы видим, что в настоящее время про-
исходит обратный возврат некоторых де-
позитов из долларов в тенге. Об этом на 
пресс-конференции заявила председатель 
правления «Народного банка» Умут Шаях-
метова. «Тенговая ликвидность в настоящее 
время в целом нормализуется. Курс по тенге 
стабильный и мы видим, что происходит об-
ратный возврат некоторых депозитов из дол-
ларов в тенге. Как вы знаете, были повышены 
гарантированные номинальные ставки по 
вкладам в тенге до 10% и понижена ставка по 
валютным до 4%», – пояснила Шаяхметова. 
В эксклюзивном интервью корреспонден-
ту делового портала Kapital.kz заместитель 
председателя правления «Народного банка» 
Марат Альменов сообщил, что после деваль-
вации  депозитная база преимущественно 
была сконцентрирована в валюте. «В начале 
года 50% вкладов населения было размеще-
но в тенге, 50% в валюте, включая срочные 
депозиты остатки на счетах. На 1 апреля 2014 
года доля долларовых розничных депозитов 
увеличилась до 61%. По срочным вкладам си-
туация немного иная. На 1 января 2014 года 
60% вкладов было сосредоточено в валюте, 
на 1 апреля долларовые вклады достигли от-
метки 72%», – сообщил Альменов. Напомним, 
что девальвация откорректировала также 
депозитную структуру «Казкоммерцбкнка».  
«Структура депозитов в банке значительно 
поменялась. Если до девальвации тенге у нас 
по депозитам физических лиц 50% было раз-
мещено в валюте и 50% в тенге, то теперь 63% 
депозитов хранится в долларах», – сообщила в 
начале апреля председатель правления «Каз-
коммерцбанка» Нина Жусупова. (kapital.kz)

ЛУЧШАЯ БАНКНОТА 
2013 ГОДА

В 2014 году Национальный банк Республи-
ки Казахстан в очередной раз получил награду 
в номинации «Лучшая банкнота года». Награ-
да присуждена памятной банкноте номиналом 
1 тыс. тенге, посвященной тюркской письмен-
ности «Күлтегін» в начале мая текущего года 
Международным банкнотным сообществом 
(International Bank Note Society) в номинации 
«Лучшая банкнота 2013 года». Международ-
ное банкнотное сообщество (IBNS) – незави-
симое объединение коллекционеров банкнот 
со всего мира, которое ежегодно выбирает 
лучшую банкноту года посредством интернет-
голосования на своем сайте www.theibns.org. 
Данная некоммерческая организация была 
основана в 1961 году и на сегодняшний день 
насчитывает более 2 тыс. членов из 90 стран 
мира. Первая награда Международного банк-
нотного сообщества «Лучшая банкнота 2011 
года» была присуждена национальной валюте 
Республики Казахстан в 2012 году за памят-
ную банкноту номиналом 10 тыс. тенге, посвя-
щенной 20-летию независимости Республики 
Казахстан. В следующем году первенство было 
также за Национальным банком Республики 
Казахстан и банкнота номиналом 5 тыс. тенге 
из серии «Қазақ Елі» была удостоена второй 
награды «Лучшая банкнота 2012 года». Третья 
награда «Лучшая банкнота 2013 года» присуж-
денная памятной банкноте номиналом 1 тыс. 
тенге, посвященной тюркской письменности 
«Күлтегін» является исторически важным мо-
ментом в летописи суверенного Казахстана, 
так как прежде национальная валюта ни од-
ной страны до этого момента не была удосто-
ена трех наград. Номинантами на получении 
премии были банкноты 12 стран, в том числе 
100 долларов США, банкнота 5 евро, памятная 
банкнота 100 российских рублей, посвящен-
ная Сочинской олимпиаде. Высокое качество 
изготовления памятной банкноты номиналом 
1 тыс. тенге, посвященной тюркской письмен-
ности «Күлтегін», было достигнуто благодаря 
совместной работе Национального Банка Ре-
спублики Казахстан с иностранными партне-
рами, компанией KBA-NotaSys, De La Rue, Sicpa 
и Crane Currency. Данная памятная банкнота 
является данью памяти всем тюркским на-
родам и памятником о величии тюркской 
цивилизации, предоставляя ныне живущему 
поколению хороший образовательный и по-
учительный объем знаний о своих историче-
ских корнях. (kapital.kz)

ДЕВАЛЬВАЦИЯ 
СНИЗИЛА СПРОС  
НА КРЕДИТЫ

В первом квартале 2014 года мы наблюдаем 
снижение спроса на розничные кредиты. Об 
этом на пресс-конференции сообщил замести-
тель председателя правления «Народного бан-
ка» Марат Альменов. «В первом квартале 2014 
года наш банк выдал займов населению на 11% 
меньше, чем в аналогичном периоде 2013 года. 
Это связано, прежде всего, с сезонностью. В ян-
варе и феврале на розничные кредиты обычно 
наблюдается более низкий спрос. Вторая вол-
на девальвации также повлияла на уровень 
востребованности розничных займов. В связи 
с девальвацией снизился спрос, как на ипотеч-
ные кредиты, так и на потребительские займы. 
В целом наш розничный портфель увеличился 
незначительно – на 4  млрд тенге. Преимуще-
ственно это связано с эффектом девальвации. 
В структуре нашего кредитного портфеля есть 
займы в валюте, они также спровоцировали 
этот прирост. Необходимо отметить, что мы 
продолжаем кредитовать в тенге, наш банк ни 
на один день не приостанавливал розничное 
кредитование, не поднимал ставки по ипо-
течным займам», – уточнил Альменов. Пред-
седатель правления «Народного банка» Умут 
Шаяхметова уточнила, что долларизация де-
позитного портфеля повлияла на уровень тен-
говой ликвидности в банках. При этом глава 
банка пояснила, что после корректировки кур-
са тенге кредитование малого и среднего биз-
неса в тенге банком не было приостановлено. 
«Мы определенный период времени выдавали 
корпоративные займы в долларах. В настоящее 
время банк возвращается к той кредитной по-
литике, когда кредиты корпоративным заем-
щикам начинают выдаваться в тенге. Когда мы 
решили выдавать корпоративные кредиты в 
долларах, то мы увидели, что произошло сни-
жение спроса на такие займы», – отметила Ша-
яхметова. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова 

Прошел год с того момента, как  
«АТФБанк» сменил акционеров. 
Прошлый год банк закрыл с при-

былью и планирует сконцентрировать 
свои усилия на развитии малого и сред-
него бизнеса (МСБ). Несмотря на то, что 
«токсичные» кредиты в середине про-
шлого года составляли половину ссудного 
портфеля, банку за год удалось улучшить 
качество займов. О том, планирует ли  
«АТФБанк» продавать свои плохие кре-
диты и где он намерен брать ресурсы для 
капитализации с «Капитал.kz » поделился 
глава «АТФБанка» Энтони Эспина.

 - С момента приобретения ТОО «KNG 
Finance» (ранее «КазНитрогенГаз») 
прошел год. Цена, на которой сошлись 
ТОО «KNG Finance» и бывший акционер 
«АТФБанка» UniCredit, приблизилась 
к собственному капиталу «АТФБанка» 
на момент сделки – к $400 млн. В мае 
2013 года экс-глава «АТФБанка» Ромео 
Коллина заявил, что если экономика 
Казахстана будет восстанавливаться, в 
особенности в секторе недвижимости, 
то новые владельцы «АТФБанка» смогут 
вернуть ту цену, которую они заплати-
ли за банк, в течение года. Окупились 
ли уже вложения ТОО «KNG Finance», 
не жалеют ли новые акционеры о своем  
приобретении?

- Начну с того, что решению о приоб-
ретении «АТФБанка» новым акционером 
предшествовал период, который я бы на-
звал «ознакомлением с активом». Команда 
специалистов изучала банк, его внутрен-
ние бизнес-процессы, насколько это было 
доступно. На основе этого анализа оце-
нивался потенциал банка. Поэтому, при-
ступив к руководству, новый менеджмент 
уже имел достаточное представление о 
том, что из себя представляет «АТФБанк» 
с позиции бизнеса и с позиции аккумули-
рования прибыли. Мы прекрасно понима-
ли сильные и слабые стороны этого акти-
ва. Кроме того, часть новой руководящей 
команды составили люди, уже много лет 
проработавшие в банке и прекрасно знаю-
щие те детали, которые на тот момент еще 
не успели увидеть новые члены команды.

За прошедший год с момента заключе-
ния сделки в банке многое изменилось. 
Мы проделали действительно большой 
объем работы, хотя на самом деле только 
начали реализовывать все поставленные 
цели. И говорить об окупаемости вложе-
ний пока рано. Однако совершенно ясно, 
что банк – это долгосрочный актив. Нуж-
но четко понимать, что его приобретали 
не для того, чтобы перепродать через год 
по более выгодной цене. Мы серьезно на-
мерены развивать бизнес «АТФБанка». На 
протяжении нескольких месяцев наша ко-
манда работала с международными кон-
сультантами над долгосрочной 5-летней 
бизнес-стратегией банка. Ее финальный 
вариант буквально на днях был оконча-
тельно утвержден. Скоро об основных но-
вовведениях узнают наши клиенты и пар-
тнеры. Фактически, эта стратегия – наш 
инструмент для работы на рынке. Поэтому 
свою мысль я закончу словами, которые 
произносил год назад – мы купили хоро-
ший банк. «АТФБанк» – это однозначно 
выгодная долгосрочная инвестиция.

- Г-н Эспина, что изменилось в банке 
с того момента как ТОО «KNG Finance» 
подписало договор с группой UniCredit 
о приобретении «АТФБанка»? С какими 
трудностями вы столкнулись после того 
как стали возглавлять банк? 

 - Сегодня, спустя год как я руковожу 
«АТФБанком», могу уверенно сказать, что  
никаких непреодолимых проблем на пути 
развития банка не оказалось. Впрочем, мы 
были в этом уверены с  самого начала. Мы 
знали, что покупаем хороший работаю-
щий банк, с отлаженными внутренними 
механизмами и с отличной командой. При 
том, я всегда отмечаю, что сотрудники  
«АТФБанка» – это особенно ценный ре-
сурс, поскольку многие из них имеют опыт 
работы по международным стандартам. 
Благодаря этому трудностей внутри бан-
ка с точки зрения менеджмента не было. 
Вместе с тем нельзя не признавать, что 
ряд факторов осложняют задачу развития  
«АТФБанка». К счастью, такие факторы – 
не неожиданность. Я говорю главным об-
разом о доле «токсичных» кредитов в порт-
феле банка. Над этим мы работали весь 
год. Сокращение объема неработающих 
займов остается актуальной задачей для  
«АТФБанка» и на сегодняшний день. Мы 
продолжаем двигаться в данном направле-
нии.

- Ранее вы говорили, что для  
«АТФБанка» МСБ будет являться клю-
чевым сектором, на котором банк будет 
концентрировать свое внимание. Не 
поменялись ли планы? Почему именно 
этот сектор? Что привнес банк нового в 
развитие сектора МСБ в Казахстане?

- Я вообще часто отмечаю важную роль 
предпринимательства в экономике стра-
ны. Совсем недавно, в середине апреля, 
я участвовал в церемонии подписания 
кредитных соглашений  с ФРП «Даму», 
где тоже говорил о важности и своевре-
менности поддержки предпринимателей 
в Казахстане. МСБ был всегда важным 
для «АТФБанка». Вообще, я предпочитаю 

называть клиентов – партнерами банка. 
Наши партнерские отношения с блоком 
МСБ – это важный приоритет. Ориентиро-
ванность банка на этот сектор совпадает с 
общей линией государства по поддержке 
казахстанских предпринимателей. В част-
ности, сейчас мы работаем над созданием 
отдельных предложений по продуктам 
лизинга. И целевая аудитория в данном 
случае, конечно же, МСБ.  Хочу также от-
метить роль фонда «Даму». «АТФБанк» 
стремится всегда активно работать по 
всем программам фонда. Самым послед-
ним результатом нашего сотрудничества 
стало подписание кредитного соглашения 
на 7 млрд тенге, о чем я упомянул ранее. 
На поддержку предпринимателей в сфе-
ре обрабатывающей промышленности 
из Нацфонда выделено 100 млрд тенге, 7 
млрд тенге из которых смогут получить 
клиенты нашего банка через кредиты.  

Если говорить в целом о том, почему 
«АТФБанк» работает с МСБ и стремится 
быть активным в этом сегменте, то ис-
ходить нужно из глобального видения. 
Наверняка вы знаете, что в крупнейших 
развитых странах мира МСБ составляет 
основу экономики: это и крупнейший ра-
ботодатель, и крупнейший налогоплатель-
щик. В Казахстане хорошим примером это-
му является Алматы. Ведь именно налоги, 
которые платят алматинские предпри-
ниматели, составляют основу городского 
бюджета. Это, на мой взгляд, системный 
пример, и все регионы Казахстана посте-
пенно придут к такому же соотношению. 
Конечно же, в стране всегда будут крупные 
корпорации, промышленные гиганты, од-
нако МСБ определенно будет ведущей эко-
номической силой в перспективе.

- В прошлом году вы говорили, что 
процентные ставки не будут основным 
инструментом в борьбе за клиента при 
кредитовании МСБ. Придерживаетесь 
ли вы в настоящее время такой страте-
гии? Насколько она показала свою эф-
фективность?

- Знаете, я в принципе убежден, что 
процентные ставки сами по себе не яв-
ляются эффективным инструментом для 
конкуренции. И это касается не только 
кредитования МСБ. Все банки в Казахста-
не работают на одной и той же платформе 
и по одним и тем же правилам, которые 
устанавливает регулятор. Минимальная 
ставка, которую может предложить банк, 
зависит напрямую от стоимости фонди-
рования. Источники фондирования, в 
свою очередь, у большинства банков одни 
и те же, что в результате делает стоимость 
фондирования примерно одинаковой. Со-
ответственно особенно активно «играть» 
на пониженных ставках просто не имеет 
смысла. Кроме того, повторюсь, серьезную 
поддержку МСБ оказывает государство че-
рез ФРП «Даму». Ведь по госпрограммам 
банки получают достаточно дешевое фон-
дирование, и, соответственно, кредитуют 
МСБ по очень привлекательным ставкам. 
Поэтому у казахстанских бизнесменов се-
годня есть широкий выбор, под какой про-
цент и на каких условиях кредитоваться. 
Если исходить из того, что процентные 
ставки по кредитам везде примерно одина-
ковые, особую важность обретают другие 
факторы, такие как льготный период пога-
шения, качество и скорость обслуживания, 
дополнительные опции, репутация банка.

- По данным регулятора, практи-
чески половину ссудного портфеля  
«АТФБанка» составляют проблемные 
кредиты. Как сегодня это влияет на 
банк?

- Как я уже говорил, уровень токсично-
сти нашего портфеля – это на сегодняш-
ний день основной фактор, осложняющий 

нам задачу развития банка. Тем не менее 
на текущий момент банк по-прежнему 
считает, что неработающие кредиты не 
нужно продавать. Сейчас банк возвраща-
ет «плохой» портфель, используя другие 
доступные инструменты. Признаюсь, это 
очень кропотливая работа: поднимаются 
клиентские досье, кредитные истории, 
проводится детальный анализ по каждому 
случаю. Везде, где это возможно, мы пыта-
емся реанимировать конструктивные от-
ношения с заемщиком. Это, на самом деле, 
самый выгодный для банка вариант. К 
слову, за прошедший год нам удалось сни-
зить количество неработающих кредитов 
с 50% до 44%.

- А на каком этапе в банке накопилась 
эта «критическая масса» неработающих 
кредитов?

- Более 95% наших сегодняшних про-
блемных кредитов появились в банке до 
2008 года. Все дело в том, что главной  при-
чиной, повлиявшей на ухудшение качества 
ссудного портфеля «АТФБанка», стал фи-
нансовый кризис 2008 года. Последовав-
шая в феврале 2009 года девальвация тенге 
тоже повлияла, хотя и в меньшей степени. 
В 2008 году предыдущие владельцы банка 
UniCredit Bank Austria AG только приступа-
ли к делам. Первый вызов, с которым они 
столкнулись – это неспособность многих 
заемщиков банка обслуживать свои креди-
ты из-за ухудшения экономической ситу-
ации в стране в целом. При этом UniCredit 
справилась с ситуацией, достаточно опера-
тивно внедрив в работу новые подходы. В 
итоге просроченные займы, накопившиеся 
после 2008 года, – это только 3% от всего 
объема неработающих кредитов в банке.

- Ранее в СМИ проходила информа-
ция, что «АТФБанк» в 2013 году снизил 
объем проблемного портфеля, вернув 
более 74,6 млрд тенге. Насколько эта 
цифра реальна? Какую сумму займов 
банк уже возвратил по своим проблем-
ным кредитам с момента приобретения 
«АТФБанка» ТОО «KNG Finance»? Плани-
рует ли банк создать организацию по 
управлению  сомнительными актива-
ми (ОУСА)?

- Эта цифра верна. Более 74,6 млрд тен-
ге из всего объема «токсичного» портфе-
ля были возвращены «АТФБанком» в 2013 
году. Если вы сравните данные по рынку, 
то увидите, что это лучший результат по 
возвращению просроченных займов сре-
ди казахстанских банков. Фактически, это 
результат 7-8 месяцев, поскольку работа 
стартовала в мае, после смены акционера. 
В этом году команда банка работает также 
усердно. Конечно, у нас большие планы на 
этот год. Практика показала, что при всей 
своей масштабности они вполне реализу-
емы. И эта цифра – объем возвращенных 
в банк денег – важный для меня лично 
результат. Что касается возможности соз-
дания ОУСА, мы действительно рассма-
триваем такую возможность. В настоящий 
момент рабочая группа обобщает результа-
ты аналитической работы в этом направле-
нии. На основе этого будет принято реше-
ние  о целесообразности создания ОУСА.

- Как недавняя 20%-ная девальвация 
тенге повлияла на банк? 

- Падение курса тенге по отношению к 
иностранным валютам стало определен-
ной проверкой для казахстанских банков. 
Как я уже говорил, девальвация 2009 года 
оказала негативное влияние на ссудный 
портфель банка. Вместе с тем это стало 
уроком, после которого предыдущие акци-
онеры внедрили принципы консерватив-
ной политики кредитования в валюте. В 
частности, перед выдачей валютного кре-
дита банк требовал от клиента подтверж-

дение дохода в иностранной валюте. Я как 
человек, возглавляющий новую команду 
управленцев, полностью поддерживаю та-
кой подход. Благодаря нему прошедшая в 
текущем году девальвация не оказала не-
гативного влияния на «АТФБанк». 

Для нас на тот момент было важно обе-
спечить клиентам бесперебойный доступ 
ко всем банковским услугам. И с этой за-
дачей мы справились. Утром 11 февраля 
изменились условия для всего рынка. Мы 
мгновенно перестроились и продолжили 
работу в обычном режиме уже по новому 
курсе тенге.

- Наблюдалась ли в вашем банке по-
сле девальвации конвертация тенговых 
вкладов в валютные? Как выглядела 
валютная структура депозитного порт-
феля банка до девальвации  и после кор-
ректировки курса? 

- Мы не наблюдали массовой конверта-
ции. Я думаю, люди прекрасно понимали, 
что должно пройти некоторое время до 
того момента, как новый курс тенге ста-
билизируется, и поэтому не спешили кон-
вертировать валюту. Цифры по нашему 
депозитному портфелю прекрасно иллю-
стрируют этот процесс. Например,  на 10 
февраля 2014 года 46% депозитного порт-
феля «АТФБанка» составляли вклады кли-
ентов в тенге и 56% – в иностранной ва-
люте. На конец месяца – 28 февраля 2014 
года соотношение несколько изменилось 
в пользу валютных депозитов: 41% вкла-
дов в тенге и 59% – в инвалюте. Однако на 
конец апреля соотношение составило уже 
43% и 57% соответственно. Видно, что тек-
тонических изменений в валютной струк-
туре депозитного портфеля не произошло.

- Как вы думаете, будут ли вкладчи-
ки переводить свои депозиты из тенге в 
иностранную валюту? 

- Что касается прогнозирования буду-
щего поведения вкладчиков, то я также не 
думаю, что стоит ожидать активной кон-
вертации депозитов в иностранную ва-
люту. Тем более что с повышением ставок 
для физических лиц по депозитам в тенге 
населению стало еще выгоднее держать 
вклады именно в национальной валюте.

- Г-н Эспина, а насколько «АТФБанк» 
в настоящее время готов к переходу к 
стандартам «Базель-III»?

- «АТФБанк» традиционно придержи-
вается принципа тесного сотрудничества 
с регулятором. Мы находимся в постоян-
ном контакте с Нацбанком, отвечаем всем 
текущим требованиям и внутри банка 
ведем подготовительную работу над тем, 
чтобы соответствовать требованиям регу-
лятора и в будущем. И это позволяет нам 
с большой уверенностью прогнозировать, 
что банк не будет испытывать трудностей 
в выполнении нормативов «Базель-III».

- Недавно глава Нацбанка озвучил, 
что регулятор планирует к 2019 году 
увеличить минимальное требование 
по собственному капиталу для банков 
с 10 млрд тенге до 100 млрд тенге. Сей-
час собственный капитал «АТФБанка», 
по данным КФН, достиг 69 млрд тенге. 
Планирует ли банк увеличивать капи-
тал за счет чистой прибыли, которая 
по итогам 2013 года составила 1,8 млрд 
тенге, либо банк воспользуется ресур-
сами акционера?

- Решение о повышении требований 
по достаточности собственного капитала 
вполне ожидаемое и давно обсуждалось 
участниками рынка. К увеличению ми-
нимальных требований мы также готовы, 
тем более времени достаточно. Новая биз-
нес-стратегия «АТФБанка» позволит дока-
питализироваться в ближайшие годы за 
счет прибыли. Также отмечу, что в случае 
необходимости акционер выражает го-
товность инвестировать дополнительные 
средства. Кроме того, надо иметь в виду, 
что регулятором оценивается регулятор-
ный собственный капитал, который вклю-
чает помимо собственного капитала еще 
и резервный капитал. На сегодняшний 
день регуляторный собственный капитал  
«АТФБанка» составляет 89 млрд тенге. Ис-
ходя из этих цифр, вы сами можете видеть, 
что для «АТФБанка», с его масштабами биз-
неса, привести свой собственный капитал 
в соответствие с требованиями регулятора 
к 2019 году – вполне рядовая задача.

- Как вы считаете, какой будет бан-
ковская система в далеком будущем?

- Думаю, что будущее за глобальны-
ми и универсальными институтами. Во-
первых, люди в будущем, конечно, гораздо 
реже будут ходить в банки, если не пере-
станут туда ходить вообще. И дело не в том, 
что банковские услуги станут невостре-
бованными. Просто получить их можно 
будет одним движением пальца по экрану 
смартфона. Вообще, это все пока доволь-
но сложно себе вообразить. Быть может, 
стандартное банковское обслуживание, 
когда клиент приходит в банк и контак-
тирует с менеджером, станет «экзотикой». 
Но если клиенты все-таки будут посещать 
банки, им непременно нужны будут сразу 
все возможные финансовые услуги «в од-
ном пакете». Я думаю, большинство людей 
будут выбирать себе банк и доверять ему 
ведение всех своих финансовых дел. И та-
кие времена, я считаю, должны настать до-
вольно скоро.

Энтони Эспина: «АТФБанк» 
намерен укрепить позиции через 
реализацию новой стратегии»
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РОСТ ЭКОНОМИКИ РК 
ДО 2019 ГОДА БУДЕТ 
НА УРОВНЕ 6,6%

Реальный рост экономики в 2015-2019 
годах прогнозируется на уровне 5 – 6,6%. Но-
минальный ВВП, по прогнозам, вырастет до 
70,3 трлн тенге в 2019 году, ВВП на душу на-
селения в 2019 году достигнет $20,6 тыс. Об 
этом говорится в проекте Прогноза социаль-
но-экономического развития Казахстана на 
2015-2019 годы, разработанном на первом эта-
пе. Документ одобрен республиканской бюд-
жетной комиссией. В проекте прогноза также 
говорится, что экспорт вырастет с $78,1 млрд 
в 2015 году до $92 млрд в 2019 году. Импорт, 
по прогнозам, увеличится с $50,5 млрд в 2015 
году до $56,1 млрд в 2019 году. Такие параме-
тры будут достигнуты благодаря проводимой 
социально-экономической политике. Основ-
ными приоритетами этой политики опре-
делены: сохранение макроэкономической 
и финансовой стабильности; обеспечение 
устойчивого роста экономики; социальная 
модернизация общества; региональное раз-
витие и управление процессом урбанизации; 
дальнейшее формирование системы государ-
ственного управления; международная инте-
грация. Для достижения поставленных целей 
и приоритетов на основе макроэкономическо-
го прогноза разработаны параметры бюджета 
на 2015-2017 годы. (kapital.kz)

МАЖИЛИС 
ОДОБРИЛ ПЕРЕДАЧУ 
ТАМОЖНЕ ФУНКЦИЙ 
ВЕТКОНТРОЛЯ

Депутаты мажилиса на пленарном заседа-
нии в среду одобрили проект закона «О вне-
сении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам пере-
дачи таможенным органам функций ветери-
нарно-санитарного контроля и контроля по 
карантину растений в автомобильных пун-
ктах пропуска через таможенную границу 
Таможенного союза» в первом чтении. Как от-
мечается в заключении комитета мажилиса 
по финансам и бюджету, проект закона был 
разработан в соответствии с распоряжением 
премьер-министра Республики Казахстан  
от 18 сентября 2012 года № 174-р о передаче 
и установленном законодательством порядке 
функций министерства сельского хозяйства 
РК по проведению ветеринарно-санитарного 
контроля и контроля за карантином растений 
в пунктах пропуска на казахстанском участке 
границы Таможенного союза комитету тамо-
женного контроля министерства финансов 
республики Казахстан. «Целью разработки 
данного законопроекта является создание 
правовой базы для осуществления таможен-
ными органами Казахстана ветеринарного 
контроля и контроля по карантину растений 
в автомобильных пунктах пропуска через 
таможенную границу Таможенного союза, 
устранение административных барьеров, 
сокращение количества контролирующих 
органов в автомобильных пунктах пропуска 
через таможенную границу Таможенного со-
юза и ускорение прохождение грузов через 
пункты пропуска на границе Таможенного 
союза».  говорится в тексте заключения. При-
нятие закона не предполагает дополнитель-
ных финансовых затрат из республиканского 
и местного бюджетов. «В ходе работы над про-
ектом закона депутатами, отделом законода-
тельства, внесены поправки, направленные 
на приведение норм в соответствие с действу-
ющим законодательством, а также на уточне-
ние отдельных норм и улучшение содержания 
законопроекта», – поясняется в заключении. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

БЮДЖЕТНОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

Депутаты мажилиса на пленарном за-
седании в среду одобрили законопроект 
«О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты РК по 
вопросам совершенствования бюджетно-
го законодательства»  во втором чтении.  
«Законопроект направлен на повышение 
эффективности выделения и использования 
бюджетных средств, в том числе бюджет-
ных кредитов, самостоятельности и ответ-
ственности администраторов бюджетных 
программ при исполнении бюджета», – го-
ворится в заключении. В ходе рассмотрения 
законопроекта на заседаниях рабочей груп-
пы, в целях совершенствования отдельных 
норм законопроекта были приняты следу-
ющие поправки: уточнение нормы по пери-
одичности уточнения местного бюджета по 
инициативе депутатов маслихата в целях  
правильного толкования норм Бюджетного 
кодекса; для повышения самостоятельности 
акимов регионов по реализации проектов го-
сударственного и частного партнерства пред-
ложено утверждение перечня всех концесси-
онных проектов местных исполнительных 
органов, а также отбор и экспертизу местных 
концессионных проектов, стоимость кото-
рых не превышает 7,5 млрд тенге, осущест-
влять на местном уровне. «Были приняты 
следующие поправки: исключение требова-
ний проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (стадии 1,3) для объектов IV 
категории, на которые не распространяют-
ся повышенные требования экологических 
норм, поскольку отсутствует необходимость 
проводить все стадии ОВОС, предназначен-
ные для промышленных предприятий; со-
вершенствование таможенного администри-
рования в части внедрения электронного 
таможенного декларирования и использова-
ния электронных документов», - поясняется в 
заключении. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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Бизнес-афоризмы
Чтобы преуспеть в бизнесе, необходимо заставить 
других видеть вещи так, как видишь их ты.

Аристотель Онассис

Существует только один босс, и это покупатель. 
Он может уволить любого сотрудника компании вплоть до директора, 
просто потратив деньги где-нибудь еще.

Сэм Уолтон

Следите за своими расходами больше, 
чем за своими конкурентами.

Сэм Уолтон

Кто покупает лишнее. В конце 
концов продает необходимое.

Бенджамин Франклин

Данияр Молдабеков

Существующая концепция и механиз-
мы перехода ко всеобщему деклари-
рованию несовершенны, и многие 

аспекты не продуманы до конца. Такое 
мнение выразили ряд экспертов в ходе 
конференции «Механизм, порядок и про-
блемы перехода к всеобщему деклариро-
ванию доходов и имущества физических 
лиц».

Саму концепцию на мероприятии 
представил вице-министр финансов РК 
Ардак Тенгебаев. По его словам,  в це-
лях постепенного вхождения в систему 
декларирования предусмотрены пере-
ходные положения представления каж-
дого вида деклараций по отдельным ка-
тегориям налогоплательщиков. Так, на 
первом этапе, в 2017 году декларацию 
сдавать будут только государственные 
служащие, а также работники нацком-
паний. На следующем этапе, в 2018 году, 
– все физические лица. «Декларацию об 
активах и обязательствах обязаны пред-
ставлять все совершеннолетние гражда-
не РК, оралманы и лица, имеющие вид на 
жительство. Декларации подлежат счета 
в банках, ценные бумаги, недвижимость, 
дебиторская задолженность. Предметы, 
представляющие культурную ценность, 
указываются в декларации по желанию. 
Драгоценности и другое имущество ука-
зываются в случае превышения стоимо-
сти за единицу в 3-4 млн тенге», – расска-
зал г-н Тенгебаев.

 Декларация поделена на два вида – 
полную и краткую формы. Краткая фор-
ма предусмотрена для лиц, не имеющих 
больших доходов, либо имеющих средние 
доходы –зарплаты, пенсии. Декларирова-
ние будет осуществляться в форме анке-
ты, где указывается факт наличия активов 
без указания размеров. Предположитель-
но, по расчетам министерства финансов, 
порядка 8 миллионов человек,  где-то 70% 
от тех лиц, которые будут предоставлять 
декларации, сдадут именно такую форму. 

«В полной форме будут указываться не 
только доходы, подлежащие налогообло-
жению, но и все доходы, которые по факту 
получает физическое лицо. По имуществу, 
права и сделки по которому подлежат гос-
регистрации, информация будет отраже-
на только в случае факта приобретения, 
отчуждения и безвозмездного получения 
имущества», – объяснил вице-министр.

Также предусмотрено специальное 
приложение, которое заполняется ин-

дивидуальными предпринимателями, 
частными нотариусами, судебными ис-
полнителями, адвокатами. «Помимо это-
го, будет еще одно отдельное приложение 
для уполномоченных на выполнение гос-
функций, и их супругами для отражения 
источников раскрытия доходов в течение 
календарного года», – сказал Ардак Тенге-
баев.

Повсеместная декларация о доходах – 
нововведение. Поэтому, как отметил г-н 
Тенгебаев, планируется тщательно инфор-
мировать граждан о новшествах – в этом 
помогут СМИ, издание специальных бро-
шюр и т.д.

По мнению Жаннат Ертлесовой, пред-
седателя управляющего совета Ассоциа-
ции налогоплательщиков Казахстана, все 
указанные положения реализовать будет 
трудно. Государственные органы не гото-
вы к этому, в том числе с технической сто-
роны, считает эксперт. «Я не уверена, что 
почтовые службы страны готовы к огром-
ному объему деклараций, которые им 
придется принять и обработать», – сказала 
г-жа Ертлесова. Также не ясно, как гражда-
не будут декларировать подаренное иму-
щество – этот момент тоже необходимо 
проработать, подчеркивает она.

Более того, эксперты считают, что одна 
из целей – борьба с коррупцией и теневой 
экономикой – ставится, в этом контексте, 
только в Казахстане. «Борьба с коррупци-
ей и теневой экономикой – очень важная 
цель. Но надо понимать, что декларация о 
доходах в первую очередь необходима для 
того, чтобы правильно собирать налоги. 
Кстати, в США и других странах борьба с 
коррупцией никогда не ставилась во гла-
ву угла, когда речь шла о декларациях», – 
говорит Алия Джапаева, партнер Ernst & 
Young. 

Эксперт отметила, что только в США и 
Норвегии декларацию о доходах подают 
«исключительно на том основании, что 
вы являетесь физическим лицом». «При 
этом необходимо отметить, что даже в 
Штатах, которые считаются эталоном в 
этой области, некоторые категории граж-
дан освобождены от такой обязанности. 
Например, по признаку уровня доходов, 
не превышающих определенный порог», – 
отметила г-жа Джапаева. 

Однако действующая концепция этого 
фактора не учитывает.

По словам Ардака Тенгебаева, деклара-
цию будут сдавать оралманы, лица, име-
ющие вид на жительство, и самозанятые. 

Аналитики же считают, что это непра-
вильно. «На 90% самозанятые – это  люди, 
которые работают на спецрежимах. Как 
они будут сдавать декларации,  как будет 
вестись учет, проверка, все это не очень 
понятно. А пока нет порядка в отношении 
этих лиц, нельзя говорить о налогообло-
жении физических лиц вообще», – счита-
ет глава Ассоциации налогоплательщи-
ков. 

Вызывает вопросы экспертов и пункт, 
согласно которому в декларации будут 
указывать заграничные доходы резиден-
тов. «У нас в Казахстане до сих пор доля 
теневой экономики в ВВП, по оценке на-
шего агентства по статистике, – 20%, и 
эта цифра уже 10 лет сохраняется. Хотя 
налоговый комитет и Минэкономики по-
стоянно говорят, как много они проводят 
работ по обмену информацией с зарубеж-
ными странами, как-то не очень в это 
верится.  Для меня вообще непонятно: 
если какой-то наш житель страны имеет 
акции Microsoft и они котируются за ру-
бежом – как это все отражать в деклара-
циях, как это будет проверять налоговый 
комитет? Тоже непонятно», – недоумева-
ет г-жа Ертлесова. 

Так эксперты оценили уже существую-
щие положения в концепции перехода к 
всеобщему декларированию. Но, помимо 
этого, есть еще ряд важных вопросов, ко-
торые в концепции и вовсе не затронуты. 
Например, ничего не говорится о том, как 
конкретно легализация капитала будет 
связана с нововведениями. А ведь многие 
аналитики неизменно приводят эти две 
меры в качестве взаимодополняющих. 
Также, по мнению г-жи Ертлесовой, сле-
дует решить, будет ли декларация о дохо-
дах синхронизирована со сходными зако-
нами стран-участниц ТС и ЕЭС. 

Словом, эксперты сошлись во мнении, 
что концепцию необходимо дорабаты-
вать. В существующем виде декларация 
может создать сложности гражданам, 
тем более что, вероятно, за неоднократ-
ное уклонение от сдачи декларации бу-
дет уголовное преследование. Вот что по 
этому поводу сказал Муратбек Козыбаев, 
заместитель начальника департамента 
по борьбе с экономической и коррупци-
онной преступностью (финансовой по-
лиции): «Согласно Кодексу об админи-
стративных правонарушениях, в случае 
непредоставления ими неполных све-
дений в декларации о доходах или иму-
ществу влечет штраф в размере 50 МРП 
(92 тыс. 600 тенге). Между тем по между-
народному опыту известно, что за нару-
шение законодательно установленных 
правил при декларировании кроме ад-
министративных мер предусматривает-
ся и уголовная ответственность, которая 
в законодательстве РК не регулируется. 
В этой связи предлагается за умышлен-
ное предоставление неполных сведений 
в декларациях ввести уголовную ответ-
ственность».

Баглан Оспанов (Астана)

Накануне подписания Договора о 
Евразийском экономическом союзе 
Национальная палата предприни-

мателей РК (НПП) инициировала дискус-
сию на данную тему в рамках Астанинско-
го экономического форума.

Следует отметить, что когда договор 
вступит в силу, существующий Таможен-
ный кодекс ТС не будет ему соответство-
вать. Поэтому Евразийская экономиче-
ская комиссия (ЕЭК) начала работу над 
модернизацией и усовершенствованием 
кодекса. Как сообщил Владимир Гошин, 
член коллегии, министр по таможенному 
сотрудничеству ЕЭК, на данный момент 
уже разработано более 70% кодекса, что 
представляет собой 37 глав, включающих 
270 статей. Проект Таможенного кодекса 
ЕАЭС отдает приоритет электронному та-
моженному декларированию; позволит со-
вершать таможенные операции, связанные 
с регистрацией таможенной декларации и 
выпуском товаров, автоматически инфор-

мационными системами и программными 
комплексами таможенных органов; вне-
дрит использование механизма «единого 
окна» при совершении таможенных опера-
ций, в том числе связанных с прибытием, 
убытием и таможенным декларированием.

Вместе с тем, как отметил чиновник, 
проблематичность отмены принципа 
резидентства является одним из много-
численных факторов, замедляющих инте-
грационный процесс. Кроме того, спикер 
сомневается в  необходимости подачи сер-
тификатов соответствия, позволяющих 
беспошлинную реализацию утвержден-
ной группы товаров на территории ТС, при 
таможенных управлениях.

Также г-н Гошин остановился на вопро-
сах реализации транзита в рамках ЕЭП. 
По его мнению, разработка и внедрение 
единой системы анализа рисков позво-
лит ликвидировать затяжные процедуры 
переоформления на границах. Исходя их 
практики, лишь 10% транзита надлежит 
особому вниманию. Введение единой 
транзитной декларации для нескольких 

государств подразумевает присоединение 
ТС к международным договорам, действу-
ющим в Европейском союзе, таким как 
Европейская конвенция о транзите. Од-
нако учитывая нынешние политические 
трения между Западом и Востоком, дан-
ный сценарий маловероятен. Вместе с тем 
бизнес нуждается в «сквозном транзите». 
По этой причине ЕЭК предложила создать 
аналог европейской конвенции в ЕЭП. А 
затем, вступив в диалог с ЕС, обсудить воз-
можности взаимодействия двух сторон.

Также ключевыми вопросами обсуж-
дения экспертов стали: оценка влияния 
проектов международных договоров и 
решений Евразийской экономической ко-
миссии на условия ведения предпринима-
тельской деятельности на территории ТС 
и ЕЭП, евразийский подход к проведению 
оценки регулирующего воздействия, про-
блемные вопросы и пути развития во вза-
имной торговле между странами-участ-
ницами ТС и ЕЭП, а также современные 
интеграционные процессы в экономике 
различных регионов мира.

Напомним, в настоящее время про-
цесс подготовки проекта договора прак-
тически завершен, сообщает НПП РК. 
По данным, опубликованным на сайте 
НПП, проект Договора о ЕЭС состоит из 
институциональной и функциональной 
части. Институциональная часть регу-
лирует вопросы правосубъектности, 
основных принципов, целей, компетен-
ции, прав, органов управления, бюджета 
ЕЭС. Тогда как функциональная часть 
затрагивает вопросы отраслевого регу-
лирования экономической интеграции. 
Проектом Договора о ЕЭС регулируются 
следующие сферы экономической дея-
тельности: таможенное регулирование; 
внешнеторговая политика; техническое 
регулирование; санитарные, ветеринар-
но-санитарные и карантинные фитоса-
нитарные меры; защита прав потреби-
телей; макроэкономическая политика; 
валютная политика; торговля услугами 
и инвестиции; регулирование финансо-
вых рынков; налоги и налогообложение; 
конкурентная политика; естественные 
монополии; энергетика; транспорт; за-
купки для государственных и муни-
ципальных нужд; интеллектуальная 
собственность; промышленность; агро-
промышленный комплекс; трудовая ми-
грация.

Данияр Сабитов

Не так давно депутат Мажилиса Пар-
ламента РК Турсынбек Омурзаков 
выступил с заявлением о том, что 

энергокомпании завышают стоимость 
электроэнергии в два, а то и в три раза. Так, 
было подсчитано, что себестоимость элек-
тричества в Казахстане составляет всего 
8 тенге за киловатт/час. Главной пробле-
мой народный избранник назвал большое 
количество посредников, из-за которых и 
повышается стоимость электроэнергии. 
На стоимости сказывается не только чис-
ло посредников, но и целый комплекс при-
чин. Однако вполне может быть и так, что 
установленные цены справедливы.

Во время дискуссий вокруг достаточно 
болезненной для общества темы тарифов 
периодически можно обнаружить любо-
пытные замечания. Например, существу-
ют сведения, в соответствии с которыми 
называемая депутатом цифра еще ниже. 
Так, себестоимость электричества, полу-
чаемого от угля, составляет 2,4 тенге, от 
газа 3,6 тенге за киловатт/час. А себестои-
мость 1 кВт/ч Экибастузской ГРЭС состав-

ляет около трех тенге, тогда как конечный 
потребитель платит уже 16 тенге. И здесь 
возникает ряд вопросов – каким образом 
складывается стоимость? Сколько добав-
ляет за транспортировку KEGOC, а какую 
часть прибавляет энергосбыт? К сожале-
нию, соответствующие компании редко 
комментируют свою ценовую политику, 
поэтому в обществе и складывается впе-
чатление, что посредники зарабатывают 
больше, чем должны бы.

Однако есть что возразить и у про-
тивоположной стороны. Так, одним из 
действенных аргументов является апел-
ляция к работе антимонопольного ве-
домства, которое после исследования 
согласилось на существующие тарифы. 
Агентство по защите конкуренции яв-
ляется незаинтересованной стороной, 
выражая интересы государства и обще-
ства, а потому если оно пошло навстречу 
энергетикам, значит, на то есть причины. 
Даже упомянутые депутатом посредни-
ки – объективная необходимость. Еесли 
посмотреть на движение электричества, 
скажем, в Восточно-Казахстанской обла-
сти, то мы  увидим следующее: конечная 

стоимость киловатта для потребителей 
включает в себя тариф станции, у кото-
рой приобретается электроэнергия, услу-
ги на передачу и балансировку по сетям 
АО «KEGOC», услуги на передачу АО «ВК 
РЭК» (сети региональных энергетических 
компаний) и прочих энергопередающих 
организаций плюс затраты снабжающей 
организации.

И все же самым главным аргументом в 
пользу увеличения тарифов все эти годы 
остается утверждение, что электроэнер-
гетическая инфраструктура нуждается в 
капитальном переоснащении. По некото-
рым оценкам, сети изношены на 70%.

Также защитники энергетиков могут 
отметить, что в Казахстане и так стои-
мость электроэнергии одна из самых низ-
ких. Так, по данным РИА «Рейтинг», из 40 
стран Казахстан занимает 38 место. Пер-
вое место в этом списке у Дании, ее жи-
тели тратят около 66 тенге за кВт/ч. При-
чем такая высокая стоимость экспертами 
объясняется «засильем зеленой энергети-
ки». А самые дешевые цены в Украине и 
Беларуси. Россия занимает в этом списке 
37 место, а значит, энергия там обходится 

дороже. И это плохие новости для казах-
станцев, поскольку в связи с созданием 
Евразийского экономического союза бу-
дет создан и единый рынок электрической 
энергии.

Конечно, на макроуровне Казахстан, 
возможно, и получит преимущества. Так, 
отмечается, что из-за резкого роста по-
требления энергии в РК единый рынок 
отвечает нашим интересам. А министр 
Евразийской экономической комиссии 
по вопросам энергетики и инфраструк-
туры Даниал Ахметов уверен, что в ре-
зультате создания общего рынка будет 
создана более эффективная система це-
нообразования, решена проблема пере-
крестного субсидирования, увеличено 
производство электроэнергии и усилена 
экспортная составляющая энергосистем 
трех стран. «Убежден, что в ближайшем 
будущем подобные подходы позволят по-
ставить в Беларусь более эффективную с 
точки зрения тарифообразования элек-
троэнергию из Казахстана», – добавил г-н 
Ахметов. Это заявление звучит несколько 
странно в свете приведенных данных экс-
пертов РИА «Рейтинг», по которым цены 
в Беларуси ниже, чем у нас. Также с точки 
зрения чиновников РК сможет зарабаты-
вать на транзите и увеличит экспорт в 
Россию. Однако если с точки зрения ма-
кроэкономики Казахстан, возможно, и 
сможет что-то выиграть, то тарифы для 
обычного казахстанца скорее всего не 
только не снизятся, но поднимутся до 
российского уровня.

Очевидно, что вопросов тут больше, 
чем ответов.

Трудности перехода
Как будет выглядеть декларация о доходах?

Через тернии к Союзу

Постоянные проблемы 
переменного тока
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ASTANA INVEST-2014 

11 меморандумов на общую сумму $500 
млн будет подписано в Астане по итогам инве-
стиционного форума Astana Invest-2014, сооб-
щил аким столицы Имангали Тасмагамбетов. 
«За 16 лет в Астану вложено 4 триллиона 780 
миллиардов тенге – это более 30 миллиардов 
долларов, которые позволили создать серьез-
ные темпы для строительства и реализации ге-
нерального плана развития нашей столицы», 
– отметил Имангали Тасмагамбетов. Аким 
отметил, что с того времени, как Астана стала 
столицей Казахстана, в городе возведено 12 
млн квадратных метров жилья и около 6 млн 
только за последние 4 года. Также на форуме 
премьер-министр РК Карим Масимов сказал, 
что Астана уже является интеллектуальным 
центром Казахстана. «Уже сегодня это наибо-
лее быстрорастущий город страны с наиболее 
высоким стандартом жизни. Также он являет-
ся интеллектуальным центром, имея мировой 
Назарбаев Университет и исследовательские 
университеты, лечебные учреждения. Бук-
вально скоро город примет ЕХРО-2017», – ска-
зал он в ходе форума AstanaInvest-2014 в среду. 
Премьер отметил, что Астана сыграет ключе-
вую роль в развитии Казахстана. «В последние 
месяцы правительство разработало новую 
комплексную программу по привлечению 
инвестиций, законопроект будет представлен 
в парламент в ближайшее время. Эти меры 
направлены на улучшение инвестиционного 
климата, снижение административного дав-
ления на бизнес и предоставление стимулов 
в виде налоговой стабильности, новых меха-
низмов и грантов», – добавил Карим Масимов. 
(kapital.kz)

НАЗАРБАЕВ 
ПРЕДЛОЖИЛ  
СОЗДАТЬ АЗИАТСКИЙ 
АНАЛОГ ОБСЕ

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев предложил создать Организацию 
по безопасности и развитию Азии (ОБРА) на 
базе Совещания по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (СВМДА). «Она (ОБРА) долж-
на составить здоровую конкуренцию ОБСЕ. 
Запад, в отрыве от Востока, без взаимного со-
трудничества и взаимопонимания, а также 
учета восточных традиций и ценностей, не 
может устойчиво развиваться», – цитируют-
ся в сообщении выступление Назарбаева на 
саммите СВМДА, который проходит в КНР. 
Назарбаев подчеркнул, что глобальный кри-
зис, в который мир вошел шесть лет назад, до 
сих пор не преодолен и нарастает, охватывая 
не только финансово-экономическую сферу, но 
также социально-политическую и культурно-
духовную. «Это общецивилизационный кри-
зис, который является системным. Поэтому 
нам, странам Азии, необходимо самим занять-
ся мирным развитием континента. Важным ин-
струментом в этом процессе может стать ОБРА. 
Призываю лидеров государств-членов СВМДА 
не откладывать решение данного вопроса», – 
сказал президент Казахстана. Он отметил, что 
взаимное доверие, являющееся основой друж-
бы, могло бы стать одним из ключевых стол-
пов будущей международной организации. 
В ходе саммита Китайская Народная Респу-
блика приняла от Турецкой Республики пред-
седательство в СВМДА на 2014-2016 годы. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

ПОСОЛЬСТВО 
МЕКСИКИ В РК

В 2015 году планируется открытие посоль-
ства Мексики в РК. В свою очередь, до конца 
2014 года планируется открытие посольства 
Казахстана в Мексике. 20 мая 2014 года казах-
станская делегация во главе с вице-министром 
индустрии и новых технологий РК Ерланом Са-
гадиевым встретилась с послом Мексики в Тур-
ции и РК по совместительству Мартой Еленой 
Федерика Барсена Кокю. Дипломатические от-
ношения между Казахстаном и Мексикой уста-
новлены с 1992 года. В ходе встречи стороны 
проявили заинтересованность в развитии дву-
стороннего сотрудничества в области туризма. 
В ходе встречи стороны также договорились 
о дальнейшем сотрудничестве и взаимодей-
ствии по проведению международной выстав-
ки ЭКСПО-2017. Мексика занимает второе 
место среди американских стран по объему 
туризма и является единственной латиноаме-
риканской страной среди 25 наиболее посеща-
емых туристами государств. В 2013 году число 
иностранных туристов в Мексике составило 
23,7 млн человек. Мексиканские власти в мае 
2014 года приняли решение инвестировать в 
развитие туризма как одной из ключевых от-
раслей экономики 14 млрд. долларов. Власти 
обозначили три основных направления для 
вложения этих средств: инфраструктура, рас-
ширение предложения туристских направ-
лений и модернизация аэропортов и дорог. В 
числе приоритетных задач названо развитие 
пляжных зон, восстановление исторических 
центров колониальных городов, развитие та-
ких центров доколумбова культурного насле-
дия майя, как Чичен-Ица, Паленке и Теотиуа-
кан. (kapital.kz)

ВОПРОСЫ ПРИЕМА  
В ГРАЖДАНСТВО 

В Астане состоялось заседание Комиссии 
по вопросам гражданства при президенте Ре-
спублики Казахстан под председательством 
Государственного секретаря Адильбека Джак-
сыбекова. В ходе заседания были рассмотрены 
вопросы приема в казахстанское гражданство 
и выхода из него. Как отметил государствен-
ный секретарь, с момента обретения Казахста-
ном независимости гражданство РК получили 
более 948 тысяч человек, большая часть кото-
рых приходится на последние годы. После под-
писания главой государства соответствующего 
указа, новыми гражданами Казахстана станут 
представители различных национальностей, 
прибывшие в нашу страну из СНГ и дальнего 
зарубежья, сообщает пресс-служба президен-
та. На заседании также были обсуждены неко-
торые организационные и правовые вопросы 
изменения гражданства РК. По итогам засе-
дания Комиссией приняты соответствующие 
решения и рекомендации. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Йоханнес Линн и Харпаул Альберто Коли

В рамках исследования «Казах-
стан-2050: на пути к современному 
инклюзивному обществу» группой 

независимых международных экспертов 
рассмотрен долгосрочный потенциал 
роста казахстанской экономики. Резуль-
таты исследования легли в основу книги, 
опубликованной на английском языке в 
2014 году издательством Оксфордского 
Университета по заказу АОО «Назарбаев 
Университет», АО «Национальный анали-
тический центр» и компании Centennial 
Group (США).

Эта статья является частью серии пу-
бликаций по результатам исследования и 
посвящена сценариям долгосрочного ро-
ста казахстанской экономики.

Количественная модель мировой 
экономики, разработанная компанией 
Centennial Group, позволяет анализиро-
вать долгосрочные сценарии глобального 
и регионального экономического роста. 
На основе этой модели можно изучить 
альтернативные долгосрочные сценарии 
роста экономики Казахстана до 2050 года. 
Целью такой работы является не пред-
сказание будущего на сорок лет вперед, 
а скорее прогнозирование долгосрочных 
последствий имеющихся трендов и аль-
тернативных стратегий развития.

Модель концептуально проста – она 
основана на принципе постепенного при-
ближения стран с низким уровнем про-
изводительности к уровню передовых 
стран (в настоящее время за ориентир 
принимаются США). Если рост произво-
дительности в таких странах существен-

но опережает рост производительности в 
передовых экономиках, то они считаются 
«конвергентами». Если нет – «неконвер-
гентами». Прочими ключевыми перемен-
ными в модели являются рост рабочей 
силы и рост капитала (инвестиций).

Применение модели позволило нам 
рассмотреть два основных сценария: же-
лаемый сценарий: Казахстан в режиме 
«конвергенции» в ситуации устойчивого 
роста мировой экономики;

сценарий «без изменений»: Казахстан 
не приближается к уровню производи-
тельности передовых стран. Это связано с 
попаданием в «ловушку среднего уровня 
дохода». Многие страны после достиже-
ния статуса страны со средним уровнем 
дохода не смогли поддержать быстрый 
рост производительности и, таким обра-
зом, застряли на уровне ниже, чем у про-
мышленно развитых экономик.

При желаемом сценарии происходит 
постепенное сокращение имеющегося 
разрыва между Казахстаном и первой 
тридцаткой развитых стран по уровню 
производительности, а также повышение 
соотношения инвестиций к ВВП до 35% к 
2018 году. При этом темпы экономическо-
го роста в Казахстане могут оставаться 
устойчивыми на уровне 4-5% в течение 
нескольких десятилетий. В результате до-
ходы на душу населения могут достичь 
показателя более $70 тыс. к 2050 году по 
сравнению с примерно $13 тыс. в 2013 
году. ВВП страны может превысить $1,5 
трлн (рис. 1).

Результат реализации сценария «без 
изменений» намного хуже как для стра-
ны, так и для отдельных граждан. Соглас-

но этому сценарию, ежегодный прирост 
экономики Казахстана будет неуклонно 
снижаться до 2% или меньше. Доход на 
душу населения будет ограничен $26 тыс. 
к 2050 году, что всего в два раза выше 
уровня 2011 года. ВВП будет составлять 
около одной трети от ВВП сценария кон-
вергенции.

Положение Казахстана в международ-
ных страновых рейтингах значительно 
изменится. При сценарии конвергенции 
Казахстан сможет войти в первую трид-
цатку развитых стран к 2050 году на 29-й 
позиции, в то время как в соответствии со 
сценарием «без изменений» опустится до 
80-го места (см. рисунок 2).

Диверсификация экономики является 
критически важной в свете цели Казахста-
на по вхождению в тридцатку развитых 
стран. Применяемая модель позволяет 
рассмотреть в отдельности рост, обуслов-
ленный добычей и эксплуатацией нефти, 
и рост за счет ненефтяных отраслей. При 
этом рост за счет нефтяного сектора рас-
считывается исходя из прогнозируемого 
объема добычи и цен на нефть, а рост за 
счет прочих отраслей рассчитывается ис-
ходя из сценария быстрого роста произ-
водительности. На рисунке 3 показаны 
полученные траектории роста нефтяного 
и ненефтяного ВВП Казахстана. По сцена-
рию конвергенции 90% ВВП Казахстана в 
2050 году должны производиться ненеф-
тяным сектором в отличие от примерно 
67% в 2012 году.

Как повлияет на реализацию данных 
сценариев ситуация в мире и регионе? Как 
внешние факторы буду воздействовать на 
рост экономики Казахстана?

Используемая модель дает лишь ча-
стичный ответ на этот вопрос. Если, как 
предполагают некоторые экономисты, 
глобальный рост производительности за-
медлится, то темпы роста Казахстана, ве-
роятно, для данного темпа конвергенции 
также будут ниже. Соответственно, дохо-
ды на душу населения в Казахстане будут 
ниже, чем при предполагаемом более вы-
соком росте глобальной производитель-
ности. Тем не менее глобальный рейтинг 
Казахстана по уровню дохода на душу 
населения не изменится, так как другие 
страны тоже будут иметь более низкие 
темпы роста.

Если глобальные или региональные 
риски окажут более значимое влияние на 
Казахстан, чем на другие страны – напри-
мер, падение цен на нефть или замедление 
экономического роста ключевых торговых 
партнеров, таких как Россия и Китай, – то 
движение Казахстана к цели вступления в 
первую тридцатку развитых стран к 2050 
году замедлится или потребует более ам-
бициозных и успешных экономических и 
институциональных реформ.

Таким образом, видение «Казах-
стан-2050» является смелым, но в целом 
выполнимым, при условии, что экономи-
ческая и институциональная политика 
Казахстана будет способствовать ускоре-
нию роста производительности и инве-
стиций, обеспечивая устойчивые темпы 
приближения к передовым странам. При 
том, что внешние факторы могут сделать 
задачу более трудной, в конечном счете 
экономический результат зависит от ре-
ализации необходимых реформ в самом 
Казахстане.

Казахстан-2050: на пути  
к современному  
инклюзивному обществу
Сможет ли Казахстан вступить в ряды первой тридцатки развитых стран  
к 2050 году?

Рисунок 1. При реализации сценария конвергенции в Казахстане ожидается 
устойчивый рост экономики вплоть до 2050 года, в то время как сценарий «без 
изменений» означает потерю динамики

ВВП на душу населения: сравнение двух сценариев

Рисунок 2. Казахстан может войти в 
первую тридцатку развитых стран 
по сценарию конвергенции либо 
опуститься в мировом рейтинге по 
сценарию «без изменений»

Рисунок 3. Нефтяные и ненефтяные 
тенденции ВВП в экономике Казахстана 
(по сценарию конвергенции)
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Источник: «Казахстан-2050: на пути к современному инклюзивному обществу» 

Жанель Бейсенбаева

Итоги по таможенным платежам и 
налогам за 4 месяца 2014 года под-
вел 21 мая и.о. начальника Департа-

мента таможенного контроля по Алматы 
Игорь Тен на брифинге на тему: «Всемер-
ное содействие внешнеэкономической де-
ятельности, обеспечение эффективности 
таможенного контроля и пополнение ре-
спубликанского бюджета», состоявшемся 
в рамках информационной кампании «Ка-
захстан и интеграционные процессы».

Прогнозное задание на 2014 год, дове-
денное до таможенных органов Республи-
ки Казахстан, составляет 1 трлн 867млрд 
930 млн тенге.

Без учета экспортной таможенной по-
шлины (далее ЭТП) на нефть доведен-
ный прогноз равен 979 млрд 666 млн 
тенге. 

В свою очередь, на 2014 финансовый 
год Департаменту таможенного контро-
ля по Алматы доведенное прогнозное за-
дание составило 252 млрд 608 млн тенге, 
что составило 13,5% в общереспубликан-
ском прогнозе и 25,8% – в общереспубли-
канском объеме без учета ЭТП на нефть. 
То есть это больше на 35% от фактически 
взысканных сумм таможенных платежей 
и налогов за 2013 год.

По итогам первых 4 месяцев 2014 года 
департаментом обеспечено поступлений 
в бюджет республики таможенных пла-

тежей и налогов в сумме 57 млрд 855 млн 
тенге. 

Таким образом, доведенный Комите-
том таможенного контроля прогноз ис-
полнен на 107,8%. Доля платежей депар-
тамента в общереспубликанском объеме 
составила 12,4%. 

«Основная доля планового задания за 
4 месяца текущего года по таможенным 
платежам и налогам приходится на НДС. 
В общем, поступление НДС составляет 
89% от сумм таможенных доходов. Да-
лее бюджет департамента формируется 
за счет импортной пошлины – 6%, экс-
портной пошлины – 4%, акцизного нало-
га и таможенных сборов – 3% и 2% соот-
ветственно. Внешнеторговый оборот по 

деятельности департамента, по данным 
таможенной статистики, без учета вза-
имной торговли между странами ТС за 
первый квартал 2014 года составил $4,2 
млрд. И по сравнению с аналогичным 
периодом 2013 года увеличился на 16%. 
В том числе по экспорту прошло увеличе-
ние на 55% – $0,9 млрд, по импорту на 9% 
–  $3,3 млрд . Среди поставщиков импорт-
ной продукции по-прежнему лидирует 
Китай –15%, также импорт поступает из 
Германии – 14%, Финляндии – 6%, Нидер-
ландов – 5%, Турции и Франции – по 4%», 
– отметил Игорь Тен.

«По итогам 2013 года в сравнении с 
2009 годом поступление  ввозных та-
моженных пошлин в зоне деятельности 
департамента увеличилось в 2 раза и со-
ставило $12,2 млрд. В 2013 году объем экс-
портно-импортных операций РК с третьи-
ми странами достиг $107 млрд, превысив 
в стоимостном выражении аналогичный 
показатель 2009 года на 49%», – отметил 
г-н Тен.

Судя по вышеуказанным показателям, 
видно, что в целом ведется активная рабо-
та таможенных органов, нацеленная как 
на снижение административных барье-
ров, обеспечение прозрачности процедур, 
так и на реализацию задач, поставленных 
главой государства, в частности, по вхож-
дению республики в число 30 развитых 
стран мира.

Таможенники Алматы  
выполнили прогнозное 
задание почти на 108%
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АСТАНА – УМНЫЙ 
ГОРОД

К 2017 году Астана планирует войти в топ-
50 умных городов мира, сообщил аким столи-
цы Имангали Тасмагамбетов. «Астана претен-
дует к 2017 году войти в рейтинг топ-50 умных 
городов мира. Буквально через 2 недели мы 
запускаем пилотный проект «Безопасный го-
род», – сказал И. Тасмагамбетов на V между-
народном форуме Astana Invest 2014 в среду. «У 
нас уже в режиме пилотного варианта работа-
ют эти системы. Это системы, которые позво-
ляют регулировать транспортные потоки в го-
роде. В рамках данного проекта, Smart Astana, 
уже начата реализация городских проектов по 
модернизации транспортной инфраструкту-
ры города, повышение уровня безопасности 
его населения», – добавил он. Как сообщалось, 
акимат столицы приступает к реализации 
проекта Smart Astana («Умный город»). Проект 
реализуется в 2-х направлениях – «Безопасный 
город» и «Транспортная система». В частности, 
планируется запуск BRT - больших автобусов, 
движущихся в центре дороги по выделенной 
полосе. Параллельно разрабатывается проект 
строительства здания городского центра опе-
ративного управления. Начало строительства 
запланировано в 2014 году. Площадь здания 
составит 5,3 тыс. квадратных метров. Плани-
руется, что проект охватит 69 школ, 72 детса-
да, 18 поликлиник и 11 больниц, а также места 
общественного и массового скопления людей, 
более 50 торговых и развлекательных цен-
тров, бизнес-центров. (kapital.kz)

УСЛУГИ ЦОНОВ 
РАСШИРЕНЫ 

Получить свидетельство о регистрации до-
говора залога права недропользования теперь 
можно в Центрах обслуживания населения. 
Для получения свидетельства необходимо 
предоставить в ЦОН заявление, договор о за-
логе права недропользования, удостоверение 
личности услугополучателя, документ, под-
тверждающий полномочия представителя ус-
лугополучателя (доверенность). Получить го-
товое свидетельство о регистрации договора 
залога права недропользования в ЦОН можно 
будет через пять рабочих дней, не считая дня 
приема документов. Государственная услуга 
предоставляется физическим и юридическим 
лицам на бесплатной основе, сообщает пресс-
служба Агентства РК по связи и информации. 
«Эта услуга предоставлялась через Центры об-
служивания населения в пилотном режиме с 
января текущего года. 11 мая стандарт предо-
ставления услуги вступил в законную силу и 
теперь она будет оказываться в ЦОНах Казах-
стана на общих основаниях», – сказала заме-
ститель генерального директора РГП «ЦОН» 
Асемгуль Балташева. Отмечается, что ранее 
получить свидетельство о регистрации дого-
вора залога права недропользования можно 
было только в местных исполнительных ор-
ганах областей и городов республиканского 
значения. Сейчас услуга является альтерна-
тивной, и получить ее можно как в местных 
исполнительных органах, так и в Центрах об-
служивания населения. (Kazakhstan Today) 

КАЗАХСТАН И ВТО

Переговоры о вступлении Казахстана во 
Всемирную торговую организацию (ВТО) 
идут очень сложно, сообщила исполняющая 
обязанности директора департамента раз-
вития внешнеторговой деятельности мини-
стерства экономики и бюджетного планиро-
вания РК Алия Алимбетова. «На самом деле 
процесс очень сложный. Но мы находимся на 
завершающем этапе, отстаиваем все свои не-
обходимые требования, которые мы хотим 
использовать еще и после вступления в ВТО. 
Поэтому эти переговоры у нас идут сложно 
и достаточно долгое время», – сказала Алия 
Алимбетова на брифинге в Службе централь-
ных коммуникаций при президенте РК в поне-
дельник. Тем не менее Казахстан «нацелен на 
то, чтобы уже в ВТО мы могли применять все 
международные правила», утверждает она. 
«Чтобы к нашей продукции соответственно 
также применялись все те требования, ко-
торые предъявляются к продукции третьих 
стран, - никаких дискриминаций, свободный 
доступ на рынки третьих стран», – отметила 
представитель министерства экономики и 
бюджетного планирования. Вместе с тем в 
переговорах о вступлении Казахстана в ВТО 
осталось решить вопрос, касающийся под-
держки отечественных аграриев. «Основной 
оставшийся вопрос - это меры поддержки 
сельского хозяйства», – подчеркнула Алия 
Алимбетова. По ее утверждению, Казахстан – 
аграрная страна, соответственно, необходимо 
отстаивать уровень, который будет способ-
ствовать развитию сельского хозяйства и по-
сле вступления Казахстана в ВТО. «Мы закон-
чили переговоры по вступлению Казахстана в 
ВТО по основным вопросам. Все двусторонние 
вопросы уже завершили. Сейчас ведем перего-
воры над многосторонними вопросами», – по-
яснила представитель ведомства. Кроме того, 
по ее словам, Казахстан в настоящее время 
работает над новым соглашением о расширен-
ном партнерстве и сотрудничестве с Европей-
ским союзом. В данном случае Казахстан яв-
ляется единственной страной в Центральной 
Азии, которая вышла на новые отношения с 
ЕС. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН И ИРАН 

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев провел встречу с главой Ирана Хасаном 
Рухани. Встреча проходила в Китае в рамках 
участия лидеров двух стран в саммите Сове-
щания по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА). В ходе встречи были обсуж-
дены вопросы углубления двустороннего 
сотрудничества, а также актуальные темы 
международной повестки дня. «Нурсултан 
Назарбаев подчеркнул, что Казахстан всегда 
придерживался принципа развития взаимо-
выгодного и плодотворного сотрудничества 
с Ираном. В свою очередь, Рухани отметил, 
что Казахстан является близким соседом и 
важной страной для Ирана, а также выразил 
надежду, что железная дорога Казахстан-Тур-
кменистан-Иран окажет положительное вли-
яние на развитие двусторонних торговых от-
ношений», - говорится в сообщении по итогам 
встречи. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктория Говоркова

В отличие от мобильной связи, про-
никновение которой в Казахстане 
уже превышает 165%, у проводного 

ШПД (широкополосного доступа в интер-
нет) есть большой потенциал роста как 
в абонентской базе, так и в увеличении 
объемов приобретаемых услуг. О том, 
как работается на этом рынке в интер-
вью «Капитал.kz» рассказал Тунгышбек 
Батталханов, генеральный директор ТОО 
2Day Telecom ( торговые марки «Интернет 
Дома» и Beeline Business).

- Вам не сложно работать на рынке 
проводного интернета, который долгое 
время был монопольным?

- Создание достойной конкуренции 
сильному игроку – это всегда интересный 
процесс. Мы вышли на рынок в 2009 году, 
чтобы дать казахстанским пользователям 
интернет по передовой технологии FTTB. 
Эта технология на базе волоконно-оптиче-
ских линий до дома на тот момент исполь-
зовалась еще не во всех развитых странах, 
а в Казахстане интернет был по ADSL с 
ограничением в скорости до 8 Мбит/сек. 
Мы зашли на рынок и стали лидерами по 
скоростным параметрам широкополосно-
го доступа. Могу сказать, что мы сформи-
ровали новую культуру потребления ин-
тернета в больших объемах.

Демонополизация рынка привела к 
тому, что сейчас абоненты за меньшие 
деньги получают в разы более качествен-
ные и развитые услуги. Технологиче-
ски Казахстан шагнул далеко вперед, и 
в этом, я считаю, наша заслуга. Рынок 
отреагировал на наши действия, кон-
куренты не смогли стоять на месте, а 
в конечном итоге от этого выигрывает 
пользователь, и не важно, чей он клиент. 
Сейчас у нас сотни тысяч абонентов, у 
которых средняя скорость равна средней 
скорости по Европе. 

Если говорить о сложностях, то они воз-
никали в момент строительства сети. Ведь 
было масштабное строительство по всем 
крупным городам Казахстана.

 - Уточните, о каких сложностях в 
строительстве сети идет речь? Правда 
ли, что не было возможности получить 
доступ к подземным коммуникациям?

 - Основные сложности во время стро-
ительства возникают при согласовании 
возможности размещения оборудования в 
нежилых помещениях.

 - Помимо расстояний и больших ин-
вестиций, какие еще сложности стоят 
на пути развития казахстанского ин-
тернета?

- Большие инвестиции – не сложности. 
Если ты планируешь развивать свой биз-
нес и качественно работать на том или 
ином рынке, то ты обязан понимать, какие 
инвестиции и в каком объеме тебе необхо-
димы.

В настоящий момент сложностью 
можно назвать отсутствие прямого со-
единения наших сетей с сетями АО «Ка-
захтелеком». Почему это можно считать 
сложностью? Потому что наличие такого 
соединения позволило бы локализовать 
связь внутри территории страны. 

Это происходит потому, что Ассоциа-
ция «Центр обмена интернет-трафиком», 
патронируемая АО «Казахтелеком», не по-
зволяет нам вступить в свои ряды и иметь 
прямой доступ в Казнет. Сама же ассоци-
ация была основана для оптимизации 
работы провайдеров и снижения тарифов 
конечных пользователей. 

Это проблема государственной безо-
пасности, так как потребители, в том чис-
ле и многомиллионная база мобильных 
пользователей, сейчас на сайт электронно-
го правительства проходят не напрямую.

Вступление в национальный пиринго-
вый центр позволило бы вносить более су-
щественный вклад в устранение информа-
ционного неравенства населения РК при 
доступе к ресурсам казахстанского интер-
нета. Возможность обмена IP-трафиком 
внутри Казахстана способствовала бы раз-
витию Казнета, и в том числе интернет-
коммерции.

У нас была встреча с Всемирной орга-
низацией RIPE, и они поддерживают нас 
в том, что это ненормальная ситуация и 
во всем цивилизованном мире нет таких 
ограничений. На сегодняшний день груп-
па компаний Beeline единственная круп-
ная компания, которой отказано в под-
ключении к пиринговому центру.

 - Какой объем инвестиций заплани-
рован на текущий год?

- Объем инвестиций на 2014 по сравне-
нию с прошлым годом увеличился в два 
раза. Мы расширяем собственную сеть, и 
за два года увеличили покрытие на 30%. 
Добавляются новые города, продолжается 
активная стройка. То есть у нас глобаль-
ные планы на текущий год, смеем надеять-
ся, что мы вносим свой ощутимый вклад в 
экономику Казахстана. Телеком бизнес – 
единственный бизнес, демонстрирующий 
большие инвестиции в развитие страны, 
ежегодное снижение цен на свои услуги и 
ежегодное улучшение качества.

 - Какую долю вы сейчас занимаете 
на рынке проводного интернета и како-
вы планы по ее наращиванию?

 - Нужно помнить, что мы – очень моло-
дой, но крепкий игрок. Мы занимаем ощу-
тимую нишу в покрытии широкополосно-
го доступа к интернету. Сейчас к нашему 
интернету подключена каждая третья 
квартира в домах, где мы присутствуем. 
Наша доля рынка по выручке ШПД около 
20%.

Наши планы неизменны: улучшение 
качества сервиса и обслуживания, предло-
жение новых услуг по честной цене и, без-
условно, расширение своего присутствия 
на территории городов Казахстана.

 - Как вы можете прокомментиро-
вать проблему с NAT (Network Address 
Translation – преобразование сетевых 
адресов)? Пользователи в регионах в 
конце года жаловались на то, что испы-
тывали проблемы с преобразованными 
сетевыми адресами.

- Использование NAT направлено на 
решение существующих проблем с де-
фицитом IP-адресов, возникшим в мире. 
Всемирная Организация RIPE остановила 
выделение IP-адресов  операторам, так как 
в настоящее время их просто не хватает 
для удовлетворения потребностей всех 
провайдеров. Это обычная технология, 
используемая провайдерами для предо-
ставления телекоммуникационных услуг 
абонентам. Кроме того, все мобильные 
операторы пользуются этой технологией 
при предоставлении услуг передачи дан-
ных (3G и пр.). 

Предоставление пользователям пре-
образованных сетевых адресов осущест-
вляется в рамках  действующего зако-
нодательства РК и договора абонента с 
провайдером. 

Кроме того, через некоторое время 
весь мир перейдет с адресов IPv4 на IPv6. 
Таким образом, вопрос преобразованных 
адресов отпадет сам собой.

 - А разве провайдер не должен пре-
доставлять «чистые» IP-адреса? Если 
использование NAT в рамках законода-
тельства РК, есть ли пункт об этом в до-
говоре c абонентом?

 - Формулировка договоров с абонентом 
не оговаривает условия предоставления 
IP-адресов.

 - Кроме этого, отмечались проблемы 
с пингом и скоростью на внешние кана-
лы. В частности, исходящая скорость 
часто была ниже заявленной в тариф-
ном плане. Эти проблемы решаются?

- В целом скорости, заявленные в та-
рифных планах, предоставляются або-
нентам в полном объеме, что не раз под-
тверждалось плановыми и неплановыми 
проверками, проводимыми специалиста-
ми регулятора (министерства связи) в от-
дельных регионах.

Абоненты не всегда могут самостоя-
тельно измерить и оценить соответствие 
скорости доступа к скорости интерне-
та, заявленной в тарифном плане. При-
чин много: неисправности абонентского 
устройства, низкая производительность 
ресурса интернет, к которому обращает-
ся клиент. Но в этом случае наша служба 
сервисной поддержки оказывает помощь 
и необходимые консультации абонентам 
практически 24\7.

 - По договору вы не отвечаете за 
скорость третьей стороны. По сути, 
компания отвечает за скорость только 
внутри сети Beeline? Потому что как 
только абонент выходит «в мир», исхо-
дящая скорость становится значитель-
но ниже. Для большинства более важ-
ную роль играет входящая скорость 
– это закачки, потребление медиакон-
тента онлайн и т.д., поэтому ее чаще 
отслеживают. Но пользователи часто 
жаловались на тот факт, что скорость, 
предоставляемая вами не симметрич-
на, проигрывает именно исходящая, 
кроме того, идут потери пакетов. Вы-
двигались предположения, что это 
связано с тем, что вы закупали некаче-
ственный интернет у магистрального 
провайдера.

 - По договору мы отвечаем за скорость 
доступа к сети интернет. Что касается во-
проса магистрального интернета, у нас 
никогда не было проблем с этим.

Возникали трудности с доступом на ка-
захстанские сайты (сайты на площадках 
«Казахтелекома») , но причиной этому 
были неполадки на стороне сети «Казахте-
лекома». 

 - А с какими магистральными опера-
торами вы работаете?

 - Как было сказано ранее, группа ком-
паний имеет в активе собственную воло-
конно-оптическую магистраль по всему 
Казахстану, сопоставимую с магистралью 
экс-монополиста рынка. Более того, у нас 
семь собственных стыков с десятком меж-
дународных интернет-операторов,  таких 
как Vimpelcom LTD, к примеру. У нас есть 
выбор, и главным его критерием является 
качество. Кроме того, мы первыми запу-
стили транзит трафика из Китая в Европу, 
и могу заметить, что мы вносим ощути-
мый вклад в развитие транзитного потен-
циала Казахстана.

 - Как вы решаете задачу низкой тех-
нической экспертизы ваших подрядчи-
ков в сегменте FTTB и долгого времени 
ожидания при звонках в call-center? 

-  Когда мы появились на рынке, мы 
действительно столкнулись с некоторы-
ми трудностями, потому что у нас не был 
развит подобный бизнес. Не было специ-
алистов, которые могли бы подключать 
пользователей по технологии FTTB. Мы за-
пускали в Казахстане самую современную 
технологию, и на рынке не было готовых 
специалистов. Мы обучали сотрудников 
с нуля. И за годы работы добились значи-
тельных результатов, которые в целом со-
ответствуют и выросшему за последние 
годы пользовательскому уровню. 

Сейчас у нас есть возможность отби-
рать лучшие подрядные организации.  
При выборе партнеров мы выдвигаем 
достаточно жесткие требования. У нас 
на всех уровнях взаимодействия с або-
нентом выставляются оценки сотрудни-
кам. Сейчас мы на ежемесячной осно-
ве  инициируем обучение и аттестацию 
монтажных бригад с целью постоянного 
улучшения качества обслуживания. Про-
водим выездные проверки качества вы-
полненных работ, ежедневно обзванива-
ем новых клиентов на предмет степени 
удовлетворенности предоставленным 
сервисом. Если пользователь не доволен 
работой, проводим корректирующие и 
предупреждающие мероприятия.

 - Сколько сейчас составляет время 
ожидания в call-сenter? Есть ли в этом 
вопросе положительная динамика?

 - Что касается времени ожидания от-
вета оператора – это один из основных по-
казателей работы call-центра. Ситуация 
сильно изменилась. Сейчас среднее время 
ожидания около 1 минуты.

Сейчас по этому показателю мы выше 
рынка. И продолжаем совершенствовать-
ся. Было запущено много проектов по 
автоматизации процессов обслуживания 
клиентов.  Внедрена услуга  «Заказ обрат-
ного  звонка». Она позволяет,  если  время 
ожидания ответа на звонок увеличива-
ется при повышении нагрузки,  заказать 
«обратный звонок», и первый освободив-
шийся оператор сам позвонит клиенту. 
Запустили на сайте beeline.kz виртуаль-
ного консультанта, который успешно 
обслуживает наших клиентов. Большая 
работа по информированию и обслужи-
ванию клиентов ведется в социальных 
сетях.

Все это уменьшает количество претен-
зий и  увеличивает скорость решения за-
просов клиентов. И наши показатели по 
нагрузке на call-центр за последний год 
уменьшились в пять раз.

В сравнении с показателями за анало-
гичный период прошлого года – 3,5 минут, 
очевидно, значительное  снижение време-
ни ожидания ответа. Мы достигли этого 
показателя также и за счет повышения 
продуктивности работы операторов и их 
обучения.

 - Расскажите о том, будут ли измене-
ния в вашей маркетинговой стратегии?

- У нас была цель – стать альтернатив-
ным оператором №1 в стране. И мы этой 
цели добились. Нас знают потребители. 
Мы сформировали рынок – эпоха монопо-
лизма закончилась. 

Сегодня мы шагнули в новый этап раз-
вития. Мы хотим быть лучшими по каче-
ству продукта и сервиса для всех сегмен-
тов потребителей. Мы активно работаем 
над расширением пакета услуг, так как  
будущее интернета за развитием сервисов 
с добавленной стоимостью. Мы обеспечи-
ли самый короткий путь транзита из Евро-
пы в Азию через территорию Казахстана 
и планируем наращивать транзитный по-
тенциал. 

Теперь у нас новая цель – стать выбором 
абонентов №1 по качеству сервиса и инно-
вациям.

Тунгышбек Батталханов:  
«Мы сформировали рынок – 
эпоха монополизма закончилась»
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ФЕРМЕРЫ 
РК ДОЛЖНЫ 
ГОСУДАРСТВУ  
2 МЛРД ТЕНГЕ

Прокуратура Алматинской области внесла 
более 100 исков в судебные органы об отмене 
договоров о выкупе земельных участков, по-
падающих под строительство автомобильной 
дороги «Западная Европа – Западный Китай», 
обвинив в этом чиновников Алматинской об-
ласти.  Однако от этих исков пострадали не 
чиновники, а микро- и малый бизнес – пред-
приниматели-фермеры Алматинской обла-
сти, которые оказались, по мнению истцов, 
«без вины виноватые». Согласно поданным 
подразделениями прокуратуры искам и хода-
тайствам об обеспечении этих исков, наложен 
арест на все имущество предпринимателей, 
«где бы оно не находилось и в чем бы оно не 
заключалось». С предпринимателей подразде-
лениями прокуратуры Алматинской области 
запрошено взыскать все средства, полученные 
ими в качестве компенсации за их земельные 
участки, изъятые для государственных нужд. 
Возврат земельных участков не предусмо-
трен. При этом, как утверждают сами ферме-
ры, отсутствуют доказательства заключений 
экспертов, постановлений или приговоров, 
вступивших в законную силу о признании 
вины предпринимателей-фермеров или неза-
конности договоров изъятия и оценок не пред-
ставлено. «В 2012 году акиматы земельных от-
ношений всех районов Алматинской области 
пригласили нас, собственников крестьянско-
го хозяйства, чтобы оповестить нас о том, что 
наши участки попадают под строительство 
БАКАД. Мы, как добросовестные граждане, 
прочитали договор, посмотрели оценки наше-
го участка, хотя цена была ниже рыночной, но 
подписали. Против государственных нужд мы 
не могли подписать. Нам перечислили день-
ги по оценке. Сейчас в 2014 году прокуратура 
всех районов Алматинской области предъ-
явила иск к нам о том, что нам выплачены из-
лишние суммы компенсации и потребовала 
вернуть деньги, при этом, не возвращая нам 
землю. Они даже не обещают возвратить ее. 
Мы были на нескольких заседаниях суда в Тал-
дыкоргане, но суд не обеспечивает явку, часто 
не бывает на заседании самого истца», – со-
общила в интервью корреспонденту делового 
портала Kapital.kz лидер инициативной груп-
пы пострадавших глав крестьянских хозяйств 
Клара Ким. Прокуратура утверждает, что 
сделка проходила в соответствии со статьей 
67 Закона РК «О государственном имуществе». 
«Разбирательство показало, что виноваты 
чиновники. Но под арест попало имущество 
предпринимателей: квартиры, дачи, машины, 
гаражи, сумма этого имущества значитель-
но превосходит размер исков. Если те сделки 
были совершены с нарушением закона, то их 
нужно отменить и землю вернуть владельцам. 
Но прокуратура ничего взамен не обещает», 
– подчеркнул президент ОО «Союз защиты 
предпринимателей и собственников» Васи-
лий Резван. (kapital.kz)

В ТАИЛАНДЕ 
НЕБЕЗОПАСНО 

Комитет индустрии туризма Министер-
ства индустрии и новых технологий Казах-
стана рекомендует казахстанцам, находя-
щимся в Таиланде, соблюдать осторожность, 
избегать мест массового скопления людей, 
сообщила во вторник пресс-служба комитета. 
20 мая вооруженные силы Таиланда объяви-
ли военное положение. «Комитет индустрии 
туризма МИНТ Казахстана по-прежнему 
рекомендует казахстанцам, находящимся в 
Таиланде, соблюдать осторожность, избегать 
мест массового скопления людей и выполнять 
все требования сотрудников правоохрани-
тельных органов. Рекомендуем казахстанцам, 
планирующим отдых в Таиланде, направ-
ляться в курортные зоны без заезда в столицу 
страны», – говорится в сообщении. По данным 
ведомства, в настоящее время обстановка в 
основных туристских центрах (Паттая, Пху-
кет, Самуй, Чанг и Хуахин) остается спокой-
ной. Комитет индустрии туризма  настоятель-
но рекомендует туроператорам и турагентам, 
реализующим туры в Таиланд, предупреж-
дать туристов о военном положении и о мерах 
безопасности. (ИА «Новости-Казахстан»)

ЕДИНЫЙ 
РЕГУЛИРУЮЩИЙ 
ОРГАН ФИНАНСОВОГО 
РЫНКА СТРАН ЕАЭС 

Единый регулирующий орган финансового 
рынка стран-участниц Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) будет создан к 2025 году 
с дислокацией в Алматы, говорится в проекте 
договора о создании ЕАЭС, опубликованном 
на сайте Национальной палаты предпринима-
телей Казахстана. «Государства-члены после 
завершения гармонизации законодательства 
в сфере финансовых рынков примут решение 
о полномочиях и функциях наднациональ-
ного органа по регулированию финансового 
рынка и создадут его с месторасположением в 
городе Алматы в 2025 году», – говорится в про-
екте договора. Предполагается, что в состав от-
дельного регулирующего органа будут входить 
руководители национальных (центральных) 
банков государств-членов ЕАЭС. Основными 
принципами согласованной политики, соглас-
но проекту договора, станут: поэтапное осу-
ществление гармонизации и сближения подхо-
дов к формированию и проведению валютной 
политики в том объеме, в каком это соответ-
ствует сложившимся макроэкономическим 
потребностям интеграционного сотрудни-
чества; создание необходимых организаци-
онно-правовых условий на национальном и 
межгосударственном уровнях для развития 
интеграционных процессов в валютной сфере, 
координации и согласования валютной поли-
тики; неприменение действий в валютной сфе-
ре, которые могут негативно повлиять на раз-
витие интеграционных процессов, а в случае 
их вынужденного применения  минимизация 
последствий таких действий. Также государ-
ства-члены ЕАЭС в рамках союза намерены 
осуществлять  согласованное регулирование 
финансовых рынков. (ИА «Новости-Казах-
стан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// ТРЕНДЫ

2015 год станет особенным для казахстанской авиа-
ции. Уже менее чем через восемь месяцев в стране 
вступают в силу правила обязательной сертифика-

ции для всех авиакомпаний, осуществляющих регуляр-
ные пассажирские перевозки, на соответствие строгим 
международным стандартам IOSA. Это должно ускорить 
вывод наших авиаперевозчиков из «черного списка», со-
ставленного в Евросоюзе, и открыть им окно в Европу. В 
числе тех перевозчиков, которые сейчас готовятся к но-
вовведениям, – авиакомпания SCAT. 

25 февраля 2013 года правительство Казахстана уже-
сточило правила допуска авиакомпаний к выполнению 
регулярных внутренних коммерческих воздушных пере-
возок. Среди новых условий, которые уже в этом году 
требуют от перевозчиков, значатся: обязательное нали-
чие в парке не менее трех воздушных судов одного типа; 
наличие представительства компании в каждом горо-
де маршрутной сети; наличие действующего сайта по 
online-продаже авиабилетов и т. д. 

Одним из самых важных требований к казахстанским 
авиакомпаниям стало обязательное наличие сертифика-
та о прохождении международного аудита безопасности 
IOSA Международной ассоциации воздушного транспор-
та (ИАТА) с 2015 года. В министерстве транспорта и ком-
муникаций уверены, что это требование сделает нашу 
гражданскую авиацию более надежной, отвечающей 
высоким мировым стандартам.

Что же такое IOSA? И как сертификация по этой про-
грамме может отразиться на деятельности казахстан-
ской гражданской авиации?

IOSA – это передовой стандарт всей мировой авиа-
ционной индустрии в области осуществления авиапе-
ревозок и обеспечения их безопасности. Нормы этого 
аудита постоянно дорабатываются, оцениваются и 
актуализируются в соответствии с изменяющимися 
требованиями авиационной отрасли и регламенти-
рующими документами. Сегодня сертификацию IOSA 
во всем мире осуществляют восемь независимых ау-
диторских фирм, прошедших аккредитацию в ИАТА. 
Руководство по стандартам IOSA включает в себя 872 
требования, соответствие которым и должна подтвер-
дить авиакомпания. Успешное прохождение аудита по-
высит имидж и рейтинг компании на международном 
уровне, что позволит ей привлечь дополнительных пас-
сажиров, особенно при продаже билетов иностранным 
гражданам.

Как показывает практика, прохождение проверки на 
соответствие требованиям IOSA дает возможность ави-
акомпаниям не только проверить состояние авиапарка, 
подготовку экипажей и т.д., но и реально ощутить каче-
ственные изменения в своей деятельности, системати-
зировать работу, которая становится более эффективной 
и безопасной.

На конец 2013 года рейтинг безопасности полетов у 
авиакомпаний, прошедших аудит IOSA, был в 4,3 раза 
выше, чем у авиакомпаний, не прошедших этот аудит. 
В прошлом году этот аудит прошли 387 авиакомпаний 
мира, из них 24 – из стран СНГ. Во многих странах мира 
прохождение аудита IOSA является обязательной проце-
дурой, так же как теперь в Казахстане. 

Прохождение аудита IOSA очень длительный и тру-
доемкий процесс, но, несмотря на это, авиакомпания 
SCAT сразу же поддержала решение авиационных вла-
стей об обязательной сертификации авиакомпаний и 
внедрении высоких стандартов безопасности в отрасль 
гражданской авиации. В компании считают, что про-
хождение международного аудита станет дополнитель-
ной гарантией безопасности перелетов. О том, как ави-
акомпания к нему готовится, мы поговорили с Натальей 
Погосян, координатором по подготовке к сертификации 
IOSA.

– В авиакомпании идет большая подготовительная 
работа, – рассказывает г-жа Погосян. – По сути, пере-
сматриваются и составляются в новой редакции все экс-
плуатационные руководства компании – они пишутся 
согласно стандартам IOSA. Приводится к общепринятым 
стандартам техническая эксплуатация самолетов, лет-
ная годность пилотов, работа бортпроводников и т. д. 

Основной принцип аудита – это не разовый контроль, 
а непрерывный внутренний мониторинг деятельности 
авиакомпании. И чтобы его внедрять, мы начали подго-

товку к аудиту, в первую очередь, с обучения персонала. 
На сегодняшний день мы уже подготовили 20 сертифици-
рованных аудиторов по внутренним и внешним провер-
кам. Результаты их экзаменов оценивались в Монреале 
(Канада) сотрудниками ИАТА. В каждом подразделении 
SCAT, где отвечают за качество полетов, авиационную 
безопасность, летный комплекс, техническую службу, 
отдел бортпроводников, диспетчерское обслуживание, 
грузовые перевозки и наземное обслуживание, есть соб-
ственный аудитор (сотрудник авиакомпании), сертифи-
цированный по международным стандартам IOSA.

Наталья Погосян рассказывает: для помощи в под-
готовке к сертификации авиакомпания SCAT выбрала 
одну из самых строгих аудиторских компаний – Aviation 
Quality Services (AQS), являющуюся партнером Lufthansa 
Training. Это первая из компаний, аккредитованных в 
ИАТА. С ней был подписан контракт в апреле 2013 года. 
Компания помогает нашему перевозчику в анализе не-
доработок и несоответствия международным стандар-
там. 11 мая аудиторы уже прибыли в Казахстан и начали 
проверять, насколько точно SCAT следует тому, что было 
прописано в новых руководствах по стандартам IOSA.

Что даст пассажирам авиакомпании SCAT прохож-
дение аудита? Сертификат IOSA, по сути, ключ, откры-
вающий множество дверей. Он признается мировыми 
авиакомпаниями в качестве бесспорного доказательства 
безопасности деятельности авиапредприятия. И к этому 
прилагается множество бонусов. Например, SCAT смо-
жет заключать интерлайн-соглашения с другими ави-
акомпаниями. То есть продавать авиабилеты на рейсы 
своих партнеров, значительно увеличивая свою марш-
рутную сеть. Также маршрутная сеть SCAT серьезно 
увеличится за счет код-шеринговых соглашений (это со-
глашение о совместной эксплуатации авиарейса двумя и 
более авиакомпаниями, одна из которых выполняет по-
леты, а остальные – продают билеты). 

Сертификация IOSA должна ускорить вывод авиаком-
пании из так называемого «черного списка» Евросоюза, 
согласно которому пять лет назад большинству казах-
станских авиакомпаний запретили летать в Европу. 

В начале сентября в авиакомпании SCAT планируют 
пройти пробный аудит, или, как его еще называют, ими-
тацию аудита. Проводить его будут другие аудиторы, не 
те, что готовили авиакомпанию. После этого у перевоз-
чика будет полтора месяца до полноценного аудита, что-
бы исправить малейшие недоработки и отполировать 
всю работу. А уже к середине октября 2014 года в SCAT 
планируют пройти фактический аудит. И для этого в 
авиакомпании была выбрана опять же одна из самых 
строгих аудиторских компаний – австралийская ACF. 
Как видим, сотрудники SCAT настолько уверены в каче-
стве своей подготовки, что готовы принять проверку под 
самым строжайшим контролем.

Данияр Молдабеков

Государственно-частное партнерство 
(ГЧП), по мнению некоторых экс-
пертов, является естественной пре-

градой для коррупции. К примеру, Арман 
Тлеубаев, аналитик центра ГЧП, считает, 
что бизнес, прежде чем войти в проект, 
просчитает все риски и потребует гаран-
тий от государства в части защиты своих 
интересов, в том числе от противоправ-
ных действий недобросовестных чинов-
ников. Бизнес, по его словам, при такой 
форме сотрудничества в значительной 
мере сам отвечает за успех проекта. «Если 
по проектам ГЧП изначально источником 
финансирования являются средства част-
ного партнера, то в госзакупках – это бюд-
жетные средства. Соответственно, если 
финансирование объекта осуществляется 
не в срок или не в том объеме, то ответ-
ственность по ГЧП проектам ложится на 
частного партнера», – говорит аналитик.

Айдархан Кусаинов, директор консал-
тинговой компании Almagest, считает, что 
ГЧП лишь переформатирует коррупцию, 
но не является панацеей. «Конечно, ГЧП 
расширяет спектр взаимодействий биз-
неса и государства, но это просто может 
в определенной степени переформатиро-
вать коррупцию», – полагает г-н Кусаинов. 

Коррупционная составляющая, по словам 
эксперта, остается по той причине, что 
ГЧП оставляет для нее возможности. В 
частности, в рамках экспертиз, утвержде-
ния проектов и т.д. «Например, строитель-
ство автодороги в рамках традиционного 
взаимодействия создает коррупционные 
моменты при тендерах на подряды, экс-
пертизах и утверждениях проектов, при 
контроле качества работ, приеме в экс-
плуатацию. Строительство той же дороги 
в рамках ГЧП создает один большой кор-
рупционный момент при выборе частного 
партнера, а все остальные оставляет без 
изменения – экспертиза и утверждение 
проектов, контроль качества, прием в экс-
плуатацию», – добавляет бизнесмен. То 
же самое, считает г-н Кусаинов, происхо-
дит при сдаче в аренду или в управление 
коммунальных сетей. «Множество кор-
рупционных возможностей по выборам 
подрядчиков на проведение ремонтных и 
капитальных работ объединяются в один 
большой момент при выборе частного пар-
тнера», – говорит он.

Надо признать, что многое зависит от 
сферы, в которой осуществляется ГЧП. 
Арман Тлеубаев в качестве примера взял 
одну из самых важных для граждан тем 
– жилищное строительство. И здесь экс-
перты сходятся во мнении – система гос-

закупок оставляет желать лучшего. В ос-
новном, по мнению аналитика, ситуация 
складывается таким образом: при госза-
купках, в сфере жилищного строитель-
ства, частник строит и сдает объект, при 
этом качество работ рассматривается на 
момент передачи объекта. Дальнейшая 
судьба объекта участника не волнует, по-
тому что он сдан, и деньги за него получе-
ны. «То есть застройщик в такой ситуации 
получил то, что хотел, и дальше ему нет 
необходимости следить и отвечать за те 
или иные недочеты. В ситуации же с ГЧП 
проектами вопрос качества автоматиче-
ски снимается с государства, и весь риск 
ложится на концессионера, поскольку 
ему передается не только строительство 
объекта, но и его последующая долго-
срочная эксплуатация. При этом расчет 
за строительство объекта осуществляется 
равными частями на протяжении опреде-
ленного периода времени (в зависимости 
от условий контракта). То есть частник, 
построив объект, никуда не исчезает, и он 
понимает, что расчет за свою работу он по-
лучит через определенное время. И более 
того, он будет заинтересован в качестве 
объекта, потому что за все недоработки и 
просчеты ему придется оплачивать уже из 
своего кармана, но уже на стадии эксплу-
атации объекта», – говорит г-н Тлеубаев. 

Третья сила
Впрочем, есть и третье мнение по этому 
поводу. Так, Гульнар Куатбаева, доктор 
экономических наук, считает, что суще-
ственно сократить уровень коррупции 
может расширенный вариант ГЧП  – ГНБ, 
вид сотрудничества, в котором принима-
ют участие государство, бизнес и населе-
ние. Такая модель, по словам Алексея Ли, 
стипендиата Фонда первого президента, 
основана на идее, что государство при-
влекает сбережения населения для реа-
лизации проекта, предоставляя взамен 
облигации, при этом выплачивая вла-
дельцам ценных бумаг процентный до-
ход. «Государство будет частично участво-
вать в финансировании проекта в рамках 
ГЧП и оставлять за собой долю владения 
проектом. Крупный бизнес также при-
нимает участие в проекте, инвестируя 
частично финансовые средства в долевое 
участие проекта, но главной задачей биз-
неса будет строительство, управление 
и эксплуатирование объекта, при этом 
право собственности распределяется со-
гласно долевому участию в проекте. Дан-
ная модель отлично подойдет регионам с 
депрессивной экономикой и населенным 
пунктам с неразвитой инфраструктурой», 
– говорит эксперт. Модель ГНБ также по-
зволит отказаться от некоторых государ-
ственных закупок, а это уже серьезный 
фактор снижения коррупции. Кроме того, 
использование новой модели ГНБ при-
ведет к тому, что населению, по мнению 
г-жи Куатбаевой, придется активнее бо-
роться с коррупцией. Ведь граждане, при 
такой схеме, являются непосредственны-
ми участником проекта, а значит, будут 
обладать такими же правами в проекте, 
как государство и бизнес.

Данияр Сабитов

Известно, что не бывает стран с чисто 
рыночной экономикой. Роль госу-
дарства в зависимости от истори-

ческих условий и экономических особен-
ностей развития может то повышаться, 
то снижаться. В Казахстане влияние го-
сударства на экономику безусловно очень 
велико и по всей вероятности это обуслов-
лено объективными причинами. Взаимо-
отношения бизнеса и властей интересно 
рассматривать на конкретном примере. 
Так, в начале мая стало известно, что ком-
пания «АрселорМиттал Темиртау» (АМТ) 
собирается уволить в течение года тысячу 
человек. Это не первый случай массового 
увольнения. Нужно сказать, что в 1995 
году, когда Лакшми Миталл купил темир-
тауский «Кармет», на нем работало 34 ты-
сячи сотрудников. Сейчас их число состав-
ляет 14 318 человек. И каждый раз новые 
увольнения получают широкий резонанс 
в обществе.

Когда в начале 2014 года руководство 
заявило о намерении уволить весной 2500 
человек, в адрес руководства стала разда-
ваться жесткая критика со стороны прес-
сы и общественных организаций. В итоге 
в дело пришлось вмешаться чиновникам. 
Аким региона Бауржан Абдишев встре-
тился с руководителем АМТ Виджаем 
Махадеваном и попросил по мере возмож-
ности минимизировать количество уволь-
нений. По результатам встречи компания 
совсем отказалась от массовых увольне-
ний. Но, как оказалось, только на время. 
Возможно, заявленная цифра в 2500 была 
игрой на повышение, чтобы нынешняя ты-
сяча выглядела уступкой компании. Тем 

более, как заявляют ее представители, со-
кращению будут подвергнуты в основном 
служащие, а не шахтеры.

Одним из самых любопытных обсто-
ятельств здесь является то, что каждая 
волна сокращений сопряжена с перегово-
рами компании и властей на самом раз-
ном уровне. Помимо указанной встречи 
с акимом можно отметить прошлогоднее 
обращение премьера Серика Ахметова, в 
котором он заявил: «В сфере трудовых от-
ношений «АрселорМиттал Темиртау» про-
должает политику сокращения числен-
ности персонала. Сегодня фактическое 
количество персонала ниже установлен-
ных нормативов. Эти нормативы никто с 
воздуха не взял, их разрабатывали сами 
предприятия. Данные правила согласова-
ны, и теперь снижать норматив численно-
сти никому не положено, здесь уже вопрос 
ответственности». А в начале этого года 
состоялась встреча президента Казахста-
на Нурсултана Назарбаева и миллиардера 
Лакшми Миталла. Среди прочего обсуж-
далась и кадровая политика, в отношении 
которой президент подчеркнул, что рас-
сматривать дела и искать пути решения 
необходимо совместно с правительством 
Казахстана.

Но в условиях рыночной экономики 
действия бизнесменов нельзя было бы 
ограничивать, ведь они исходят исклю-
чительно из соображений получения 
прибыли. Так, для компании важно такое 
понятие как производительность труда, 
которая выражается в количестве про-
изведенной стали на одного рабочего. В 
Темиртау этот показатель составляет 180 
тонн стали на человека в год, что в два 
раза ниже показателей родственных рос-

сийских предприятий и в шесть раз ниже 
западноевропейских норм. 

Административный директор Анджей 
Выпих в свою очередь жалуется темир-
тауской газете «Зеркало», что такое поло-
жение дел делает АМТ неконкурентоспо-
собным. В одном из своих интервью он 
рассказывает: «Я был на заводе в Китае. 
Они делают около 9 миллионов тонн от-
грузки в год, мы сделали 2,7 млн в 2013 
году. И теперь самое важное: у них это 
делают 10 тысяч человек. У нас вместе с 
подрядчиками работает около 22 тысяч 
человек. Чтобы мы были конкурентоспо-
собны и в будущем не «умерли», нам тоже 
надо дойти до этого. Или вот Новолипецк. 
Они выдают на одного 470 тонн». А пор-
тал Ratel.kz передает слова директора 
компании по социальным вопросам Ар-
мана Камзабаева, что убытки АМТ в 2013 
году составили $165 млн. Очевидно, что 
с экономической точки зрения компания 
права. Однако бизнесменам приходится 
считаться с объективной реальностью. В 
частности, встает вопрос о том, куда пой-
дут уволенные. Темиртау является моно-
городом, в котором есть одно градообра-
зующее предприятие, а значит, уволенные 
остаются без работы. А если учесть, что 
это шахтеры, которые обладают опреде-
ленными навыками, ситуация становится 
еще сложнее. Поэтому государство вы-
нуждено вмешиваться в чисто рыночные 
процессы.

Ситуация внешне похожа на проблему 
российских моногородов, однако со своей 
спецификой. В соседней стране показа-
телен пример Байкальска. Долгое время 
жители жили за счет работающего там 
целлюлозно-бумажного комбината. Про-

блема, правда, заключалась в том, что это 
предприятие уже давно убыточно. До кри-
зиса убыток комбината составлял от 50 
млн рублей в 2004 году до 700 млн в 2008-
м. А В 2009-м, когда комбинат перешел на 
замкнутый водооборот и выпуск наиболее 
выгодного продукта, беленой целлюло-
зы, оказался невозможным по техноло-
гическим причинам, предприятие стало 
глубоко убыточным. Однако государство, 
у которого 49% акций, продолжает суб-
сидировать предприятие. Кроме этого, 
власти не позволяли закрыть комбинат и 
бывшему хозяину – компании «Базовый 
элемент» Олега Дерипаски, владевшей 
контрольным пакетом акций. И вот толь-
ко в прошлом году российское правитель-
ство приняло решение прекратить произ-
водство. При этом понадобятся огромные 
расходы бюджета по обеспечению 13 ты-
сяч жителей. Ситуация для государства 
осложняется тем, что население очень не-
мобильно и не собирается куда-либо пере-
езжать. И чтобы избежать социальной 
напряженности, правительство будет вы-
нуждено искусственно создавать рабочие 
места и субсидировать их сохранение.

В Казахстане же ситуация несколько 
другая. Наши жители гораздо более мо-
бильны и легче могут переезжать с места 
на место. Кроме этого, правительство 
пытается не создавать искусственных 
предприятий, а стимулировать жителей к 
предпринимательской деятельности. Так, 
Темиртау был включен в программу раз-
вития моногородов, по которой государ-
ство помогает начать свой бизнес. 

Но пока новая бизнес-среда не сформи-
рована, государство будет по-прежнему 
вмешиваться в чисто рыночные отноше-
ния. Однако работники АМТ должны по-
нимать, что рано или поздно бизнесмены 
смогут продавить свои интересы, поэтому 
то, как темиртаусцы будут устроены в бу-
дущем, в первую очередь, зависит от них 
самих.

Высший пилотаж безопасности
Когда для казахстанских авиакомпаний откроется окно в Европу?

ГЧП против коррупции. 
Неравное противостояние?

Экономика железных гор
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САМАЯ ВЫСОКАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ В РК

Служба исследований компании 
HeadHunter Казахстан провела анализ вакан-
сий и резюме, размещенных на портале hh.kz 
в апреле 2014 года, и выявила, в каких про-
фессиональных областях наблюдается наи-
большее количество соискателей. В апреле 
2014 года в «зеленую зону» hh.индекса попало 
20 профсфер из 28.  Наименьшая конкуренция 
среди тех, кто ищет работу, была отмечена в 
отраслях «Инсталляция и сервис», «Автомо-
бильный бизнес» и «Рабочий персонал» (на 
одну вакансию приходилось порядка одного 
резюме). Эти позиции являются самыми дефи-
цитными для работодателей вследствие огра-
ниченного выбора среди кандидатов. В сферах 
«Добыча сырья», «Высший менеджмент», «Бух-
галтерия» и «Юристы» ситуация несколько 
иная. Здесь на одно вакантное место претен-
дуют от 7 до 9 человек. Максимальная конку-
ренция зафиксирована среди молодых специ-
алистов: на одну позицию в апреле текущего 
года в области «Начало карьеры, студенты» 
претендовало порядка 25 кандидатов. «Высо-
кая конкуренция среди молодых соискателей 
объясняется, во-первых, тем, что они – самые 
активные пользователи job-порталов и интер-
нета в целом. Во-вторых, следует учитывать, 
что апрель – это конец учебного года. В этот 
период многие студенты, выпускники ищут 
место практики или постоянной работы. В 
то же время количество вакансий растет с 
каждым днем и кандидаты получают возмож-
ность выбрать среди множества предложений 
то, что максимально будет соответствовать их 
запросам и специальности», – комментирует 
Асель Беженова, директор по маркетингу и PR 
компании HeadHunter Казахстан. (kapital.kz)

В 2013 ГОДУ ИЗ 
КАЗАХСТАНА ВЫБЫЛО 
18 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

В минувшем году из Казахстана выбы-
ло 18 тыс. человек, что на 1 тыс. 100 человек 
больше прибывших в республику. О мигра-
ционных процессах, наблюдаемых в стране, 
на пресс-конференции сообщил председатель 
комитета по миграции Министерства труда 
и социальной защиты населения РК Саламат 
Аманбаев. «В 2013 году сальдо внешней ми-
грации составило минус 1 тыс. 100 человек. 
То есть в течение года прибыло в республику 
свыше 17 тыс. человек, а убыло 18 тыс. чело-
век. Это объясняется объективно-субъектив-
ными причинами», – сказал Саламат Аман-
баев. Что касается внутренней миграции, то 
положительное сальдо внутренней миграции 
на протяжении последних лет сохраняется 
по Алматинской, Мангистауской областям и 
по городам Астана и Алматы. В свою очередь, 
в связи с урбанистическими процессами и 
интенсивным ростом агломерации, в Казах-
стане отмечается  устойчивое отрицатель-
ное сальдо миграции в сельской местности 
на уровне 28 тыс. человек. Как сообщалось, 
правительством Казахстана принят проект 
Концепции совершенствования миграцион-
ного законодательства РК, которая предпо-
лагает ряд механизмов по формированию от-
крытого рынка высококвалифицированных 
специалистов в стране. В частности, пред-
лагается: –  внедрение принципа свободного 
перемещения для транснациональных кор-
пораций, инвестирующих капиталы в пред-
приятия обрабатывающей промышленности, 
агропромышленного комплекса и геологораз-
ведки. (kapital.kz)

В АКИМАТАХ ЧАЩЕ 
ВСЕГО ВЫЯВЛЯЮТ 
КОРРУПЦИОНЕРОВ

В первом квартале 2014 года наибольшее 
количество уголовных дел о коррупционных 
преступлениях возбуждено в отношении 
служащих акиматов и их структурных под-
разделений – 300. На втором месте сотруд-
ники органов внутренних дел (возбуждено 
105 уголовных дел), далее идут акиматы всех 
уровней (20 дел), таможенные органы (18 дел). 
В отношении сотрудников министерства об-
разования и науки за этот период возбуждено 
18 дел, министерства сельского хозяйства – 16, 
министерства по чрезвычайным ситуациям – 
15, налоговых органов – 11. В целом, за 3 меся-
ца 2014 года, в сравнении с первым кварталом 
2013 года выявлено на 18,5% больше корруп-
ционных преступлений (с 653 до 774). Общая 
сумма установленного ущерба по окончен-
ным коррупционным уголовным делам соста-
вила 370 млн тенге, из которых уже возмеще-
но 292 млн тенге или 80%. Наложен арест на 
имущество на сумму 13 млн тенге. За 3 месяца 
2014 года в сравнении с первым кварталом 
2013 года почти в 1,5 раза больше выявлено 
коррупционных преступлений, совершенных 
должностными лицами, рост составил 33% (с 
487 до 648). (kapital.kz)

НОВЫЙ САЙТ 
ДЛЯ ОБРАЩЕНИЙ 
ГРАЖДАН ЗАПУСТИЛ 
ФИНПОЛ

Агентство финансовой полиции запусти-
ло новый портал «144.kz» для обращений и 
вопросов граждан, сообщает пресс-служба 
ведомства. «Агентство финансовой полиции 
сообщает о функционировании специализи-
рованного портала «144.kz», предназначенно-
го для подачи гражданами Казахстана своих 
обращений в органы финансовой полиции 
в электронном формате», – говорится в со-
общении. Как отметили в ведомстве, функ-
ционирование блога председателя агентства 
финансовой полиции прекращено из-за несо-
ответствия требованиям закона Казахстана 
«О порядке рассмотрения обращений физи-
ческих и юридических лиц». «Новый специ-
ализированный портал «144.kz»  позволяет 
гражданам при наличии ЭЦП самостоятельно 
отслеживать принятые решения по заявлени-
ям (от регистрации до ответа) и своевремен-
ность их исполнения», – заключили в агент-
стве. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ирина Лукичева

Население Казахстана больше до-
веряет слухам, чем официальной 
информации. На втором месте по 

степени доверия среди казахстанцев сто-
ит интернет, а на третьем – газеты и ино-
странные СМИ. Таковы результаты опро-
са, проведенного RisksAssessmentGroup в 
4 регионах страны. Вопрос информацион-
ной безопасности населения был одним из 
главных на повестке дня IV международ-
ной интернет-конференции IMIX 2014.

Как отмечает Досым Сатпаев, директор 
неправительственной, консалтинговой 
организации RisksAssessmentGroup, мест-
ные элиты достаточно часто путают без-
опасность страны со своей собственной. 
«Сейчас информационную безопасность 
элиты понимают как безопасность власти 
от общества. Поэтому постоянно принима-
ются разные законодательные ограничи-
тельные меры», – отметил Досым Сатпаев.

Напомним, 6 мая 2014 года в Казахста-
не вступили в силу поправки, внесенные 
в Уголовный кодекс РК, согласно которым 
за распространение ложной информации 
человеку может грозить до 10 лет лишения 
свободы. В статье 23 Закона «О националь-
ной безопасности» говорится о недопуще-
нии информационной зависимости Казах-
стана, предотвращении информационной 
экспансии и блокады со стороны других 
государств.

«Существует две угрозы. Первая из них 
– информационная блокада. Система не 
может работать нормально, если нет хо-
рошей обратной связи. Когда центр при-
нятия решений оперирует искаженной 
информацией, то он принимает неверное 
решение. Окружающая среда реагирует 
так же, и мы это наблюдаем», – комменти-
рует Досым Сатпаев.

Информация, которая спускается 
сверху-вниз, часто идет неверно и иска-
женно, то же самое, когда информация 
идет снизу-вверх. «Это приводит к пробле-
ме слабой централизации управленческих 
процессов. И, конечно, большим минусом 
является наша статистика. К сожалению, 
в Казахстане официальная статистика не 
является корректирующим механизмом. 
Она не помогает государству правильно 
определять существующие параметры, 

для того, чтобы исходя из этого, вырабаты-
вать верные госпрограммы. В Казахстане 
возникла такая фраза: «Включить «Хабар» 
и забыться». Есть измерение, в котором 
существует общество, и измерение, в кото-
ром существуют государственные струк-
туры», – говорит г-н Сатпаев.

Вторая угроза связана с информацион-
ной безопасностью, а именно – с инфор-
мационной интервенцией и проблемами 
медийной колонизации. «Отсутствие 
конкурентоспособных средств массовой 
информации (СМИ) в любой стране пре-
вращает эту страну в информационную 
периферию. И она будет потреблять чужой 
контент, чужую информацию, чужую иде-
ологию», – отметил спикер.

Представители власти осознали дан-
ную проблему. Впервые об этом в 2009 
году заявил премьер-министр РК Карим 
Масимов. В своем тезисе он критиковал 
казахстанские СМИ. По мнению премьер-
министра, население живет в российском 
пространстве, а не в казахстанском. За 
зрителя надо бороться и создавать уни-
кальный контент, уверен Карим Масимов. 
Позже он говорил о влиянии зарубежных 
сериалов на казахстанцев.

Досым Сатпаев считает, что господ-
держку необходимо направить на конку-
рентоспособные СМИ. «Все, что касается 

поддержки конкурентоспособных медий-
ных продуктов, здесь государство нахо-
дится в стороне. Я думаю, что нужно рас-
пределять государственный заказ не по 
принципу только государственных СМИ, 
а только с точки зрения рейтинга и попу-
лярности, вне зависимости от того госу-
дарственные СМИ или нет», – предложил 
Досым Сатпаев.

Как отметил общественный деятель 
Мурат Абенов, многие государственные 
средства, направленные на финансиро-
вание СМИ, использовались не всегда эф-
фективно. «Все исследования показывают, 
что внешнее влияние на казахстанское ин-
формационное поле достаточно большое. 
Мы это видим и в социальных сетях. Неко-
торые наши близкие к власти обществен-
ные деятели или госслужащие, коммен-
тируя события в соседних государствах, 
делают серьезные политические ошибки. 
Впоследствии они занимали противопо-
ложную позицию», – говорит эксперт.

Вместе с этим в социальных сетях на-
блюдается много так называемых «фей-
ков», которые за определенную плату об-
суждают геополитические вопросы. «Они 
пытаются формировать общественное 
мнение. Я думаю, что наши государствен-
ные структуры должны над этим серьезно 
задуматься», – добавил Мурат Абенов.

В апреле вышла новость о том, что в Ка-
захстане могут блокировать социальные 
сети и сотовую связь без решения суда. 
Это прописано в поправках в закон «О свя-
зи». Как отметил в интервью «Капитал.kz» 
Игорь Братцев, директор Международ-
ного центра журналистики MediaNet, ка-
тализатором такого решения, возможно, 
стали события в Украине.

«Это, конечно, очень грустно. Факт соз-
дания Агентства по связи и информации, 
которое подчиняется напрямую прези-
денту, уже подразумевал максимально 
быстрое реагирование на любые угрозы в 
информационном пространстве. Возмож-
ности их блокирования оперативно «без 
суда и следствия». Катализатором этого 
решения стали, почти наверняка, события 
в Украине», – говорит Игорь Братцев.

Как считает спикер, медийное поле и 
сейчас уже значительно зарегулировано, 
а теперь любая, по мнению государства, 
«опасная» информация станет поводом 
для блокировок веб-ресурсов. «Особенно 
удручает факт, что такие действия могут 
носить превентивный характер, когда ил-
люзорные угрозы станут поводом для сило-
вых решений», – отмечает Игорь Братцев.

Поправки позволяют прокуратуре за 
пару часов блокировать соцсети, сотовую 
связь без решения суда. Итак, закон допол-
нят статьей 41-1 «Порядок приостановле-
ния работы сетей и (или) средств связи».

Александр Хитцов, генеральный дирек-
тор «Кантар Телеком» из Украины, отмеча-
ет, что в России существует единый реестр 
запрещенных сайтов. «К примеру, ресурс 
www.vprave.kiev.ua в России заблокиро-
ван. Что же это за сайт? Это ресурс укра-
инской юридической компании, которая 
борется с коррупцией. Таких случаев мно-
го, когда центры, которые не находятся 
внутри страны, формируют свое мнение, 
влияющее на обывателя», – говорит он.

Информационный вакуум в Казахста-
не существует, уверен Александр Хитцов. 
«Печатные и новостные издания потре-
бляют контент в основном из российских 
новостных агентств. Я считаю, что Казах-
стан нуждается в своих информационных 
агентствах, получающих новостной кон-
тент. Они сами определяют, какие ново-
сти нужно получать гражданам страны, а 
какие нет», – отмечает спикер.

Андрей Кириллов

Чтобы казахстанские вузы стали эф-
фективными, необходимо на самом 
деле включить рынок, отпустить 

вузы в свободное плавание, а единая база 
востребованных профессий с указанием 
зарплат станет лишь элементом этой си-
стемы.

В Казахстане может появиться база 
данных востребованных профессий с 
указанием зарплат, сообщил министр об-
разования и науки РК Аслан Саринжипов. 
«Необходимо детализировать методику 
определения потребности в кадрах, соз-
дать базу данных востребованных про-
фессий с указанием возможных зарплат и 
других данных. Создание такой базы по-
может выпускникам 9 и 11 классов опре-
делиться в выборе профессии. Для этого 
потребуется обновление форм госстати-
стики для предприятий, в том числе мало-
го и среднего бизнеса, и создание соот-
ветствующей инфраструктуры», – сказал 
министр на парламентских слушаниях, 
посвященных вопросам качества подго-
товки кадров.

По словам Аслана Саринжипова, при-
меры решения этого вопроса в Казахстане 
есть. В Восточно-Казахстанской области 
в пилотном режиме внедряется система 
прогнозирования спроса на кадры.

«Недавно мы были в ВКО совместно с 
группой депутатов, и там внедряется си-
стема прогнозирования спроса на кадры, 
профориентации молодежи, новая мето-
дика формирования госзаказа, повыше-
ния квалификации, подушевое финан-

сирование, рейтинговая оценка учебных 
заведений и база данных по трудоустрой-
ству. Все эти наработки мы будем внедрять 
по всей республике», – сообщил он.

Студенческий контингент 
сокращается
В начале декабря 2013 года на очередной 
встрече дискуссионного клуба «Эксперт» 
директор департамента высшего и после-
вузовского образования Министерства об-
разования и науки РК Фатима Жакыпова 
сообщила, что в Казахстане ежегодно со-
кращается количество студентов, обучаю-
щихся в высших учебных заведениях. «По 
сравнению с прошлым годом в этом году 
в вузах обучаются практически на 70 тыс. 
человек меньше. По сравнению с 2011 го-
дом эта цифра составляет более 100 тыс.», 
– проинформировала директор ведомства.

Глава департамента считает, что в 
обществе возникло понимание того, что 
«полученное высшее образование не всег-
да открывает любые двери и дает доступ к 
любой профессии».

Эту же мысль, но уже в середине мая 
текущего года подтвердил министр обра-
зования и науки РК Аслан Саринжипов на 
парламентских слушаниях «О качестве и 
перспективах подготовки кадров в систе-
ме технического и профессионального, 
высшего образования для отраслей эконо-
мики».

При этом он сослался на демографиче-
ские причины. «Из-за демографических 
причин еще несколько лет студенческий 
контингент будет сокращаться. Контин-
гент заочников сокращен на 105 тыс. чело-

век (2011 год – 259 тыс., 41%; 2013 год – 144 
тыс., 27,5%)», – сказал министр.

Он также отметил, что госзаказ для ву-
зов ориентирован на технические специ-
альности, образование, здравоохранение, 
социальную защиту и сельское хозяйство.

«На долю этих специальностей прихо-
дится 81% всех государственных грантов. 
При этом структура общего контингента 
студентов, включая «платников», характе-
ризуется преобладанием обучения по спе-
циальностям образования, техническим 
специальностям, социальным наукам, эко-
номике и праву», – сказал г-н Саринжипов.

Мир идет другим путем
В то время как в Казахстане «ломают ко-
пья» по поводу создания базы данных 
востребованных профессий, пытаясь 
разрешить проблему слепой подготовки 
специалистов в казахстанских вузах, мир 
идет другим путем. Например, в США и 
многих европейских странах вузам предо-
ставлена практически полная автономия. 

Тогда как в Казахстане проблему пере-
избытка плохо подготовленных специали-
стов пытаются решать «сверху», в мировой 
практике эта проблема – в ведении вуза. 
В частности, в США Совет попечителей 
вуза наделен большими полномочиями, 
решает финансовые вопросы, избирает 
президента, вице-президента, в крупных 
институтах – несколько вице-президен-
тов по научной и учебной работе, адми-
нистративным делам, назначает состав 
деканата, руководителей отделов и депар-
таментов, определяет общую политику 
вуза, разрабатывает и утверждает план 

педагогической и научно-исследователь-
ской деятельности, определяет, по каким 
специальностям осуществляет подготовку 
учебное заведение.

Примерно по такому же принципу 
устроены и другие западные вузы. То есть 
они изначально находятся внутри рын-
ка. Если менеджмент вуза окажется без-
дарным, то подготовит, как в Казахстане, 
кучу ненужных экономике специалистов, 
обанкротится и перестанет существовать. 
Если менеджмент грамотный, то успех не-
минуем.

Все просто как «дважды два», но одно-
временно и сложно, так как создать чисто 
рыночные условия внутри Казахстана 
очень даже непросто.

Включить рынок, отпустить вузы 
в свободное плавание
Значит, перед казахстанскими властями 
стоит триединая задача.

Во-первых, создать рыночные условия 
на рынке высшего образования, единые 
правила, которые бы создавали для всех 
вузов одинаковые условия. Это сделать 
крайне сложно лишь потому, что реаль-
ного рынка в Казахстане никогда не было. 
Но, чтобы не утонуть в океане некомпе-
тентности и дилетантизма, его придется 
создать.

Во-вторых, нужно дать полную само-
стоятельность вузам, чтобы именно вну-
три вуза формировался необходимый ме-
неджмент. Неправильно планирующие 
свою стратегию и тактику вузы вымрут, 
здоровые и эффективные – останутся. Они 
и станут базой для формирования эффек-
тивного высшего образования.

В-третьих, Министерство образования 
и науки РК должно на самом деле стать 
проводником государственной политики в 
сфере высшего образования, а не диктато-
ром, которым оно сейчас по сути является.

Только при выполнении трех этих ус-
ловий сфера высшего образования станет 
в Казахстане эффективной. А база востре-
бованных профессий с указанием зарплат 
станет лишь элементом этой системы.

Полина Шиманская

Уличное искусство сегодня в тренде. 
Все больше бесхозных серых стен, 
офисов, ресторанов, кафе украшены 

граффити. Свое начало оно берет со вре-
мен, когда люди в качестве протеста стали 
оставлять на стенах личные сообщения. 
Но потом «бомбинг» или оставление пре-
словутых «тегов» стал приобретать яркие 
формы.

«Раньше граффити был просто проте-
стом против системы, против всеобщего 
мнения, устоев и традиций. Сейчас это 
уже более высокий уровень. Даже класси-
ческие искусствоведы признали граффити 
искусством, – пояснил художник Руслан 
Гиязов. – Все чаще нас приглашают на 
какие-то официальные мероприятия, де-
лают заказы. Однако в Казахстане данное 
движение развивается очень медленно от-
части и потому, что это все-таки дорогое 
удовольствие».

В среднем одна банка краски стоит 1000 
тенге, завозят ее из Китая, России и Евро-
пы. Но на одну работу может уйти десять 
видов краски, все зависит от фантазии ху-
дожника и заказчика. Стоимость работы  – 
от $50 в Казахстане, в мире цены гораздо 
выше. Например, работы гуру граффити 
– британского уличного художника Бенк-

си мировые знаменитости приобретают за 
тысячи долларов. Выставленный на eBay  
клочок бумаги с именем райтера имел 
стартовую цену в $3000. После 38 ставки 
она достигла $999 999. В 2013 году его ра-
бота «Рабский труд» была продана с аукци-
она за 750 тыс. евро. 

Во многих странах граффити запреще-
но и считается вандализмом, в том числе 
и в Казахстане. Согласно Кодексу РК об 
административных правонарушениях, 
нарушение правил благоустройства тер-
риторий городов и населенных пунктов, 
а также разрушение объектов инфра-

структуры, уничтожение и повреждение 
зеленых насаждений городов и населен-
ных пунктов влечет предупреждение или 
штраф в размере от  двадцати  месячных 
расчетных показателей.  

Но уличных художников запрет не толь-
ко не отпугивает, а напротив вдохновляет.  

«Все вопросы решаемы, полицейские 
тоже относятся к нам с пониманием, – го-
ворит Руслан Гиязов. – Иногда вопрос ре-
шается с помощью 500 – 1000 тенге, запла-
тишь, и тебя никто не трогает». 

Граффити несет в себе и социаль-
ную роль. Тот же Бенкси изображает в 

своих работах известных политиков и 
мировые события. Несколько лет назад 
алматинские райтеры тоже в знак про-
теста против предложения тогдашнего 
министра образования по сокращению 
летних каникул нарисовали на него ка-
рикатуру. Сама работа была закрашена, 
но предложение так и не было поддер-
жано, размер каникул остался преж-
ним. 

«Такой реакции мы не ожидали, но 
приятно, что не зря потратили несколько 
баллонов краски, – говорит один из авто-
ров карикатуры художник Ильяс. – Про-
шло несколько лет, и к нам отношение 
изменилось, все больше людей просят 
оформить их офисы, дома, задники для 
телевизионных программ, портреты. В 
планах, как в Европе, разрисовать фасад 
высотного дома». 

В Казахстане существует 
информационный вакуум

Вузы нужно отпустить  
в свободное плавание

Искусство улиц за деньги

// ОБЩЕСТВО

Стоимость работы граффити складывается из следующих показателей:  
1. Объем работы выражается в квадратных метрах, чем их больше, тем соответственно и больше тратится расходных 
материалов и навыков  художника. 
2. Краска  бывает разная, дешевая и не очень, но от ее качества зависит то, сколько кратина провисит под открытым небом. 
3. Тип работы тоже влияет на цену, имя заказчика в виде граффити стоит гораздо дешевле репродукции картины. Важна и гамма 
красок, на картину уйдет десять цветов, а на «черный квадрат Малевича» – один. 
4. Поверхности бывают  разбитыми, кирпичными, бетонными. Чем она сложнее, тем дороже работа. Заказчики рисунков на 
фасаде зданий должны знать, что для работы художникам нужны леса и монтажная страховка, что тоже стоит дополнительных 
денег.  
5. И еще уличные художники предпочитают рисовать в хорошую погоду, ценят, когда уважают их задумки, у них должны быть 
стимул и вдохновение.  
Свободные творцы изначально рисовали для музеев под открытым небом, куда каждый  приходит без билета. Их главный девиз 
– «Избавить мир от серости».
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Официальные 
курсы валют
Данные на 22 мая 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Владимир Плошай

Вашему вниманию 
предлагается обзор 
нормативных правовых 

актов РК за прошлую 
неделю. Среди них отметим 
постановление Правительства 
Республики Казахстан от 
18 апреля 2014 года № 380, 
которым утверждена  Концепция 
государственного регулирования 
предпринимательской 
деятельности до 2020 
года,  законы, касающиеся 
разрешительной системы, Закон 
Республики Казахстан от 16 
мая 2014 года, денонсирующий 
Соглашение о едином порядке 
экспортного контроля 
государств-членов Евразийского 
экономического сообщества

         
Регулирование 
предпринимательской 
деятельности

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 18 апреля 2014 года 
№ 380, которым утверждена  Концеп-
ция государственного регулирования 
предпринимательской деятельности до 
2020 года

Данная Концепция была принята во ис-
полнение поручений президента, дан-
ных на совещании по вопросам развития 
предпринимательства от 22 июня 2012 
года. Реализация Концепции предусма-
тривает достижение целей и решение 
задач по созданию сбалансированной си-
стемы дешевого для бизнеса и свободного 
от коррупции государственного регули-
рования.

Одно из новшеств Концепции госу-
дарственного регулирования предпри-
нимательской деятельности – внедрение 
анализа регуляторного воздействия (АРВ) 
как основного инструмента регуляторной 
политики. Анализ вводится для повыше-
ния действенности и эффективности в 
распределении государственных ресурсов 
на администрирование соответствующих 
регуляторных инструментов

АРВ представляет собой аналитиче-
скую процедуру сравнения затрат и выгод 
возможных альтернатив как вновь вводи-
мого, так и действующего требования. Его 
проведение необходимо перед принятием 
государственными органами решений, ка-
сающихся вопросов регулирования пред-
принимательской деятельности. Так, при 
внедрении какого-либо регулирования, 
кроме проведения антикоррупционной, 
юридической и других экспертиз, обяза-
тельным будет проведение АРВ для оцен-
ки необходимости внедрения данного ре-
гулирования.

В соответствии с Концепцией до конца 
текущего года планируется разработать 
методику проведения АРВ, согласно кото-
рой заинтересованные госорганы смогут 
самостоятельно инициировать проведе-
ние анализа регуляторного воздействия 
на любой действующий или новый нор-
мативный правовой акт. По результатам 
проведения АРВ госорган сможет решить, 
насколько целесообразно внедрение како-
го-либо регулирования.

Немаловажным является и то, что На-
циональная палата предпринимателей и 
другие общественные организации могут 
самостоятельно инициировать пересмотр 
существующих регулирований. Для более 
качественного внедрения АРВ в текущем 
году предполагается проведение обучения 
специалистов, которые непосредственно 
будут заниматься таким анализом.

С учетом мирового опыта, АРВ в Ка-
захстане будет использоваться: - при 
проектировании решений регуляторно-
го характера, затрагивающих интересы 
субъектов бизнеса; - при планировании 
проектов законов Республики Казахстан, 
технических регламентов Таможенного 
союза, постановлений Правительства Ре-
спублики Казахстан, решений маслиха-
тов, разрабатываемых акиматами; - если 
планируемое решение ужесточает требо-
вания, усложняет процедуры их испол-
нения, влечет какой-либо рост издержек 

связанных с его исполнением только для 
субъектов бизнеса.

Кроме того, в Концепции обозначены 
мероприятия по дальнейшему реформи-
рованию инструментов регулирования, 
используемых государственными органа-
ми. Основными из них являются разре-
шительные инструменты, инструменты 
контроля, информационные инструменты 
и инструменты саморегулирования.

Результатом реализации Концепции 
должна стать реформа государственных 
органов, направленная на повышение эф-
фективности их работы, путем пересмо-
тра их компетенции и штатной численно-
сти, перераспределения функций.

От реализации Концепции ожидается 
повышение эффективности государствен-
ного регулирования предприниматель-
ской деятельности посредством:

1) создания благоприятного предпри-
нимательского климата путем оптими-
зации системы государственного регу-
лирования, подтвержденного 45 местом 
в рейтинге Всемирного Банка «Doing 
Business»;

2) создания условий для развития са-
морегулирования путем реализации двух 
пилотных проектов;

3) сокращения количества проверок в 
сфере технического регулирования в от-
ношении пищевой продукции более 20%;

4) обеспечения наблюдаемости систе-
мы государственного регулирования пу-
тем ведения объективной и достоверной 
статистики, 100% охват автоматизацией 
систем управления рисками контрольных 
и надзорных органов, утвержденных со-
вместными приказами с уполномоченным 
органом по предпринимательству;

5) снижения расходов государственно-
го бюджета, связанных с государственным 
регулированием предпринимательской 
деятельности, на 10%;

6) сокращения операционных издер-
жек бизнеса, связанных с инструментами 
регулирования, на 10%.

Для обеспечения неукоснительного со-
блюдения требований законов, повыше-
ния прозрачности планирования и прове-
дения объективного анализа контрольной 
и надзорной деятельности государствен-
ных органов предлагается осуществить 
полную автоматизацию систем управле-
ния рисками.

По итогам автоматизации будет сфор-
мирована база данных, позволяющая 
получать достоверные данные о прове-
рочной деятельности государственных 
органов для их последующего анализа и 
принятия соответствующих решений.

Автоматизация системы оценки ри-
сками будет обеспечивать минимальное 
участие человека при планировании 
проверок и сборе данных о их резуль-
татах. По итогам автоматизации будет 
сформирована достоверная база дан-
ных о проверочной деятельности го-
сударственных органов, которая будет 
использована для проведения анализа 
регуляторного воздействия. По данному 
направлению предлагается автоматизи-
ровать систему оценки рисками на ста-
диях планирования, проведения и завер-
шения проверок.

На стадии планирования проверок от-
бор субъектов для включения в план про-
верок будет осуществляться без участия 
человека на основании критериев оценки 
рисков, которые будут включены в авто-
матизированную систему. На стадии про-
ведения проверок в автоматизированном 
режиме предлагается:

1) регистрировать акт о назначении 
проверки в органах правовой статистики 
посредством электронного документообо-
рота;

2) фиксировать все стадии проверок и 
осуществлять контроль всех сроков (нача-
ло, приостановление, продление, заверше-
ние) проверки;

3) отражать в системе результаты про-
верок (в том числе выявленные наруше-
ния).

В результате автоматизации системы 
управления рисками государственными 
органами будет обеспечено следующее:

1) полное осуществление анализа для 
постоянного совершенствования оценки 
рисков, что снизит нагрузку на законопос-
лушных предпринимателей и повысит эф-
фективность государственного контроля 
и надзора;

2) отслеживание процесса от планиро-
вания до завершения проверок по каждо-
му проверяемому субъекту;

3) способствование исключению кор-
рупционных проявлений со стороны про-
веряющих;

4) выявление «ненужных» требований;
5) упрощение процедуры документо-

оборота и увеличение эффективности 
использования рабочего времени; 6) до-
стоверность данных ведомственной от-
четности.

Контроль за исполнением постановле-
ния возложен на канцелярию премьер-ми-
нистра Республики Казахстан.

Данное постановление вводится в дей-
ствие по истечении десяти календар-
ных дней после дня его первого офици-
ального опубликования. Опубликовано 
в официальной печати 21 мая 2014 года.

Внимание! 
20 мая 2014 года в официальной печати 
были опубликованы очень важные для 
бизнеса законы: Закон РК от 16 мая 2014 
года № 202-V «О разрешениях и уведом-
лениях» и Закон РК от 16 мая 2014 года № 
203-V «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам разре-
шительной системы».

Закон РК «О разрешениях и уведом-
лениях» направлен на регулирование 
общественных отношений, связанных 
с введением разрешительного или уве-
домительного порядка осуществления 
субъектами частного предприниматель-
ства и другими лицами отдельных видов 
деятельности. Согласно закону «О раз-
решениях и уведомлениях», Закон РК «О 
лицензировании» от 11 января 2007 года 
утратил силу. Данный закон вводится в 
действие по истечении шести месяцев по-
сле его первого официального опублико-
вания. 

Закон РК «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
разрешительной системы» направлен на 
приведение ряда законодательных актов 
РК в соответствие с Законом РК «О раз-
решениях и уведомлениях». Он также 
вводится в действие по истечении шести 
месяцев после первого официального опу-
бликования.

Более подробно об этих законах погово-
рим в следующем номере «Kapital.kz».

Международные отношения

Законом Республики Казахстан от 16 
мая 2014 года денонсировано Соглаше-
ние о едином порядке экспортного кон-
троля государств-членов Евразийского 
экономического сообщества, совершен-
ное в Москве 28 октября 2003 года

Необходимость денонсации этого данного 
соглашения обусловлена тем, что отсут-
ствие трансграничного контроля при пе-
ремещении товаров двойного назначения 
по территории государств-членов ЕврА-
зЭС может создать угрозу национальной 
безопасности. 

Такие товары представляют угрозу с 
точки зрения их возможного использова-
ния в террористической деятельности. Со-
гласно статье 19 соглашения, его действие 
не распространяется на внешнеэкономи-
ческую деятельность в отношении воору-
жений и военной техники, а также иной 
продукции военного назначения.

Данное соглашение было принято до 
создания Таможенного союза и сегодня 
фактически не работает.

Продукция, подлежащая экспортному 
контролю, составляет угрозу с точки зре-
ния их возможного использования для 
изготовления оружия массового уничто-
жения, обычных вооружений, а также не-
посредственно использования в террори-
стической деятельности. 

В настоящее время, в соответствии с 
решением межгоссовета ЕврАзЭС до вве-
дения в действие разрабатываемого доку-
мента в области экспортного контроля в 
рамках Таможенного союза в Казахстане, 
Беларуси и России применяется нацио-
нальное законодательство. Соглашение об 
экспортном контроле сейчас разрабатыва-
ется уже в рамках ЕЭК. 

Соглашение о едином порядке экс-
портного контроля государств-членов Ев-
разийского экономического сообщества 
было подписано в октябре 2003 года и ра-
тифицировано РК 14 декабря 2005 года. 

Закон о денонсации соглашения опу-
бликован 20 мая 2014 года.

Новинки 
законотворчества

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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ПЛЮС ТРИ 
ШВЕДОВОЙ

Казахстанская теннисистка Ярос-
лава Шведова за истекшую неделю 
поднялась на три строчки в топ-100 
рейтинга Женской теннисной ассоци-
ации (WTA). По состоянию на 19 мая 
Шведова занимает 72 строчку, луч-
шей из казахстанок остается Гали-
на Воскобоева, потерявшая строчку 
и идущая 69-й. На 96 место с 89-го 
переместилась казахстанка Зарина 
Дияс. Во второй сотне рейтинга ка-
захстанка Юлия Путинцева потеряла 
три строки и идет 155-й, Сесиль Кара-
танчева опустилась со 175-й на 178 по-
зицию. В третьей сотне казахстан-
ка Камила Керимбаева опустилась 
с 291-го на 294 место. В пятой сотне 
Анна Данилина потеряла две строки 
и идет 497-й. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда американка Се-
рена Уильямс, второй идет китаянка 
На Ли, третьей – полька Агнешка Рад-
ваньска. В рейтинге парного разряда 
Шведова за неделю поднялась с 31-го 
на 27 место, Воскобоева потеряла 
три строки и стала 37-й, Данилина 
в четвертой сотне поднялась с 359-го 
на 352 место, Керимбаева опустилась 
с 386-й на 387 позицию. Возглавляет 
этот рейтинг китаянка Шуа Пенг, вто-
рой идет представительница Тайпея 
Шу-Вэй Ксих, третьей – итальянка Ро-
берта Винчи. (newskaz.ru)

КУКУШКИН  
И ГОЛУБЕВ  
ПОШЛИ ВВЕРХ

Казахстанские теннисисты Ан-
дрей Голубев и Михаил Кукушкин 
отыграли по четыре строки в топ-100 
рейтинга Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP), сообщает 
в понедельник официальный сайт 
ассоциации. По состоянию на 19 мая 
Голубев поднялся на 55-ю, а Кукуш-
кин – на 56 позицию рейтинга, казах-
станец Александр Недовесов потерял 
16 строк и расположился на 99 месте. 
В шестой сотне рейтинга казахста-
нец Евгений Королев потерял строчку 
и идет 563-м, казахстанец Денис Ев-
сеев потерял 51 строчку и идет 646-м. 
Возглавляет рейтинг одиночного раз-
ряда испанец Рафаэль Надаль, вторым 
идет серб Новак Джокович, на третьем 
месте – швейцарец Станислав Ваврин-
ка. В рейтинге парного разряда во вто-
рой сотне лучшим из казахстанцев 
является Недовесов – у него 165 место 
против 134-го неделей ранее, Голубев 
поднялся на пять строк и стал 235-м, 
Кукушкин отыграл шесть позиций 
и занимает 245 место, Королев поднял-
ся на три позиции – до 385 места, Ев-
сеев отыграл две строки и идет 462-м. 
Возглавляют рейтинг парного разряда 
по-прежнему американцы Боб и Майк 
Брайаны, на третьем месте – австриец 
Александр Пейа. (newskaz.ru)

САХАЛБАЕВ 
ПОКИНУЛ 
«СПАРТАК»

Семейский «Спартак» покинул 
29-летний полузащитник Руслан Са-
халбаев. В нынешнем чемпионате Рус-
лан Сахалбаев отыграл в составе «Спар-
така» 9 матчей. Всего в казахстанской 
премьер-лиге провел 172 матча, забил 
15 мячей. Выступал за «Мегаспорт», 
13 матчей (3 гола), «Локомотив», 
18 матчей (1 гол), «Атырау», 33 матча 
(5 голов), «Актобе», 11 матчей, «Кай-
рат», 88 матчей (6 голов) и «Спартак», 
9 матчей. (sports.kz)

ЗЕНЬКОВИЧ 
В СПИСКЕ 
КРАСНОЖАНА

Восемь футболистов чемпиона 
страны «Актобе» попали в расширен-
ный список сборной Казахстана, кото-
рой 7 июня предстоит товарищеский 
матч против сборной Венгрии. В рас-
ширенный список Юрия Красножана 
попали 34-летний вратарь Андрей Си-
дельников (24 матча, 38 пропущено), 
30-летний защитник Алексей Мулда-
ров (3 матча), 22-летний защитник 
Дмитрий Мирошниченко, 25-летний 
защитник Юрий Логвиненко (21 матч, 
1 гол), 30-летний полузащитник Марат 
Хайруллин (12 матчей), 23-летний по-
лузащитник Асхат Тагыберген, 29-лет-
ний полузащитник Валерий Коробкин 
(11 матчей) и 26-летний нападающий, 
воспитанник белорусского футбола 
Игорь Зенькович. Для Игоря Зенькови-
ча, Дмитрия Мирошниченко и Асхата 
Тагыбергена матч против Венгрии мо-
жет стать дебютным в составе сборной 
Казахстана. (sports.kz)

ИЗ «САРЫАРКИ»  
В «АДМИРАЛ»

Новым главным тренером владиво-
стокского «Адмирала» стал словацкий 
специалист Душан Грегор. До этого мо-
мента Грегор возглавлял карагандин-
скую «Сарыарку», с которой выиграл 
Кубок Братины. Его кандидатуру в сре-
ду утвердило руководство команды. На-
помним, что в дебютном сезоне в КХЛ 
«Адмирал» смог дойти до 1/8 финала 
Кубка Гагарина, где уступил будущему 
обладателю трофея магнитогорскому 
«Металлургу».  (sportbox.ru)

НОВОВВЕДЕНИЯ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ 
АЗИИ

В Казахстане на чемпионате Азии по 
велоспорту впервые будет установлено 
новейшее оборудование для фиксации 
времени вплоть до тысячных долей 
секунды на старте и финише соревно-
ваний. Об этом на брифинге в Астане, 
посвященном чемпионату, заявил ви-
це-президент Казахстанской федера-
ции велоспорта Кайрат Айтекенов. 
«Соревнования на треке с 22 по 26 мая 
будут проходить в Астане на республи-
канском велотреке «Сарыарка», а сорев-
нования на шоссе – с 27 мая по 1 июня 
в Караганде. Чемпионат Азии имеет до-
статочно высокий рейтинг, поэтому мы 
обеспечили высочайшие международ-
ные судейские стандарты. Также на тре-
ке впервые в Казахстане будет установ-
лено новейшее стартовое и финишное 
оборудование для фиксации, которое 
поможет устранить спорные моменты 
вплоть до тысячных долей секунды», 
– рассказал К. Айтекенов. Он также 
добавил, что вход на велотрек будет 
бесплатным, что должно способство-
вать повышению массовости спорта и 
пропаганде здорового образа жизни.  
«Казахстан является велодержавой – у 
нас есть олимпийский чемпион Алек-
сандр Винокуров. Удержать звание 
державы не легче, чем завоевать его, 
поэтому мы должны готовить новых 
чемпионов. Для этого мы организуем 
такие мероприятия», – подчеркнул Кай-
рат Айтекенов. (inform.kz)

ДЕРЗКОЕ 
НАПАДЕНИЕ

Уголовное дело по статье «Хулиган-
ство» возбуждено по факту избиения в 
Павлодаре руководителей футбольного 
клуба «Иртыш» – генерального директо-
ра Халимжана Ержанова и спортивного 
директора Булата Искакова, сообща-
ет ИА «Новости-Казахстан» со ссылкой 
на пресс-службу областного ДВД. «По 
факту нанесения телесных поврежде-
ний двум мужчинам возбуждено уго-
ловное дело по статье «Хулиганство». 
Назначены необходимые эксперти-
зы, проводятся оперативно-розыск-
ные мероприятия по установлению 
лиц, причастных к данному престу-
плению», – говорится в сообщении. 
Как отмечается на сайте болельщиков 
«Иртыша», двое неизвестных в масках 
подкараулили руководителей клуба 
у лифта в подъезде дома, где снимает 
квартиру Ержанов. «Едва они вышли 
из лифта, как на них обрушился град 
ударов железными прутьями. В резуль-
тате Искаков получил тяжелое ранение 
головы, сейчас он находится в реанима-
ции. У гендиректора клуба Ержанова  
открытая черепно-мозговая травма, но 
он отказался от госпитализации. Оба 
преступника скрылись», – отмечается 
на сайте. (newskaz.ru)

ШАНСЫ ЕЩЕ 
ОСТАЮТСЯ

Генеральный директор промоу-
терской компании Top Rank Боб Арум 
сообщил, что в переговорах с бывшим 
чемпионом мира Хулио Сезаром Чаве-
сом-младшим (48-1-1, 32 КО) произош-
ли сдвиги в положительную сторону. 
Как известно, мексиканец не желал 
продлевать контракт с Top Rank, из-за 
чего сорвалась сделка по организации 
в июле боя между ним и чемпионом 
WBA/IBO в среднем весе Геннадием 
Головкиным (29-0, 26 КО). По словам 
Арума, они с Чавесом близки к дости-
жению компромисса и если все пойдет 
как надо, то бой с Головкиным можно 
будет организовать осенью текущего 
года. (gorodokboxing.com)

Долгожданное и ожидаемое 
назначение Луи ван Гаала на 
должность менеджера «Ман-

честер Юнайтед» наконец-то со-
стоялось – как только голландец 
завершит со сборной своей страны 
выступления в Бразилии, он цели-
ком и полностью переключится 
на проблемы своего нового клуба. 
В этом свете стоит попытаться по-
нять, чего можно ожидать от Луи 
на новом месте…  

Луи ван Гаал – тренер опытный 
и авторитетный, сказал бы даже 
авторитарный, что и отражается 
в его прозвище «Железный Тюль-
пан». Среди всех менеджеров, кото-
рые провели больше 50 поединков 
в Лиге чемпионов, у него самый вы-
сокий процент побед – 62%, а его 
победа в Лиге чемпионов с «Аяк-
сом» до сих пор считается одной из 
самых выдающихся и эпохальных в 
европейском футболе. 

Над его «Барселоной» издева-
лись киевские динамовцы, но в то 
же время ее игрой восторгались 
миллионы болельщиков, одним из 
создателей той «Баварии» Юппа 
Хайнкеса, которая покорила Евро-
пу год назад был именно Луи ван 
Гаал, которому как это с ним часто 
бывает, немного не хватило везе-
ния для того, чтобы добиться по-
беды в ЛЧ с немецким суперклубом 
самому. 

Луи во многом напоминает Жозе 
Моуринью в том плане, что на тре-
нерскую работу его подтолкнуло 
огромное желание удовлетворить 
свои амбиции, которые не нашли 
сатисфакции на футбольном поле 
– ван Гаал всегда был в тени Йоха-
на Круиффа и других голландских 
звезд и точил на него зуб до тех пор, 
пока не получилось переплюнуть 
«Великого Геза» хотя бы на тренер-
ском поприще. Ван Гаал, как и Моу-
ринью – диктатор, но в то же время 
его футбольная философия построе-
на на чисто голландских принципах 
– яркая атакующая игра, 4-3-3, пре-
небрежение обороной ради атаки. 

С другой стороны, таким был 
молодой ван Гаал-тренер, да и то не 
всегда, а скорее всего только в «Бар-
селоне», так как его «Аякс» умел 
обороняться, а уж совсем недавно 
он и вовсе создал очень крепкий 
АЗ, который стал чемпионом Гол-
ландии именно благодаря надеж-
ной игре в защите. То есть ван Гаал 
бывает разным, да и его диктатор-
ские замашки и тяга к выделению 
в команде любимчиков и созданию 
голландских колоний достаточно 
условны, о чем рассказывают его 
бывшие подопечные.

Уинстон Богард играл под руко-
водством ван Гаала в «Аяксе» (1994-
97) и «Барселоне» (1998-2000), 
выиграв Лигу чемпионов и по два 
голландских и испанских титула: 
«Ван Гаал является одним из луч-
ших тренеров, он очень любит фут-
бол. Его главная особенность как 
тренера – он умеет раскрывать луч-
шие качества своих игроков, любит 
работать с молодыми, развивать их 
таланты». 

Последнее замечание указывает 
на то, что молодым футболистам 
будет куда проще с новым менед-
жером «МЮ», но есть еще одна 
«фишка» ван Гаала, которая дает 
шанс тем игрокам, которые не рас-
крылись при Мойесе – его наметан-
ный глаз может оценить скрытые 
таланты игроков и найти им самое 

лучшее применение на футбольном 
поле. В «Баварии» Луи сделал из Да-
вида Алабы левого защитника, хотя 
в академии он числился хавбеком, 
то же самое произошло с Симоном 
Поульсеном в АЗ, хотя самому игро-
ку идея тренера изначально пока-
залась бредовой: «Он может дать 
любому игроку дополнительные 5 
или 10%. Он сделал меня лучше. Я 
поменял свою позицию на поле под 
его руководством. Я был левым вин-
гером, теперь я левый защитник и 
сыграл на этой позиции множество 
международных матчей. Сначала, 
когда он мне сказал об этой идее, 
я посчитал его сумасшедшим, но 
оказалось, что это действительно 
моя лучшая позиция». 

Датчанин считает, что этот на-
вык ван Гаала куда более характе-

рен для голландца, чем его суро-
вость, которая достаточно услов-
на: «Он умеет работать и с теми 
игроками, которые не в основе 
команды. Например, в самом нача-
ле работы с ним я не играл сильно 
много, но даже если бы я спорил с 
кем-то из игроков, считавшихся 
ключевыми, он не становился на 
их сторону. Он всегда был честным. 
Когда вы не выходите в основе он 
всегда спросит вас «Как ты?». 

Богард соглашается с тем, что 
у ван Гаала не бывает фаворитов: 
«Он не боится больших решений. 
Если в течение определенного мат-
ча он должен заменить какого-то 
игрока, он сделает это без промед-
лений». Конечно, можно сделать 
поправку на то, что Богард всегда 
входил в число тех игроков, кото-
рые у ван Гаала имели стабильное 
место в основе, но насчет того, что 
Луи не боится принимать решения 
– абсолютная правда. 

«Он любитель распланировать 
все до мелочей и как игрок вы бу-
дете точно знать, что вам нужно 
сделать на поле в том или ином 
эпизоде. У него есть собственный 
стиль и предпочтения в сторону 
атакующего футбола, но вообще-то 
он всегда отталкивается от имею-
щихся в наличии кадров и уже на 
основе их строит игру». 

«По мнению многих, он отда-
ет предпочтение схеме 4-3-3, но 
он также может использовать и 
другие расстановки, адаптируясь 
под игроков, но все же это всегда 
будет ставка на атаку. Для него не 
самоцель тотальный контроль над 
мячом, но мы практически всегда 
добивались показателей в 60%. В 
АЗ он добился большого успеха – 
мы может быть не были лучшей 
командой Голландии по составу, но 
играли очень стабильно, 24 игры 
сыграв «на ноль», а кроме того – это 
был все тот же атакующий футбол 
от ван Гаала». 

В общем, если верить его быв-
шим подопечным, Луи бывает 
разным, хоть основные черты его 
общеизвестны – приверженность 
атакующему футболу, авторитар-
ному стилю управления коллек-
тивом и тяготение к приглашению 
в команду игроков, которые ему 
хорошо знакомы. Стоит ли ждать 
в «МЮ» наплыв голландцев, в 
частности Уэсли Снейдера, Мар-
тинса Инди, Йорди Класи, Кевина 
Строотмана, о которых заговори-
ли сразу же после объявления ван 
Гаала главным кандидатом на за-
мещение вакантного поста на «Олд 
Траффорд»? Думается, кого-то 
из них Луи подпишет наверняка, 
но вряд ли – всех вместе. В конце 
концов для него эта работа может 
стать одной из последних возмож-
ностей выйти из когорты отлич-
ных тренеров в касту Великих и он 
постарается распорядиться этой 
возможностью с умом.

Сергей Бабарика 
sport.ru

Данияр Балахметов

Первый этап казахстанского 
первенства перешагнул свой 
«экватор». В минувшее вос-

кресенье был сыгран XII тур. По его 
итогам обозначились отрыв «Акто-
бе» и уплотнение в группе пресле-
дователей. «Актобе» теперь, имея 
29 очков, на семь пунктов опережа-
ет ближайшего конкурента. 

В воскресенье команда Влади-
мира Никитенко принимала на 
своем поле карагандинский «Шах-
тер». Встреча носила статус цен-
тральной в туре, однако борьбы в 
ней не получилось. Западноказах-
станцы негостеприимно обошлись 
с «горняками», разгромив тех со 
счетом 4:0. Первый гол в ворота 
Александра Мокина отправил Неко 
на 30-й минуте. Дмитрий Миро-
шниченко на 63-й минуте удвоил 
преимущество хозяев, а Александр 

Гейнрих спустя пару минут сделал 
положение «Шахтера» катастрофи-
ческим. Окончательный счет по-
единка на 87-й минуте установил 
Моркос Пизелли. 

Еще более крупный результат 
был зафиксирован в Павлодаре. 
Местный «Иртыш» камня на кам-
не не оставил от обороны «Спар-
така» – 5:0. Начало разгрому на 
13-й минуте положил Игорь Юрин. 
Спустя 8 минут после первого взя-
тия ворот отличился украинский 
форвард павлодарцев Константин 
Дудченко – 2:0. А незадолго до 
перерыва (38-я минута) ударом с 
одиннадцатиметрового отличился 
Антон Чичулин. Во втором тайме 
голы Алибека Аяганова и Захара 
Коробова позволили «Иртышу» от-
праздновать крупную победу. 

В очередной раз своих болель-
щиков сумел порадовать алматин-
ский «Кайрат». Команда Владими-

ра Вайсса на своем поле принимала 
талдыкорганский «Жетысу». Алма-
тинцы взяли реванш за поражение 
в первом круге. Принципиальный 
поединок был выигран ими со сче-
том 2:1. В первом тайме, на 19-й 
минуте отличился Момоду Сисей, 
который, к слову, после этого тура 
имея пять голов в активе, возглав-
ляет гонку бомбардиров. Второй 
мяч в ворота гостей хозяева смогли 
провести лишь во втором тайме, 
на 85-й минуте отличился словак 
Милош Лачны. Под самый занавес 
поединка талдыкорганцы суме-
ли отыграть один мяч. Отличился 
Рауан Сариев. «Кайрат», отпразд-
новав победу, пополнил багаж тре-
мя очками. Стоит отметить, что 
в этом поединке впервые с конца 
прошлого сезона в составе алма-
тинцев появился излечившийся от 
травмы Любомир Михалик. Сло-
вацкий защитник вышел на поле 

на 88-й минуте, заменив Ермека 
Куантаева.

В XII туре единственным клу-
бом, сумевшим победить на вы-
езде, оказался «Кайсар». Кызы-
лординский клуб с минимальным 
счетом 1:0 одолел в гостях «Тараз». 
Единственный гол в концовке мат-
ча (89-я минута) провел эстонский 
легионер клуба Римо Хунт.

Всего два матча в прошедшем 
туре завершились вничью. Матч в 
Костанае между местным «Тобо-
лом» и «Атырау» закончился без 
забитых голов. А вот в поединке в 
Астане между одноименным клу-
бом и шымкентским «Ордабасы» 
была зафиксирована ничья –1:1. 
Еще в первом тайме был установ-
лен окончательный счет. На 18-й 
минуте отличился форвард «Аста-
ны» Бауржан Джолчиев. А спустя 8 
минут Абдулай Диакате забил от-
ветный гол. 

После XII тура, как и писалось 
выше, «Актобе» возглавляет турнир-
ную таблицу, имея 29 баллов. У иду-
щей на втором месте «Астаны» сей-
час 22 очка. На третье место вышел 
кызылординский «Кайсар», у кото-
рого 21 балл. «Кайрат» и «Шахтер», 
имея по 20 очков, идут следом. Ше-
стое место за собой сохранил «Аты-
рау» – 17 очков. Седьмое место и 15 
баллов в активе у «Ордабасы», а на 
одно очко от него отстает «Иртыш». 
Сразу две команды имеют по 13 бал-
лов, это «Тобол» и «Жетысу». Предпо-
следнюю строчку турнирной табли-
цы с 11-ю баллами занимает «Тараз». 
А замыкает ее «Спартак» из Семея, у 
которого всего 3 очка.

В ближайшем туре, который 
пройдет в субботу, лидер первен-
ства «Актобе» встретится на выезде 
со «Спартаком». «Шахтер» примет 
дома «Тараз», «Атырау» сыграет на 
своем поле с «Иртышом». «Жетысу» 
и «Тобол» постараются разжиться 
очками в Талдыкоргане. В Шым-
кенте сразятся «Ордабасы» и «Кай-
рат». Наконец в Кызылорде встре-
тятся «Кайсар» и «Астана».  

28 мая и 1 июня в премьер-ли-
ге сыграют еще два тура, после 
чего клубы уйдут на перерыв, свя-
занный с учебно-тренировочным 
сбором национальной сборной Ка-
захстана, которая 7 июня проведет 
товарищеский поединок на выезде 
против команды Венгрии.

Луи ван Гаал. 
Железный Тюльпан

Борьба с открытым 
забралом
В чемпионате Казахстана по футболу впереди XIII тур
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ПРЕЗИДЕНТ  
И ФУТБОЛИСТ

Президент Боливии Эво Моралес 
подписал однолетний контракт с про-
фессиональным клубом первого диви-
зиона страны «Спорт Бойз» (Sport Boys). 
Об этом сообщает ВВС News. Предпо-
лагается, что 54-летний политик будет 
проводить на поле в среднем около 20 
минут за матч, но не сможет появляться 
на каждой встрече из-за напряженного 
рабочего графика. Зарплата Моралеса 
в клубе составит 214 долларов в месяц. 
Глава Боливии получит в распоряже-
ние футболку с 10-м номером на спине. 
Сам президент заявил, что находится 
в отличной физической форме и готов 
играть. Ранее Моралес играл лишь в 
товарищеских встречах с журналиста-
ми и другими политиками. В 2006 году 
он сломал нос вратарю команды сопер-
ника. В 2007-м провел матч на высоте 
более шести тысяч метров над уровнем 
моря в знак протеста против попыток 
запретить Боливии организовывать 
международные футбольные встречи 
на высокогорье. (lenta.ru)

УЙДУТ ПОСЛЕ ЧМ

Полузащитник английского фут-
больного клуба «Ливерпуль» Стивен 
Джеррард и его коллега по амплуа из 
«Челси» Фрэнк Лэмпард завершат вы-
ступления за сборную Англии после 
чемпионата мира 2014 года. Об этом 
сообщает Daily Mail. Первый матч в 
составе сборной Англии 33-летний 
Джеррард провел в мае 2000 года. С 
этого времени он сыграл 109 встреч за 
национальную команду, забил 21 мяч, 
принял участие в трех чемпионатах Ев-
ропы и двух чемпионатах мира. На сче-
ту 35-летнего Лэмпарда 103 поединка в 
сборной Англии, отличился 29 раз, по-
участвовал в одном чемпионате Европы 
и двух чемпионатах мира. На мундиале 
в Рио-де-Жанейро он будет вице-капи-
таном национальной команды. Стивен 
Джеррард намерен продолжить играть 
в составе «Ливерпуля», с которым он 
продлил контракт до 2016 года. Фрэнк 
Лэмпард не продлил контракт с «Чел-
си» и по слухам, футболист, который 
провел в Лондоне 13 лет, будет искать 
себе новое место работы. За то, чтобы 
оставить Лэмпарда в команде высту-
пает главный тренер Жозе Моуринью, 
однако последнее слово останется за 
владельцем команды Романом Абрамо-
вичем. (lenta.ru)

ВАНДАЛЫ  
И ФУТБОЛ

Группа неизвестных сожгла шести-
метровую копию кубка мира рядом 
с тренировочной базой, где во время 
мундиаля 2014 года будет распола-
гаться сборная Бразилии. Об этом со-
общает издание Globo Esporte. Трофей 
был выставлен на обозрение на одной 
из главных улиц города Тересополиса в 
нескольких километрах от базы хозяев 
чемпионата мира. Мэр города пообе-
щал найти и наказать виновных. Уже 
началось расследование происшествия. 
Это не первая акция протеста подобно-
го рода. Ранее атаке вандалов подвер-
гались большие надувные футбольные 
мячи и фигура Фулеко, талисмана бра-
зильского мундиаля. В прошлом году 
состоялась масштабная акция протеста 
против чемпионата мира по футболу. 
Более миллиона человек вышли на 
улицы бразильских городов, высту-
пая против государственных затрат на 
мировое первенство. Чемпионат мира 
в Бразилии пройдет с 12 июня по 13 
июля. (lenta.ru)

ДЕМЧЕНКО 
ЗАВЕРШАЕТ 
КАРЬЕРУ

Трехкратный серебряный призер 
Олимпиад саночник Альберт Демчен-
ко завершил спортивную карьеру. Об 
этом агентству «Весь спорт» заявила 
президент Федерации санного спорта 
России Наталия Гарт. «Он (Демченко), 
естественно, останется в санном спор-
те, останется в национальной команде, 
но в каком именно качестве, мы объ-
явим после отчетно-выборочной кон-
ференции Федерации санного спорта 
России, которая состоится 24 мая», 
– сказала Гарт. 42-летний российский 
саночник за карьеру принял участие в 
семи подряд Олимпиадах (с 1992-го по 
2014 год), что является рекордом среди 
представителей зимних видов спорта. 
Первую серебряную награду Демченко 
завоевал на Олимпийских играх-2006 
в Турине, а две другие заработал на 
Олимпиаде в Сочи. (lenta.ru)

ГРАНАТ 
ВОССТАНОВИЛСЯ

Футболист московского футбольно-
го клуба «Динамо» Владимир Гранат 
полностью восстановился после удара 
в голову от болельщика «Зенита», полу-
ченного во время остановленного матча 
премьер-лиги. Об этом сообщил спор-
тивный директор бело-голубых Гурам 
Аджоев, слова которого приводит ИТАР-
ТАСС. Футболист, у которого были диа-
гностированы закрытая черепно-мозго-
вая травма и ушиб мягких тканей лица, 
уже два дня тренируется по индивиду-
альной программе. «Гранат точно при-
мет участие в тренировках сборной Рос-
сии», – сообщил Аджоев. Матч 29-го тура 
между «Зенитом» и «Динамо» был пре-
рван на 86-й минуте при счете 2:4 после 
того, как несколько сотен фанатов пе-
тербургского клуба покинули трибуны 
и подошли к воротам динамовцев. Один 
из фанатов «Зенита» подбежал к капита-
ну динамовцев и нанес ему удар в голову. 
Позже нападавший, которым оказался 
Алексей Нестеров, известный под про-
звищем Гулливер, приехал в офис петер-
бургского клуба, чтобы сдаться властям. 
Контрольно-дисциплинарный комитет 
Российского футбольного союза (КДК 
РФС) присудил «Зениту» техническое 
поражение со счетом 0:3, оштрафовал на 
один миллион рублей и обязал провести 
два домашних матча чемпионата Рос-
сии без зрителей. Фанатские трибуны 
(«вираж») будут пустовать еще три игры. 
(lenta.ru)

УКРАИНА 
ОПРЕДЕЛИЛАСЬ  
С СОПЕРНИКОМ

Сборная Украины по футболу дого-
ворилась о проведении товарищеского 
матча с командой Нигера. Об этом сооб-
щается на официальном сайте украин-
ской футбольной федерации. Встреча 
состоится 22 мая в Киеве в 22.00 по мо-
сковскому времени на стадионе «Дина-
мо» имени Валерия Лобановского. Обе 
команды не смогли выйти в финаль-
ную часть чемпионата мира по футбо-
лу-2014 в Бразилии – Украина проигра-
ла Франции в стыковых матчах, а Нигер 
занял последнее место в отборочном 
турнире среди африканских сборных. 
В официальном рейтинге ФИФА по вер-
сии от 8 мая 2014 года сборная Нигера 
занимает 102 место, соседствуя с ко-
мандами Эфиопии и Грузии. Украина 
располагается на 17-й позиции между 
Францией и Россией. (lenta.ru)

МЕССИ ОСТАЕТСЯ 
В «БАРСЕ»

Нападающий футбольного клуба 
«Барселона» Лионель Месси подписал 
новый контракт с командой. Об этом со-
общает официальный сайт каталонцев. 
Соглашение аргентинского форварда 
рассчитано до 2018 года. По сообщени-
ям местных СМИ, зарплата футболиста 
составит 20 миллионов евро с вычетом 
налогов. Согласно предыдущему кон-
тракту, Месси получал 14,6 млн евро в 
год, а также около 15 млн евро в виде до-
ходов от рекламных контрактов. Новый 
договор был подписан в присутствии 
президента «Барселоны» Хосепа Марии 
Бартомеу и отца игрока Хорхе Месси. 
Ранее болельщики «Барселоны» в голо-
совании на портале Sport.es выразили 
мнение, что клуб должен продать на-
падающего. В нынешнем сезоне Месси 
в составе «Барселоны» забил 28 мячей в 
чемпионате. (lenta.ru).

ОСТАНУТЯ  
НА ПЛАВУ

Украинский бизнесмен Сергей Кур-
ченко продолжит финансировать при-
надлежащий ему футбольный клуб 
«Металлист» из Харькова. Об этом оли-
гарх заявил в обращении на официаль-
ном сайте команды. «Гарантирую про-
должение финансирования клуба и не 
бросить его, как бы этого ни хотелось 
нашим недоброжелателям», – сказал 
владелец «Металлиста». В конце фев-
раля 2014 года пост главного тренера 
харьковчан покинул Мирон Маркевич. 
Свое решение специалист мотивировал 
политической ситуацией на Украине и 
невыплатой гонораров футболистам и 
тренерскому штабу. За несколько дней 
до ухода Маркевича Курченко скрылся 
из страны, а в апреле был объявлен в 
международный розыск. До конца сезо-
на команду тренировал исполняющий 
обязанности наставника Игорь Рахаев. 
Под его руководством «Металлист» за-
нял третье место в чемпионате Украи-
ны и квалифицировался в Лигу Европы. 
(lenta.ru)

Джокович готов завершить 
погоню
Победа Новака Джоковича над 
Рафаэлем Надалем ценна не толь-
ко титулом, но и с точки зрения 
психологии. Испанец снова не за-
щитил один из трофеев, а значит, 
потерял важные баллы в рейтинг-
листе. Джокович, напротив, суще-
ственно пополнил свой очковый 
баланс. Двух лучших теннисистов 
современности теперь разделяет 
650 очков. Соответственно вели-
ка вероятность, что судьба первой 
строчки решится на «Ролан Гаррос» 
в очном матче. Надалю защищать 
титул, Джоковичу полуфинал, так 
что в этом плане, естественно, при-
личное преимущество у серба. Если 
раньше представить себе раннее 
поражение Рафаэля в Париже было 
практически невозможно, то сейчас 
такой вариант вполне возможен, 
учитывая, что испанец в 2014 году 
потерпел уже три фиаско на грунте.

Впрочем, у Рафаэля, даже если 
он потеряет лидерство, есть козырь 

в рукаве – «Уимблдон». Не стоит 
забывать, что в прошлом году ис-
панец проиграл в первом круге, 
в то время как Джокович дошел 
до финала. В такой ситуации не ис-
ключено, что Надаль либо уйдет 
в отрыв от серба на травяном мэйд-
жоре, либо вернет первое место. 
В любом случае борьба за место 
на вершине обещает быть очень яр-
кой. Современный теннис только 
выигрывает, когда Надаль и Джо-
кович постоянно меняют друг дру-
га на олимпе.

Маррей стремится к рывку
Во второй половине десятки есть 
свой фаворит – Энди Маррей. Бри-
танец в том году пропустил самый 
престижный грунтовый турнир, 
поэтому в случае успешного вы-
ступления в Париже теоретически 
может даже вернуться в четверку 
сильнейших. Похожая ситуация и 
у Томаша Бердыха. Прошлогоднее 
поражение в первом круге позволя-
ет ему надеяться на существенный 

прогресс в табели о рангах. Тяже-
лее всех придется Давиду Ферреру. 
Испанец будет защищать 1200 оч-
ков за финал. Если Феррер потер-
пит поражение на ранней стадии, 
то в один момент окажется на вось-
мом месте.

Давыденко на грани вылета 
из сотни
Согласно новой версии рейтинг-
листа ATP, Николай Давыденко 
занимает 100-е место. Груст-
ный расклад для некогда одного 
из лучших теннисистов планеты. 
На этой неделе Николай играет 
турнир в Дюссельдорфе, где ему 
нужно одержать хотя бы одну 
победу, иначе «Ролан Гаррос» 
он встретит уже во второй сотне. 
К сожалению, снова до топ-100 
не сумел дотянуть Андрей Куз-
нецов. Сейчас он только 117-й. 
Совсем плохи дела у еще одного 
россиянина Алекса Богомоло-
ва. В этом сезоне Алекс неудачно 
играет даже на челленджерах. Та-

кими темпами Богомолов рискует 
покинуть и вторую сотню, хотя 
пока небольшой запас есть.

Время Халеп
Симона Халеп выиграла только 
один матч в Риме, а затем снялась 
из-за травмы. Тем не менее это 
не помешало румынке взобраться 
на ранее недосягаемую высоту для 
румынского тенниса — четвертое 
место в рейтинг-листе. При этом 
на «Ролан Гаррос» румынка, скорее 
всего, ощутимо прибавит, так как 
в прошлом году вылетела в первом 
круге. На данный момент отстава-
ние Симоны от Агнешки Радвань-
ской составляет больше тысячи 
очков, но польке нужно защищать 
четвертьфинал.

Отказ Азаренко
Безусловно, в женской десятке 
намечаются серьезные переста-
новки. Во многом это связано с 
отказом Виктории Азаренко. Бе-
лоруска уже заявила, что не смо-
жет сыграть в Париже. В прошлом 
году Азаренко была в полуфинале. 
Соответственно Виктория потеря-
ет 900 баллов. При таком раскла-
де на ее счету останется меньше 
4000 очков. Вероятно, белоруска 
удержится в десятке, хотя здесь 
многое зависит от конкуренток. 
В любом случае Петра Квитова 
и Елена Янкович точно обойдут 
Азаренко. 

Шарапова и десятка 
Мария Шарапова уже сотвори-
ла небольшое чудо, удержавшись 
в топ-10. Теперь последнее испы-
тание. Начиная с «Уимблдона» 
практически все очки будут идти 
россиянке в плюс. Тем не менее по-
сле турнира в Париже Шарапова 
вполне может оказаться за преде-
лами топ-10. В прошлом году Мария 
играла в финале, а это значит, что 
ей нужно защитить 1200 баллов. 
Реальную угрозу для Шараповой 
представляет только Ана Ивано-
вич. Сербка отстает на более чем 
600 очков, но при этом защищает 
только 280 баллов. Остальных со-
перниц из второй десятки можно 
не опасаться. Саре Эррани, чтобы 
прибавить, нужно выходить в фи-
нал, а Флавия Пеннетта, в общем-
то, никогда не отличалась высо-
кими результатами на «Ролан Гар-
рос». Ее личный рекорд – четвер-
тый круг.

Расклады грядущей недели 
В преддверии «Ролан Гаррос» на-
ступило время небольших турни-
ров, которые не могут оказать су-
щественного влияния на рейтинг. 
Тем не менее несколько любопыт-
ных моментов есть. Например, 
Эжени Бушар в случае успешного 
выступления в Нюрнберге может 
побить личный рекорд. Выше 18-й 
строчки канадка еще не стояла. 
У мужчин практически все лидеры 
отдыхают, за исключением Джона 
Иснера. Американец отправился 
в Ниццу. Правда, даже в случае по-
беды на турнире он не сможет вер-
нуться в десятку.

Георгий Шаков 
championat.com

Данияр Балахметов 
Фото: (hcbarys.kz)

На чемпионате мира по хок-
кею с шайбой в Минске за-
вершился групповой этап. 

Уже определились восемь команд, 
которые сегодня проведут матчи 
1/4 финала. К сожалению, в чис-
ле участников плей-офф не будет 
сборной Казахстана, более того 
нашей команды не будет и среди 
участников топ-дивизиона мирово-
го первенства в будущем году.

Команда Ари-Пекки Селина 
провела в Минске семь матчей и ни 
в одном не сумела победить. Доста-
точно легкий, если так можно вы-
разиться, календарь был у нашей 
сборной в начале чемпионата, но 
во встречах с Германией и Латви-
ей получилось взять только очко. 
Матч белорусам был проигран без-
оговорочно. Затем команду Селина 
ожидали встречи с куда более ис-
кушенными соперниками. В про-
шлую среду наша команда играла 
со сборной России, которая, не за-
мечая соперников, уверенно мчит-
ся к финалу. Счет 7:2 в пользу рос-
сиян дал исчерпывающие ответы 
на вопрос относительно разницы в 
классе между двумя сборными.

Следующий матч на мировом 
первенстве сборная Казахстана 
проводила 16 мая против США. 
Поединок выдался напряженным 
для обеих команд. По ходу матча 
соперники поочередно выходили 
вперед, устроив настоящую голе-
вую перестрелку. В третьем пери-
оде при счете 3:2 в пользу амери-
канцев Константин Романов не ре-
ализовал буллит. Но тем не менее 
в основное время наши хоккеисты 
сумели сравнять счет и перевести 
игру в овертайм. Однако в допол-
нительное время сборная США су-
мела забросить победную шайбу. 
В итоге 4:3 и, несмотря на пораже-
ние, наша команда заработала вто-
рое очко.

17 мая команда Селина прово-
дила свой предпоследний матч в 
группе против команды Швейца-
рии. Во многом для дружины Се-
лина это был решающий поединок 
с прямым конкурентом за сохра-
нение прописки в элите мирового 

хоккея. Для этого сборная Казах-
стана должна была побеждать. 
Все, как говорится, было в наших 
руках.  Однако в конечном итоге 
для казахстанцев игра обернулась 
болезненным поражением. Наши 
соперники забросили в каждом из 
периодов по две шайбы. На это по-
допечные Селина ответили лишь 
двумя точными попаданиями в ис-
полнении Вадима Краснослободце-
ва (51-я минута) и Евгения Рымаре-
ва (60-я минута). К этому моменту 
швейцарцы вели со счетом 6:0. Об-
щий итог поединка – 6:2.

Свой заключительный матч на 
мировом первенстве в Минске ка-
захстанская дружина проводила 
19 мая против соотечественников 
своего наставника. К сожалению, 
итоги встречи с финнами не при-
несли радостных эмоций болель-
щикам сборной Казахстана. Наи-
более результативным оказался 
первый период, когда соперники 

по два раза поразили ворота друг 
друга. На 8-й минуте Олли Пало-
ла вывел финнов вперед. Однако 
Евгений Рымарев на 15-й минуте 
сравнял счет. Спустя минуту Фе-
дор Полищук обозначил преиму-
щество нашей команды – 2:1. А за 
45 секунд до сирены Йори Лехтеря 
подвел итог первого периода – 2:2.

Во второй двадцатиминутке 
финские хоккеисты сумели дваж-
ды поразить ворота нашей сбор-
ной. На 28-й минуте отличился 
Олли Йокинен, а за секунды до 
ухода команд на второй перерыв 
победную, как оказалось позднее, 
шайбу финской сборной на свой 
счет записал Яркко Иммонен – 4:2.

В заключительном периоде 
окончательный счет за полминуты 
до финальной сирены установил 
Константин Романов – 4:3. 

Сборная Казахстана набрала в 
семи поединках два очка и заняла 
последнее место в группе. Это не 

позволит нашей команде в буду-
щем году сыграть в элитном диви-
зионе. Наряду с нашей дружиной 
в группу B отправилась сборная 
Италии. Стоит отметить, что на 
этом первенстве игроки сборной 
Казахстана сумели отличиться 16 
раз. До этого наша команда в рам-
ках мировых первенств не забива-
ла столько. Лучшим бомбардиром 
команды с тремя голами стал Евге-
ний Рымарев. 

Сегодня на мировом первенстве 
состоятся матчи 1/4 финала. Сбор-
ная США встретится с командой 
Чехии, а Канада сыграет с Финлян-
дией. Сборная России проведет по-
единок против Франции. А хозяева 
турнира белорусы будут противо-
стоять сборной Швеции. 

В субботу пройдут полуфиналь-
ные встречи. А в воскресенье мат-
чами за третье место и финалом 
мировое первенство в Минске бу-
дет завершено. 

Джокович 
предупредил 
Надаля
Джокович на «Ролан Гаррос» может сбросить 
с вершины Надаля, Азаренко потеряет очки 
за полуфинал мэйджора 

И снова понижение
Сборная Казахстана по хоккею с шайбой покинула топ-дивизион 
чемпионата мира
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Игроки турецкого футбольного 
клуба «Галатасарай» вышли на матч 
чемпионата страны против команды 
«Кайсери Эрджиесспор» в шахтерских 
касках. Об этом сообщает сайт изда-
ния Hürriyet. Таким образом футбо-
листы поддержали семьи горняков 
после трагедии в городе Сома. Всего 
после обрушения шахты, которое про-
изошло 13 мая, погиб 301 человек. 
Ранее сообщалось, что нападающий 
стамбульского клуба Дидье Дрогба по-
жертвовал родным погибших сумму в 
один миллион евро из личных средств. 
После этого пользователи социальных 
сетей назвали футболиста «примером 
для подражания». Зарплата 36-летнего 
ивуарийца в «Галатасарае» составляет 
семь миллионов евро в год. Встреча за-
ключительного тура чемпионата Тур-
ции завершилась со счетом 2:1 в пользу 
«Галатасарая». Стамбульский клуб за-
нял второе место в турнирной таблице 
и обеспечил себе участие в групповом 
этапе Лиги чемпионов. (lenta.ru)

БАСКЕТБОЛ  
С БИБЕРОМ

Форвард баскетбольного клуба 
«Нью-Йорк Никс» Кармело Энтони сы-
грал один на один с певцом Джастином 
Бибером. Об этом баскетболист напи-
сал на своей странице в Instagram. Ис-
полнитель является другом баскетбо-
листа и навестил его во время занятий в 
спортзале. «Здорово было увидеть Джа-
стина. Спасибо, что пришел навестить 
меня в зале. Пора продолжать нашу 
игру один на один», – написал Энтони. 
Бибер дружит со многими известными 
спортсменами, в число которых входит 
знаменитый боксер Флойд Мейуэзер. 
Певец неоднократно сопровождал Мей-
уэзера к рингу во время выхода. «Нью-
Йорк Никс» в нынешнем сезоне не су-
мел выйти в плей-офф. Команда заняла 
девятое место в Восточной конферен-
ции и ей не хватило одного очка, чтобы 
догнать «Атланту Хокс». (lenta.ru)

ОЧЕРЕДНОЙ 
ТРОФЕЙ УИЛЬЯМС

Американская теннисистка Серена 
Уильямс выиграла 60-й турнир в ка-
рьере. Об этом сообщает официальный 
сайт Женской теннисной ассоциации 
(WTA). Юбилейной стала победа на тур-
нире WTA в Риме, призовой фонд кото-
рого превышает $2,6 млн. В финальном 
поединке младшая Уильямс, посеянная 
под первым номером, одержала победу 
над десятой сеяной, Сарой Эррани из 
Италии. Встреча продолжалась один 
час и восемь минут и завершилась со 
счетом 6:3, 6:0 в пользу 32-летней аме-
риканки. Помимо того что эта победа 
стала для Уильямс 60-й в карьере, она 
стала для нее уже третьей в нынешнем 
сезоне. Российская теннисистка Мария 
Шарапова, которая одержала победы в 
двух предыдущих турнирах WTA под-
ряд, в Риме уступила представитель-
нице Сербии Ане Иванович на стадии 
третьего круга. (lenta.ru)

ПРОГРАММА 
ФЕЛПСА

Американский пловец Майкл Фелпс 
принял окончательное решение высту-
пить на Олимпийских играх 2016 года, 
которые пройдут в Рио-де-Жанейро. Об 
этом сообщил тренер спортсмена Боб 
Бауман, слова которого приводит ESPN. 
18-кратный олимпийский чемпион со-
бирается выступить в трех эстафетах 
и одной-двух индивидуальных дис-
циплинах. «Три эстафеты, в которых 
мы планируем выступить – это уже се-
рьезно. А с учетом предварительного и 
полуфинального заплыва может полу-
читься до девяти заплывов», – заявил 
специалист. При этом Бауман отметил, 
что на Олимпиаде-2016 Фелпсу уже 31 
год и он не сможет восстанавливать-
ся после заплывов так же быстро, как 
раньше. Американский пловец воз-
обновил карьеру в апреле 2014 года, а 
16 мая выиграл заплыв на дистанции 
100 метров баттерфляем на Гран-при 
Шарлотт, одержав первую победу после 
возвращения. Летом Фелпс собирается 
выступить на чемпионате США и чем-
пионате «Пан-Пасифик» в Австралии. 
По итогам этих стартов будет сформи-
рована национальная команда для уча-
стия в чемпионате мира-2015, который 
пройдет в Казани. (lenta.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
СОТНИКОВОЙ

Олимпийская чемпионка в жен-
ском одиночном катании россиянка 
Аделина Сотникова заявила, что соби-
ралась закончить выступления после 
завершения домашней Олимпиады в 
Сочи. Об этом сообщает «Р-Спорт». «На-
чала думать о том, что я добилась своей 
цели, задавала вопросы, куда двигаться 
дальше. Но поняла, что уходить сейчас 
будет некрасиво. Мне только 17 лет, я 
только начала свой путь. А путь этот 
очень интересный! Для меня самой 
интересный», – сказала Сотникова. На 
Олимпиаде в Сочи она опередила ко-
реянку Ким Ю На и завоевала золото 
в женском одиночном катании. Позд-
нее сообщалось, что Международный 
союз конькобежцев получил протест 
от Корейского союза конькобежцев по 
поводу спорного судейства в Сочи. Пре-
зидент Федерации фигурного катания 
на коньках России (ФФККР) Александр 
Горшков опроверг эту информацию и 
заявил, что о жалобе ничего не знает. 
(lenta.ru)

МЕДАЛЬНЫЙ 
ПЛАН ДЛЯ РОССИИ

Российским спортсменам поставле-
на задача выиграть 118-120 медалей на 
Олимпийских играх 2016 года в Рио-де-
Жанейро. Об этом в интервью агентству 
«Р-Спорт» рассказал директор департа-
мента развития летних видов спорта и 
координации подготовки к чемпионату 
мира по футболу Григорий Кабельский. 
«Федерациями на Олимпиаде 2016 года 
в Рио-де-Жанейро планируется заво-
евать 33-35 золотых медалей, 27 сере-
бряных и 59 бронзовых – всего 118-120. 
Если столько завоюем – будем претен-
довать на попадание в тройку общего 
зачета», – заявил Кабельский. На лет-
них Олимпийских играх в Лондоне в 
2012 году сборная России выиграла 82 
награды (24 золотых, 26 серебряных и 
32 бронзовых). С такими показателями 
россияне заняли четвертое место в не-
официальном медальном зачете, усту-
пив США, Китаю и Великобритании. В 
2016 году Олимпиада пройдет с 5-го по 
21 августа. (lenta.ru)

В ПАМЯТЬ  
О ВИЛАНОВЕ

Восьмилетний нападающий ис-
панской детской команды «Калахонда» 
Хуан Крус Бордон Руис почтил память 
бывшего тренера «Барселоны» Тито 
Вилановы, который умер 25 апреля от 
рака горла. Об этом сообщает Peru.com. 
Футболист забил мяч в игре против 
сверстников из клуба «Карачуна». По-
сле гола футболист приподнял игровую 
майку, под которой на нательном белье 
была надпись на каталанском языке 
«Тито навсегда» (Tito per sempre etern). 
Родители Хуана утверждают, что идея 
посвятить гол умершему Виланове ис-
ходила от мальчика. Восьмилетний 
игрок сам попросил родственников 
сделать надпись на каталанском языке, 
так как видел ее на футболке одного из 
болельщиков на матче «Барселоны» и 
она ему очень понравилась. Виланова 
скончался 25 апреля 2014 года от рака 
горла. Специалист тренировал основ-
ную команду сине-гранатовых в се-
зоне-2012/13, но летом 2013 года был 
вынужден уйти в отставку по состоя-
нию здоровья. С каталонцами тренер 
успел выиграть чемпионство Испании. 
(lenta.ru)

КОВТУН В АРМИИ

Российского фигуриста Максима 
Ковтуна призвали в армию. Об этом 
спортсмен сообщил в своем Twitter. 
«Завтра в армию», – написал Ковтун 
в своем аккаунте 19 мая. Как сообща-
ется на официальной странице по-
клонников Ковтуна в социальной сети, 
18-летний фигурист будет служить в 
спортивной роте. Ковтун являлся глав-
ным конкурентом двукратного олим-
пийского чемпиона Евгения Плющен-
ко в борьбе за одно место в мужском 
одиночном катании на Олимпиаде в 
Сочи, но остался за бортом турнира по 
решению Федерации фигурного ката-
ния на коньках России. На чемпионате 
мира по фигурному катанию-2014 в 
Японии спортсмен был единственным 
представителем России, но смог войти 
в десятку лучших, благодаря чему на 
следующем мировом первенстве в 2015 
году российская сборная сможет выста-
вить двух фигуристов. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

За неполный месяц до на-
чала мирового первенства 
завершились европейские 

футбольные чемпионаты. Теперь 
дела клубные сменятся заботами 
о сборных. Между тем на финише 
прошедшего сезона произошло не-
сколько знаменательных событий. 
В Испании прервалась гегемония 
«Реала» и «Барселоны». А в Англии 
свой первый трофей за последние 
годы завоевал «Арсенал». В России 
ЦСКА сумел отстоять чемпионское 
звание.

«Атлетико» короновали
Мадридский клуб в этом сезоне 
деклассировал казалось бы из-
вечных претендентов на звание 
самого лучшего коллектива Испа-
нии в лице земляков из «Реала», а 
также «Барселоны». «Матрасники» 
сумели выдержать длительную 
турнирную дистанцию, допустив 
потерь меньше, чем их звездные 
и искушенные конкуренты. В по-
следнем туре, который состоялся 
на минувших выходных, «Атлети-
ко» добывал «золото» на выезде в 
матче с главным своим преследо-
вателем, «Барселоной». Каталонцы 
уже пострадали от команды Диего 
Симеоне в этом сезоне, вылетев не 
так давно из Лиги чемпионов. Пе-

ред отчетным поединком в субботу 
«Барса» отставала от «Атлетико» на 
три балла. И только победа обеспе-
чивала каталонцам чемпионское 
звание.

«Барселона» вышла вперед на 
34-й минуте матча, после того как 
отличился Алексис Санчес. А в де-
бюте второй половины, когда шла 
49-я минута, «Атлетико» сравнял 
счет. Ответный гол забил Диего 
Годин. В дальнейшем счет не из-
менился. Ничья устроила «Атлети-
ко», который впервые с 1996 года 
завоевал чемпионское звание. О 
бескомпромиссном характере по-
единка, ставшего для «Атлетико» 
золотым, говорят 9 желтых карто-
чек, показанных игрокам обеих 
команд. При этом два ключевых 
игрока клуба Диего Коста и Арда 
Туран получили травмы, по всей 
вероятности, они не смогут сы-
грать в финале Лиги чемпионов 
против «Реала» в ближайшую суб-
боту. «Реал» в этом сезоне сумел 
выиграть Кубок Испании, но от 
«Королевского клуба» поклонники 
наверняка ждут трофея «потяже-
лее». Команда Карло Анчелотти, 
набрав с «Барселоной» одинаковое 
количество очков (по 87), осталась 
на третьем месте в первенстве Ис-
пании. В чемпионате «Атлетико» в 
этом сезоне по личным встречам 
имеет преимущество над «Реалом». 

Победа в гостях 1:0 и ничья дома 
2:2. А вот в кубке страны «Реал» 
на стадии полуфинала поверг зем-
ляков, одержав две сухие победы 
с общим счетом 5:0. Предстоящий 
финал главного клубного турнира 
Старого света в Лиссабоне должен 
стать украшением сезона. 

Долгожданный титул 
«Арсенала» и очередная 
победа «Баварии»
 Лондонский клуб в последний раз 
пополнял трофеем свой музей в 
2005 году, выиграв Кубок Англии. 
После этого «канониры» не радо-
вали своих болельщиков победами 
в турнирах. Нередко они ходили в 
соискателях на трофеи, но раз за 
разом оставались без них. За это 
время через клуб прошло множе-
ство игроков. Арсен Венгер даже 
проводил политику омоложения 
состава, но результатов это не при-
носило, за исключением того, что 
были открыты несколько новых 
имен, таких, например, как Аарон 
Рэмзи или Алекс Окслейд-Чембер-
лен. Затем «Арсенал» занялся при-
обретением достаточно топовых 
футболистов. Так, ряды команды 
пополнили, к примеру, Месут Озил, 
Оливье Жиру или Лукас Подоль-
ски. 

В минувшую субботу для «кано-
ниров» состоялось в какой-то мере 

историческое событие. В финале 
Кубка Англии на стадионе «Уэмб-
ли» они одолели «Халл Сити» и 
завоевали заветный трофей. При 
этом «Арсеналу» по ходу поедин-
ка пришлось отыгрываться. К 8-й 
минуте они уступали со счетом 
0:2. Но голы Санти Касорлы (17-я 
минута) и Лорана Косельни (71-я 
минута) нивелировали преиму-
щество «тигров». Победный гол 
на 109-й минуте поединка провел 
Рэмзи. 

Мюнхенская «Бавария» в фина-
ле Кубка Германии, который был 
разыгран в субботу в Берлине, одо-
лела дортмундскую «Боруссию» со 
счетом 2:0. Оба гола подопечные 
Гвардиолы провели в добавленное 
время. На 107-й минуте отличился 
Арьен Робен, а на 120-й Томас Мюл-
лер. 

Стабильность ЦСКА
Московский ЦСКА после победы в 
прошедшем сезоне в чемпионате 
России сумел вновь повторить свое 
достижение. В прошедший четверг 
«армейцы» одолели в московском 
дерби «Локомотив» со счетом 1:0 
и не позволили обойти себя «Зе-
ниту», который на выезде одолел 
«Кубань» – 4:1. У ЦСКА 64 очка, а у 
питерского клуба – 63. Бронзовым 
призером первенства стал «Локо-
мотив» – у него 29 очков.

Бомбардиры
В прошедшем сезоне в чемпи-

онатах большой пятерки самы-
ми результативными стали Луис 
Суарес из «Ливерпуля», на счету 
которого 31 гол в 33-х матчах чем-
пионата Англии, и Криштиану Ро-
налду, который в 30 матчах испан-
ской Примеры забил 31 гол. Златан 
Ибрагимович, ставший чемпионом 
с «ПСЖ», в 33-х играх чемпионата 
Франции забил 26 голов.

По окончании сезона «Барсе-
лона» анонсировала боль-
шие перемены, и они уже 

начались. Новый главный тренер 
команды – Луис Энрике. Стоит рас-
сказать о наставнике, которому 
предстоит совершить революцию, 
ничего при этом не сломав… 

Игроки «Атлетико», праздну-
ющие чемпионство, кажется, еще 
не успели уйти с поля «Камп Ноу», 
когда Херардо Мартино расска-
зывал прессе, что покидает «Бар-
селону». Аргентинец в который 
уже раз за сезон взял всю вину на 
себя, поблагодарил всех за воз-
можность поработать с этими 
игроками и был таков. Имя его 
сменщика, по сути, можно было 
не объявлять – его все знали еще 
с начала марта. Луис Энрике, с 
которым даже и знакомиться-то 
толком не нужно.

Он сменил Пепа Гвардиолу в 
«Барселоне-Б» и добился от поко-
ления Тельо и Роберто максимума, 
не затерявшись в Сегунде. Затем 
не совсем успешный опыт работы 
в «Роме» и возвращение в «Сель-
ту», сейчас вполне соответству-
ющее определению «отличное». 
Имея достаточно слабый состав, в 
котором главными звездами были 
не закрепившиеся в «Барселоне» 
футболисты, Энрике сумел не про-
сто избежать вылета – он остался в 
десятке лучших. Не обходилось без 
откровенных провалов, связанных 
со стремлением галисийцев играть 
в атаку при отсутствии достаточно-
го количества ресурсов. Но в целом 
«Сельта» из всех номинальных ан-
дердогов демонстрировала самый 
яркий футбол.  

Его хотели вернуть еще в про-
шлом году, когда стало известно 
об уходе Тито Вилановы, но реши-
ли выбрать Мартино. И, наверное, 
Энрике повезло. Ни один тренер 
в мире, как кажется, не смог бы 
добиться чисто статистически 
результата лучше, чем получил-
ся у Херардо. Исключительно по 
фактам: борьба за чемпионство 
до последнего тура, финал Куб-
ка страны, четвертьфинал Лиги 
чемпионов. Все проиграно либо 
в один мяч, либо вовсе по допол-
нительным показателям. Да, не 
было игры, к которой привыкли 
болельщики и руководство, но при-
чины этого более чем объективны 
и лежат куда глубже, нежели про-

сто в умении аргентинского тре-
нера работать. Наверное, одной из 
главных особенностей увольнения 
Мартино является то, что он хо-
тел строить свою команду, будучи 
слишком независимым от руковод-
ства «Барселоны» и всех тех осо-
бенностей, которые в Каталонии 
называют «ДНК «Барсы». В итоге 
он взял на себя весь огонь, попут-
но продемонстрировав, что клуб 
нуждается в обновлении по всем 
фронтам. В плане кадрового соста-
ва «Барселоны» эпоха Гвардиолы 
заканчивается со стремительной 
скоростью: уходят и игроки, и тре-
неры. Из квартета: Гвардиола, Ви-
ланова, Роура, Альтимира работать 
с игроками с нового сезона будет 
только последний. Вместе с Энри-
ке в «Барсу», судя по всему, придут 
два его помощника. Оба являются 
каталонцами, так что в раздевалку, 
скорее всего, возвращается родной 
для клуба язык, пусть даже это и 
ничего не решает. 

Куда более важным является тот 
факт, что возвращение Энрике мо-
жет серьезно изменить планы мно-
гих «кантеранос», которые не име-
ли достаточного количества игро-
вой практики в минувшем сезоне. 
Мартин Монтойя, Сержи Роберто, 
дос Сантос-младший и в особен-
ности Кристиан Тельо – каждый из 
них в свое время работал с «Лучо». 

Его приход для этих – возрожде-
ние надежды построить карьеру 
именно в «Барселоне». Остальные 
игроки, впрочем, также вряд ли со-
бираются уступать свои позиции. 
В первый сезон Энрике предстоит 
самое сложное: устроить в клубе 
революцию, при этом угодив едва 
ли не всем. 

Например, построить игру в 
центре поля вокруг пары Сеск-
Иньеста, но при этом не переста-
вать рассчитывать на Хави. Или 
приобрести мощного центрфор-
варда, который следующей весной 
не взвоет от недостатка игровой 
практики. Попутно каким-то обра-
зом надо найти место на поле для 
Деулофеу и Рафиньи. Разумеется, 
это означает, что из «Барселоны» 
летом уйдет сразу несколько игро-
ков. Формально этим вопросом за-
нимается Субисаррета, но мнение 
главного тренера также будет учи-
тываться. Оставить ли Маскерано? 
Продать Алвеса или постараться 
заставить его вспомнить, что такое 
игра в обороне. Настоять на покуп-
ке звездного центрального защит-
ника или вернуть за 1 миллион из 
«Сельты» Фонтаса? Преимущество 
Мартино после нынешнего сезона 
было в наличии хотя бы пример-
ных ответов на данные вопросы. 
У «Лучо» есть чуть больше меся-
ца, пока не закончится чемпионат 

мира, чтобы начать принимать не-
популярные решения. 

Понятно, что по причинам, ука-
занным выше, Энрике – был самым 
логичным кандидатом на смену 
Мартино, если уж того твердо ре-
шили убирать. Но причины эти 
больше кажутся не игровыми, а 
какими-то эмоциональными. Вот 
он и практически свой, и игроки 
его знают, и с младшей командой 
клуба успешно работал. При этом, 
судя по отзывам любителей Серии 
А, карьера в «Роме» у него не за-
ладилась исключительно по игро-
вым причинам, из которых главная 
была – слабая игра в обороне. Ана-
логичным образом характеризует-
ся и игры «Сельты», которая льви-
ную долю очков набрала благодаря 
атаке. При том, что именно в Риме 
у Энрике был единственный опыт 
работы с действительно амбициоз-
ным клубом. И именно в обороне 
происходил главный кошмар «Бар-
селоны» в последние два года. Да, 
Мартино принял на себя главный 
удар, но как бы в итоге Энрике не 
стал жертвой развалин «Барсело-
ны», на которых строить новый 
клуб будет его сменщик. Терпени-
ем нынешнее руководство клуба, 
как видно, не отличается. 

Павел Пучков 
sport.ru

Занавес опущен
В минувшие выходные в Европе завершились 
национальные футбольные первенства

Счастливый Лучо.  
Чего ждут от Луиса Энрике 
в «Барселоне»
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Дмитрий Топоров 
фото автора

Самая обособленная страна 
Евросоюза Британия поти-
хоньку сползает в сторону 

сепаратизма. Премьер Дэвид Кэ-
мерон ведет диалог с ЕС все с бо-
лее жестких позиций. Он даже не 
исключает проведение референ-
дума по поводу выхода Британии 
из Евросоюза. С каждым годом 
количество евроскептиков в Объ-
единенном Королевстве неумо-
лимо растет. Причины не только 
экономические и политические, 
многие британцы ратуют за выход 
из ЕС, основываясь исключитель-
но на собственных эмоциях: «Мы 
становимся все менее британцами 
и все больше европейцами, теряем 
свою самобытность». Эту мысль, 
облеченную в разные формы, мне 
приходилось слышать нередко во 
время очередной поездки в Туман-
ный Альбион, и с этим сложно не 
согласиться. Британия потихоньку 
теряет свое викторианское очаро-
вание. Поэтому за ним лучше ехать 
в провинцию, в Брайтон, Дувр, в 
Оксфорд, наконец. Последний ва-
риант удобен тем, что наиболее 
близок к столице географически, и 
это идеальное путешествие одного 
дня. 

Старый Оксфорд совмещает в 
себе две, казалось бы, не сочета-
емые вещи: это одновременно и 
космополитичный, и чисто ан-
глийский город. Удивительно то, 
что приезжие из разных уголков 
земного шара мгновенно впиты-
вают английский дух и становятся 
весьма гармоничной частью этого 
места. Да и сам Оксфорд гораздо 
в меньшей степени, нежели дру-
гие британские мегаполисы под-
вержен внешним изменениям. За 
исключением, пожалуй, восточ-
ной части города, где потихоньку 
появляются безликие постройки, 
Оксфорд – одна сплошная декора-
ция к произведениям Толкиена и 
Роулинг. В некоторых его районах 
иногда кажется, что время остано-
вилось. Оно бессильно перед этой 
архитектурно-интеллектуальной 
твердыней, воспетой в многочис-
ленных кинофильмах и книгах. 
Начиная с «кентерберийских рас-
сказов», увидевших свет в далеком 

1400 году и заканчивая современ-
ным триллером «Убийство в Ок-
сфорде» со ставшим таким англий-
ским Элайджей Вудом.

Понятно, что мировую извест-
ность Оксфорду снискало, в пер-
вую очередь, образование. Именно 
оно доминирует над всем осталь-
ным, постоянно влияя на течение 
городской жизни. Лишь благодаря 
жажде знаний, Оксфорд дышит в 
спину столичному Лондону и Бри-
танской Ривьере по уровню цен. 
И в основном это касается рынка 
недвижимости. Желающих снять 
здесь хотя бы конуру предостаточ-
но. Для многих оксфордцев сдача  в 
аренду жилья стала своего рода се-
мейным бизнесом, причем весьма 
неплохим.

До двадцатых годов прошлого 
века обучение в оксфордском уни-
верситете было прерогативой муж-
чин, барышни обучались только 
в колледжах. После демократиче-
ских преобразований список ле-

гендарных выпускников Оксфорда 
пополнился именами Маргарет 
Тетчер и Индиры Ганди. На сегод-
няшний день в городе около сорока 
колледжей. И каждый из них – это 
целая летопись, главной ценно-
стью которой является не только 
древняя история и богатые тради-
ции, но и то, сколько известных на 
весь мир выпускников прославили 
данное учебное заведение. Напри-
мер, в стенах престижнейшего 
Christ Church в разное время учи-
лось тринадцать премьер-мини-
стров Британии.

Раз в неделю по четвергам в 
Оксфорде проходит мероприятие, 
никак не связанное с его универси-
тетской славой. Сюда съезжаются 
ценители антиквариата не только 
со всего Оксфордшира, но и со всей 
Англии. С самого утра степенные 
торговцы, большинство из которых 
приезжают сюда десятилетиями, 
раскладывают свой товар, пере-
брасываясь новостями и шутками 
с соседями. Многие имеют свою 
специализацию – кто торгует се-
ребром, кто монетами, кто пуго-

вицами. Абсолютное большинство 
разложенного на прилавках ан-
глийского происхождения. Если 
и можно встретить здесь что-либо 
произведенное в Китае, то это, ско-
рее всего, будет изысканнейший 
древний фарфор. Правда, в по-
следние годы торговцев стариной 
потеснили местные фермеры, сво-
зящие сюда овощи, мясо, мед и пи-
роги собственного приготовления. 
Цены немаленькие и фиксирован-
ные: сельские жители высоко це-
нят свой труд, так что здесь особо 
не поторгуешься. Иногда предпри-
имчивые торговцы пускают в ход 
небольшие маркетинговые уловки: 
ставят за прилавки детей в сопро-
вождении какой-нибудь очарова-
тельной живности, например, козы 
или кролика. Публика подойдет 
поглазеть, а заодно и что-нибудь 
купит. Хорошим сувениром из Ок-
сфорда станет, безусловно, вещь 
с университетской символикой: 
майки, блокноты, даже елочные 
игрушки продаются везде, одна-
ко приятнее всего их покупать в 
фирменном магазине при универ-
ситете. Библиофил же здесь может 
разжиться редким изданием, благо 
книжных лавок в городе предоста-
точно. 

Если вы хорошо владеете ан-
глийским, то можно заглянуть в 
городской туристический центр 
и заказать экскурсию. Вариантов 
множество: от посещения раз-
валин Норманнской крепости и 
старой тюрьмы до похода по ме-
стам съемок Гарри Поттера. Одно 
из украшений города старейший в 
Британии ботанический сад, вдох-
новлявший на творческие подвиги 
художников-прерафаэлитов, по-
жалуй, самого известного  твор-
ческого объединения  Англии. По 
местам их пребывания в Оксфорде 
есть даже специальный тур.  Для 
любителей старины и острых ощу-
щений подойдет экстремальная 
воздушная экскурсия над городом 
на ретро-самолете. За один день 
здесь легко посмотреть практиче-
ски все, однако не думайте, что на 
этом все и закончится. Оксфорд – 
место, куда хочется возвращаться 
снова и снова, он гипнотически 
притягателен, поэтому, побывав 
здесь однажды, вы наверняка захо-
тите вернуться.

Уходящая Англия
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JAGUAR F-TYPE COUPE 
УЖЕ В КАЗАХСТАНЕ

Динамичное и роскошное купе F-type 
Coupe, которое, по заверениям компании, 
сможет через десятилетия стать такой же 
классикой, как E-type, появилось в салонах 
официальных дилеров Jaguar в Казахстане. 
Купе Jaguar F-Type Coupe было впервые пред-
ставлено публике в ноябре 2013 года на авто-
салоне в Лос-Анджелесе. Двухдверный авто-
мобиль с металлической крышей дополняет 
семейство F-Type, стартовавшее на рынке с 
открытым кузовом в июне прошлого года. В 
Казахстане Jaguar F-Type Coupe представлен 
в трех модификациях: базовой F-Type, а так-
же F-Type S и F-Type R. Первые две получили 
3-литровый бензиновый двигатель V6 с тур-
бонаддувом мощностью 340 или 380 л.с. В 
первом случае купе разгоняется до «сотни» за 
5,3 с, во втором – за 4,9 с. при максимальной 
скорости, соответственно, 259 и 275 км/ч. То-
повая модификация F-Type R Coupe оснащена 
5-литровым бензиновым двигателем V8 с на-
гнетателем мощностью 550 л.с. и крутящим 
моментом 680 Нм. С таким «движком» авто-
мобиль разгоняется до 100 км/ч всего за 4,2 с 
при максимальной скорости 300 км/ч. Jaguar 
F-Type Coupe комплектуется 8-ступенчатой ав-
томатической трансмиссией Quickshift с воз-
можностью ручного управления, привод – на 
задние колеса. Базовая версия Jaguar F-Type c 
3-литровым 340-сильным V6 обойдется поку-
пателю от 18 864 000 тенге, с 380-сильным V6 
– от 22 265 000 тенге. Топовая модификация 
Jaguar F-Type R 5.0 V8 стоит от 31 637 000 тенге.

МИНИМАЛЬНЫЙ 
УРОВЕНЬ

Самым компактным «Мерседесом» оста-
нется А-Класс. Создавать более мелкие маши-
ны для немецкой марки попросту нерента-
бельно, считает Дитер Цетше. Глава концерна 
Daimler и по совместительству руководитель 
фирмы Mercedes уверен, что его компании 
будет сложно добиться прибыльности от ав-
томобиля В-сегмента, поскольку в этой нише 
рынка сейчас жесткая конкуренция. «У нас 
были долгие дискуссии на тему того, нужно 
ли «Мерседесу» расширять свой модельный 
ряд за счет создания автомобиля В-сегмента, и 
мы решили, что этому не суждено сбыться», – 
рассказал г-н Цетше. Тем не менее Daimler не 
отказывается полностью от сектора субком-
пактов, но может передоверить присутствие 
в В-сегменте марке Smart, представители 
которой в будущем грозят увеличиться в раз-
мерах и эволюционировать до уровня таких 
моделей, как Audi A1, или модели бренда MINI. 
«Есть вероятность, что «Смарт» может превра-
титься как раз в такой автомобиль, но это пока 
не точно», – сообщил Дитер Цетше.

«НЕКСИИ» И «МАТИЗУ» 
ДАЛИ «ЗЕЛЕНЫЙ» 
СВЕТ

В Казахстане возобновлены поставки уз-
бекских автомобилей, правда, временно, до 1 
июля 2014 года. Нет, автомобили не стали без-
опасней, просто правительство так решило. Что 
произошло с решением правительства, остает-
ся только догадываться, тем не менее в пункт 
11 статьи 4 постановления Правительства 
Республики Казахстан от 9 июля 2008 года № 
675 «Об утверждении технического регламента 
«Требования к безопасности автотранспорт-
ных средств» еще раз были внесены изменения. 
Часть четвертая пункта 11 изложена в следую-
щей редакции: «Требования, предусмотренные 
частью второй настоящего пункта, вводятся в 
действие с 1 июля 2014 года, за исключением 
автотранспортных средств, произведенных в 
странах-участницах Таможенного союза, в от-
ношении которых данные требования вводятся 
в действие с 1 января 2015 года». Напомним, со-
гласно прошлой редакции, с января 2014 года 
все новые автотранспортные средства катего-
рии M1 (легковые автомобили вместимостью 
не более 8 человек + водитель), выпускаемые 
в обращение на территории Республики Ка-
захстан, допускаются к подтверждению соот-
ветствия при наличии антиблокировочной тор-
мозной системы (ABS), фронтальной подушки 
безопасности, систем крепления детских сиде-
ний ISOFIX, дневных ходовых огней и иммоби-
лайзера. Этот документ попросту запрещает 
ввоз в страну автомобилей, не соответствую-
щих данным критериям безопасности. Под го-
рячую руку попали сразу все модели узбекской 
UzDaewoo (Gentra все еще едет в Казахстан). К 
слову, в 2013 году казахстанцы купили 13371 
автомобиль, потратив на это $122 млн.
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Евгений Кубеков

На родине, в Швеции, Карлсона не 
любят, считая его озорником и 
«хамоватым» хвастуном, да он же 

«красивый, умный и в меру упитанный 
мужчина в самом расцвете сил». Так и 
«грубоватый» STI собрался конкурировать 
в управляемости с грандами этого дела – 
амбиции выскочки? Попробую проверить 
на дорогах в Швеции.

Двадцатилетняя гонка вооружений 
между Subaru Impreza WRX STI и Mitsubishi 
Lancer Evolution подходит к концу. «Стиш-
ку» наконец «научили» ездить не только 
по-раллийному, но и на асфальте. Остро и 
прогнозируемо, именно так как это делает 
Evolution. Увы, ход конем Subaru останется 
без ответа, перспективы «Эво» туманны. 
Равняться-то теперь больше не на что.

Правда, мой собеседник – Мацуо Такат-
цу, ходовик и «отец» нового WRX STI, так 
не считает. Несомненно, ему жаль, что 
уходит на покой давний соперник, но и тут 
же повадки своего детища начинает срав-
нивать с Porsche 911 Carrera S. Именно его, 
яркого представителя из Цуффенхаузена, 
японцы при доводке WRX STI выбрали как 
референсный автомобиль! Без оглядки, 
конечно, на Evo и здесь не обошлось.

Набив шишку с «хэтчем», продажи пя-
тидверного собрата в последние годы чуть 
ли не вдвое были хуже седана, «субаровцы» 
от него отказались. WRX STI теперь будет 
только седаном и только с «механикой» – 
машины с пятиступенчатым «автоматом» 
и упрощенной трансмиссией нужны были 
покупателям еще меньше, чем хэтчбеки. 
Тру и олд-скул!

На презентации нового WRX STI в каж-
дом слове Такатцу-сана была жесткость. 
Кузов нового автомобиля, несмотря на 
увеличенную на 20 мм базу, удалось сде-
лать жестче на кручение аж на 40%, сохра-
нив при этом прежнюю массу. А все благо-
даря деталям из высокопрочной стали и 
установке специальных усилителей в ос-
нованиях передних стоек кузова, днища, 
багажника и арок задних колес.

Тотальное ужесточение подвески: бо-
лее жесткие пружины, припущены места 
крепления рычагов, толстые стабилизато-
ры поперечной устойчивости. Сделано все 
во имя повышения поперечной жесткости 
подвески. По сравнению с предыдущим 
автомобилем спереди она выросла на 14%, 

сзади увеличилась на 38%, а суммарная 
сопротивляемость кренам – на 24%!

Конечно же, это сказалось на плавности 
хода. И без того «табуретка» STI стала пере-
давать все малейшие неровности в салон. 
Назвать это комфортом может разве что 
оператор асфальтоукладочного катка. Ду-
бовая подвеска вытрясет из вас душу, будь 
вы пассажиром. Благо я сейчас на импро-
визированном треке и не в роли пассажи-
ра. Вторая передача. Газ в пол. Стрелка та-
хометра добегает до 3000 об/мин – мощное 
и мягкое ускорение. А потом – взрыв, а там 
и до ограничителя недалеко! За это я и лю-
блю WRX STI. Сравнивая со своим далеким 
и старым, захожу в поворот. Небо и земля. 
«Держак» на мокром асфальте – чумовой! 
Стоит чуть тронуть «баранку», как автомо-
биль, несмотря на дождь и «адовое» уско-
рение, меняет курс. Он просто едет именно 
туда, куда я хочу. Автомобиль подчиняется 
командам с потрясающей четкостью, а ре-
акции на повороты руля идеальны.

Передаточное отношение рулевого 
управления уменьшилось с 15:1 до 13:1. 
Рулевое управление – по-прежнему с ги-
дроусилителем и крепится жестко к перед-
ней балке. Участие в «кольце», в первую 
очередь, на гонке «24 часа Нюрбургринга» 
сделали ее такой. В качестве доказатель-
ства успешно выполненной работы «суба-

ровцы» с гордостью показывали графики: 
время отклика колес на поворот руля у 
911-го и «Стишки» одинаковое – одна де-
сятая секунды! «Лосиный тест» с двойным 
перестроением WRX STI проходит бы-
стрее, чем Porsche. В боковом ускорении 
лишь слегка уступает 911, но заметно вы-
игрывает у «Эво»!

Исчезли из-за расхлябанной подвески 
прошлого поколения и крены. Они оста-
лись, но новая машина ведет себя лучше, 
чем Porsche Cayman. После нескольких 
кругов по импровизированной трассе на 
асфальтовом полигоне в 40 км от Стокголь-
ма я в цифры «субаровцев» поверил вполне.

Помимо «жесткости» такую порази-
тельную управляемость обеспечивает си-
стема управления вектором тяги – Active 
Torque Vectoring. Что-то подобное есть в 
Evo X, теперь и STI умеет слегка подтор-
маживать колеса и заправлять машину в 
поворот. Забегая вперед, успокою фанатов 
STI – электроники не так и много, новый 
автомобиль сохранил лучшие гены двад-
цатилетней эволюции. Трансмиссия у 
STI прежняя. Межосевой дифференциал 
DCCD отправляет на переднюю ось 41% 
крутящего момента, на заднюю – 59%. 
Механические межколесные блокировки 
дифференциала остаются – Torsen сзади, 
спереди косозубая блокировка собствен-

ного производства Subaru.
Шестиступенчатую коробку основа-

тельно перетрясли, появились новые тяги, 
которые прекратили выбивать третью 
передачу при интенсивном разгоне. У ры-
чага все тот же кругляш системы SI-Drive, 
задающий один из трех режимов отклика 
на педаль газа. Под капотом бубнит ста-
рый знакомый EJ257 объемом 2,5 литра и 
мощностью 300 л.с.

«А как же более интересный двухлитро-
вый собрат мощностью 308 л.с., успешно 
устанавливаемый на японские версии 
STI?» – спрашиваю я. На что Такатцу-сан 
попытался переубедить меня в другом, 
мол, EJ257 лучший мотор для Европы, да и 
вообще только с новым шасси им удалось 
на полную использовать весь потенци-
ал двигателя. На вопрос будут ли дальше 
ставить двухлитровые моторы в Японии, 
лицо Матцуо поменялось, и он попытался 
уйти от ответа.

А все дело в том, что до сих пор в Япо-
нии продают прошлое поколение STI, а 
новое до сих пор так и не анонсировали. 
«Заряженные» автомобили теряют своих 
покупателей не только в Японии. В Евро-
пе в прошлом году удалось продать всего 
1000 автомобилей WRX STI, в Казахстане 
из-за «конской» таможни – один десяток. 
США остаются рынком номер один для 
«Стишек», там трехпедальные расходятся 
тиражом в 5000-6000 экземпляров.

Впрочем, WRX STI, несмотря на амби-
ции, остается тем же самым автомобилем, 
что был и раньше. Мощным, дерзким с 
простоватым салоном и никакой шумои-
золяцией – настоящий «олд-скул», такие 
машины теперь мало кто делает. И да, на 
Карлсона автомобиль не совсем похож, по 
крайней мере STI честен. А вот аппетиты 
у «в меру упитанного мужчины» и «Стиш-
ки» схожи, только вместо варенья ему по-
давай 98-й. Безусловно, четвертое поколе-
ние – лучшая машина в истории STI.

Ну, а что до внешности, тут как гово-
рится – на вкус и цвет. Стоит отметить, в 
момент дебюта WRX STI большинство об-
ратило внимание на стилистическое сход-
ство новейшего седана с «десятым» «Эво-
люшеном». 

Что же касается Evolution – дни его со-
чтены, да еще можно заказать автомо-
биль, и его найдут в загашниках и приве-
зут со стоков за целых 72 тысячи условных 
единиц. Только зачем? Когда в Казахстане 
WRX STI будет продаваться за 12 300 000 
тенге (~ 67 000 у.е.).

Безопасность
Седан успешно прошел все краш-тесты 
и удостоился награды TopSafetyPick. Во 
время самого сурового краш-теста – стол-
кновения с 25-процентным перекрытием 
– структура кузова осталась в состоянии, 
обеспечивающим необходимый уровень 
защиты. Датчики, установленные на мане-
кене водителя, показали, что вероятность 
получить серьезные травмы в этом авто-
мобиле крайне мала.

Между прочим, WRX стала шестой по 
счету моделью японской марки, которая 
удостоилась награды от организации. 
Таким образом, три модели «Субару» об-
ладают званием – TopSafetyPick, а еще три 
– TopSafetyPick+. Недаром рекламщики 
компании даже сняли ролик, вдохновлен-
ные письмами своих клиентов, о том, что 
автомобиль спас им жизнь.

Если STI слишком дорог
Обычный, «подогретый» WRX также будет 
доступен в Казахстане. У него тот же кузов 
со всеми усилениями, попроще подвеска, 
а руль с электроусилителем. Под капотом 
268-сильный турбомотор объемом 2.0 
литра с прямым впрыском топлива. Ко-
робка передач, вариатор Lineartronic или 
6-ступенчатая «механика». Казахстанцам 
предложат Subaru WRX в трех комплекта-
циях. Самый простой на «механике» бу-
дет стоить 8 700 000 тенге, автомобиль с 
кожаным салоном, камерой заднего вида, 
электросиденьем и вариатором оценен в 9 
500 000 тенге.

WRX STI, который 
живет на крыше?


	A1
	A2
	A3
	A4
	A5
	A6
	A7
	A8
	A9
	A10
	A11
	A12
	A13
	A14
	A15
	A16



